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ОДИНОКИЙ МАНЬЯК ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯ
Каждая третья россиянка боится 

стать жертвой маньяка. И при этом 
большинство женщин считают вполне 
безопасными знакомства по объявле-
нию, не зная, что именно вот так, через 
газеты (а сейчас — через Интернет), 
многие садисты и убийцы подыски-
вали себе жертв.

Серийный убийца, насильник, не-
кроман Виктор Болховский в конце 
1990-х — начале 2000-х писал краси-
вые объявления в рубрику «Знаком-
ства», где выставлял себя то щедрым 
бизнесменом, то несчастным мужем 
умирающей от рака жены. Все зверски 
замученные им женщины покупались 
на эти несколько слов в газете…

Сегодня маньяк отбывает пожиз-
ненный срок в «Черном дельфине», 
откуда пишет жалобы, в том числе 
требуя пересмотреть его дело и вер-
нуть ему изъятый магнитофон «Шарп» 
(некогда мечта едва ли не каждого 
советского гражданина). 

Подлинная история кровавых «лю-
бовных» похождений «профессиональ-
ного маньяка» (именно так он пред-
ставлялся), возможно, предостережет 
женщин, которые во все времена ищут 
счастье по объявлениям. 

Обозреватель «МК» вместе с экс-
пертами изучила уголовное дело Вик-
тора Болховского.
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Жестокий убийца находил жертв 
через газетные объявления

ТАИНА «МИЛЛИАРДНОГО» НАСЛЕДСТВА

ШАГИ 
«КАРМАННОГО 

ГЕНЕРАЛА»
Первые приказы 

Сырского подтвердили 
— Зеленский назначил 

ручного главкома
Первые приказы нового главкома ВСУ 

Александра Сырского подтвердили прогноз 
тех военных экспертов, которые назвали на-
значенца «ручным генералом» Зеленского. 
Как сказал «МК» бывший офицер спецназа 
полковник в отставке Анатолий Матвий-
чук, отправка Сырским в «мясные штурмы» 
тех резервов, которые берег Залужный, 

говорит о том, что новый главком не в со-
стоянии оценить оперативную обстановку 
и уж тем более повлиять на нее.

Новый главком ВСУ был назначен в конце 
прошлой недели, но уже успел проявить себя 
в новом амплуа. В своем первом интервью в 
качестве главнокомандующего Сырский со-
общил, что Украина перешла к оборонительной 
операции, цель которой — нанесение Россий-
ской армии максимальных потерь.

В беседе с немецкими журналистами гене-
рал заявил, что может оставить позиции ради 
сохранения жизней солдат, которых Сырский 
назвал «главной ценностью»: «Готов отступить 
с какой-то позиции, чем пожертвовать всем 
личным составом».

Впрочем, слова нового главкома серьезно 
расходятся с делом. Параллельно с заявлением 
о том, что он ценит и будет беречь жизнь каждого 
солдата, «генерал 200» отправил на один из самых 
сложных и бесперспективных участков фронта 
3-ю штурмовую бригаду, лучшую в ВСУ.
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Умерла искусствовед Нина 
Молева, оставившая после 
себя тайну и наследство Вла-
димиру Путину на 2 миллиарда 
долларов. 

Стоит или нет ее коллекция 
произведений искусства, за-
вещанная президенту России, 
таких несусветных денег? Есть 
ли в ней действительно Леонар-
до да Винчи, Эль Греко, Рубенс, 
Микеланджело и прочие?

Откуда взялись эти шедевры 
в самом центре Москвы и неуже-
ли действительно полвека про-
лежали в тайнике на антресолях 
в обычной коммуналке? 

Кто такая была Нина Михай-
ловна Молева и насколько ее ре-
альная биография совпадает с 
тем, что она сама и другие о ней 
говорили?

Я была у нее дома, видела 
эти картины и статуи, слушала 
идеальную, не подкопаешь-
ся, историю их обнаружения и 
хранения. 

В чем-то верила и не вери-
ла Нине Михайловне. Слишком 
много осталось загадок — и даже 
в самом конце жизни, в ее по-
следних днях.
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Что будет с уникальной коллекцией профессиональной 
разведчицы и искусствоведа Нины Молевой

ПРОМЕСУ ДАЛИ 
СРОК
Окружной суд 
Амстердама 14 февраля 
признал нападающего 
московского «Спартака» 
Квинси Промеса 
виновным 
по делу о контрабанде 
«запрещенных 
веществ». Футболиста 
заочно приговорили 
к 6 годам тюремного 
заключения
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МЕДАЛИ 
НЕ ПАХНУТ

Спортивные показатели европейских 
сборных и отдельных евроспортсменов ра-
стут как на дрожжах. Дождь золотых медалей 
словно из рога изобилия сыплется на головы 
спортивных еврочиновников. Кривые гра-
фиков доходов от спонсорских контрактов 
с такой стремительностью рвутся вверх, что 
уже сорвали крышу и кабинетам президен-
тов европейских спортивных федераций, и 
им самим.

Откуда такие успехи? Неужели их фар-
макологи изобрели новый тайный евромель-
доний, который пока не может обнаружить 
ВАДА? Или могучая тренерская еврошкола 
изобрела новаторскую систему подготовки 
победителей на любых турнирах и олимпиа-
дах? Вовсе нет. Отчего же «чувство глубо-
кого удовлетворения» переполняет сердца 
руководителей евроспорта? Ответ прост как 
хоккейная шайба.

После того как Международная федера-
ция хоккея 12 февраля продлила как мини-
мум до конца сезона 2024/2025 исключение 
сборных России и Белоруссии из всех своих 
соревнований, председатель Федерации хок-
кея Швеции Андерс Ларссон ликует: «Нас 
ждет фантастическая весна без России!». 
Продолжая свою речь, словно докладчик на 
каком-то советском партийном съезде: «Мы, 
представители шведского хоккея, поддер-
живаем это решение, которое абсолютно 
необходимо в нынешней ситуации». 
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ВАЛЮТА ПОД ПОДУШКОЙ
Россияне хранят дома заграничных денег 

на 9 трлн рублей
Объем наличной валюты у граж-

дан на руках за минувшие двенад-
цать месяцев к 1 января 2024 года 
снизился на 0,4%, до чуть более $97 
млрд, сообщили в ЦБ РФ. И хотя это 
небольшое значение, но интересна 
сама тенденция: уменьшение на-
личной валюты у россиян на руках 

произошло впервые за последние 
шесть лет. Правда, в рублевом вы-
ражении этот показатель вырос поч-
ти до 9 трлн рублей, что связано с 
обесцениванием рубля к доллару в 
прошлом году почти на треть. 
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ДЕВЯТИКЛАССНИЦА ЗАПИСАЛА НА ДИКТОФОН 
ОТКРОВЕНИЯ ОТЧИМА-ПЕДОФИЛА

Девятиклассница из 
Москвы стала жертвой 
отчима во время отдыха 
в Египте. Мужчина пенси-
онного возраста пытал-
ся растлить падчерицу, 
но она перехитрила по-
хотливого родственника 
и сумела призвать его к 
ответу.

Как стало известно 
«МК», родители 15-летней 
Эли (все имена измене-
ны) расстались некоторое 
время назад, и в квартире 
с мамой и девочкой по-
селился новый мужчина. 
Избранник женщины — ра-
нее привлекавшийся за 
организацию притона и 
проституции, а ныне пен-
сионер сначала сдружил-
ся со школьницей и даже 
взял ее с собой на отдых в 
Египет. Отпуск на Красном 
море они провели в январе 

2024 года, и все было бы 
прекрасно, если бы не 
один инцидент. В одну из 
ночей 66-летний турист 
позволил себе лишнее: 
под покровом арабской 
ночи он перебрался со 
своей кровати на ложе 
к девочке-подростку и 
стал интимно заигрывать 
со школьницей. Ошара-
шенная Эля спряталась 
в туалете. С рассветом 
она объявила растлите-
лю бойкот, и тот стал из-
виняться. Девятикласс-
ница тайком включила на 
смартфоне диктофон и 
записала раскаяния от-
чима. Более того, она под 
запись расспросила обид-
чика, за что конкретно он 
извиняется, и он выложил 
все свои грязные помыс-
лы о девичьей красоте 
и своих симпатиях. Уже 

в Москве Эля поставила 
матери ультиматум: либо 
отчим навсегда покидает 
их общий дом, либо она 
сообщит обо всем в по-
лицию. Прослушав за-
пись, женщина прогнала 
любовника, но через не-
которое время дала сла-
бину — школьница вновь 
застала мать в компании 
извращенца и все же по-
дала заявление в правоо-
хранительные органы. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СК по Москве 
Юлия Иванова, по факту 
развратных действий 
следователями было воз-
буждено уголовное дело. 
66-летний фигурант пока 
находится в статусе по-
дозреваемого, однако в 
скором времени ему будет 
предъявлено обвинение. 

МНОГОДЕТНЫЕ РОДИТЕЛИ 
НАЗВАЛИ ЧИСЛО 13 

СЧАСТЛИВЫМ ДЛЯ СЕБЯ
В магию чисел неволь-

но поверила многодетная 
семья из Чехова. Своего 
13-го ребенка 34-летняя 
женщина родила 13 фев-
раля в 13.00.

Как стало известно «МК», 
радостное событие прои-
зошло в Видновском пери-
натальном центре. Мать-
героиня произвела на свет 
пятого мальчика, и когда 
пришла в себя, акушеры 
обратили ее внимание на 
удивительное совпадение 
чисел. Роженица в свою 
очередь призналась, что 
они с мужем не суевер-
ны и не боятся «чертовой 
дюжины». Ну а если уж 
придавать ей значение, 
значит, считать счастли-
вой. Причем ранее в их 
большой семье это число 
не фигурировало практи-
чески ни в одной значимой 
дате. Но зато родители 

не сомневаются, что их 
малыш, как все братья и 
сестры, унаследовал от 
родителей музыкальный 
слух и обязательно будет 
петь, как мама, и играть на 
скрипке, как папа.

ЗАПЕРТЫЙ СПАНИЕЛЬ СТАЛ 
ЖЕРТВОЙ ХОЗЯИНА-АЛКОГОЛИКА

Хозяин спаниеля, ко-
торый просидел четыре 
дня в квартире в одном из 
микрорайонов в городском 
округе Люберцы, перее-
хал в эту новостройку три 
месяца назад. Мужчина 
страдает алкогольной за-
висимостью, судьба его 
неизвестна.

Как выяснил «МК», в вос-
кресенье жильцы дома 
услышали вой собаки из 
его квартиры. Люди доби-
лись того, чтобы 14 февра-
ля входную дверь вскрыли. 
Со слов местных жителей, 
в жилище царила жуткая 
антисанитария — все по-
мещение было в фекалиях. 
После вскрытия квартиры 
выяснилось, что для пи-
томца хозяин предусмо-
трительно оставил корм 
и воду. Животное волон-
теры отвезли в собачий 
приют, где его осмотрел 
ветеринар. Оказалось, что 
это двухгодовалая самка 
спаниеля, чувствует она 
себя нормально, никаких 
заболеваний не обнару-
жено. 

Владельцем питомца 
оказался 64-летний мо-
сквич, который представ-
лялся соседям как Игорь. 
Он ушел из дома несколько 

дней назад. Жительница, 
которая вызывала сотруд-
ников экстренных служб 
для спасения собаки, рас-
сказала, что неоднократно 
общалась с хозяином пса. 
Мужчина переехал в ку-
пленную им 20-метровую 
студию около трех меся-
цев назад. По его словам, 
до этого он был вынужден 
продать трехкомнатную 
квартиру в московском 
районе Черемушки. Де-
тей у него не было, а не так 
давно умерла супруга. На 
новом месте жительства 
мужчина стал крепко вы-
пивать, чем неоднократ-
но вызывал недовольство. 
За шум в квартире и вой 
собаки ему около месяца 
назад уже делал замеча-
ние жилец из соседней 
квартиры. 

— Видно, что человек 
образованный, складно 
говорит, но неухоженный. 
Я ему уже как-то приводила 
его собаку, которая бегала 
в подъезде. Спросила, за-
чем он так пьет, на что он 
мне ответил: «А какой мне 
смысл жить?», — пояснила 
дама.

Полицейские выясняют 
местонахождение хозяина 
собаки.

ДОМ ЛАРИСЫ ДОЛИНОЙ ОКАЗАЛСЯ ЗАВАЛЕН СНЕГОМ 
ПО ВИНЕ ЖУЛИКОВ

Проблемы с уборкой и 
вывозом снега испытыва-
ют жильцы элитного дома в 
Ксеньинском переулке, где 
некогда купила квартиру 
известная певица Лариса 
Долина. Исполнительный 
директор товарищества 
собственников жилья по-
палась на удочку мошенни-
ков из Интернета, которые 
создали фейковый сайт.

Как стало известно «МК», 
7 февраля в поисках орга-
низации по уборке снега 
руководитель ТСЖ обна-
ружила сайт некой компа-
нии по сбору и утилизации 
снега и позвонила по ука-
занному номеру телефо-
на. Она обговорила с ра-
ботником кол-центра все 
детали заказа, после чего 
получила в мессенджере 
счет-договор на работы. 
В этот же день сотрудница 
организации перевела 21 
тысячу 200 рублей с обще-
го счета товарищества 
собственников жилья. Со-
гласно договору в 9 часов 

утра 9 февраля 
должен был при-
ехать погрузчик 
для сбора снега, 
а также установ-
лен контейнер 
общим объемом 
20 тонн. Однако 
в этот день ни-
кто не приехал. 
Заказчица не-
сколько часов не 
могла дозвонить-
ся до сотрудни-
ков компании ни 
по основному, ни 
по мобильному 
телефону. Лишь 
к обеду ей ответил сотруд-
ник кол-центра, который 
рассказал, что произо-
шел сбой на линии и они 
всячески стараются вос-
становить логистику. Муж-
чина предложил перенести 
уборку снега на утро 12 
февраля, руководитель со-
гласилась. Однако и в этот 
день рабочие не приехали. 
Заказчица решила съез-
дить по адресу, который 

был указан на сайте фир-
мы, и лично разобраться в 
конфликтной ситуации. Но 
на месте она обнаружила 
другую организацию, ко-
торая предоставляла со-
вершенно иные услуги. 13 
февраля дама обратилась 
с заявлением в полицию. 

Как сообщила постра-
давшая стражам порядка, 
жильцы элитного дома не-
годуют и желают вернуть 
свои деньги. 

ИНОСТРАННЫЕ ТУРИСТЫ 
ЧАЩЕ ПОСЕЩАЛИ МОСКВУ

Число мигрантов, при-
ехавших в Москву и по-
кинувших ее в 2023 году, 
подсчитали специалисты 
столичной полиции. Крат-
кий вывод по итогам ис-
следования можно озву-
чить так: иностранцев в 
Златоглавую в целом при-
езжает меньше, зато по-
ток туристов значительно 
вырос.

Как стало известно «МК», 
согласно данным управле-
ния по вопросам миграции 
ГУ МВД по Москве, за про-
шлый год в столице поста-
вили на учет 3 миллиона 
343 490 иностранцев и 
лиц без гражданства, что 
на 11,7% меньше, чем за 
2022 год. Число замор-
ских гостей, приехавших 
устраиваться на работу, 
сократилось на 17%, с гу-
манитарной миссией — на 
51,7%, с частным визитом 
— на 4,7%. Зато в столице 
зарегистрировалось 120 
773 иностранных туриста, 
что на 99,8% больше, чем 
годом ранее. И уже можно 
предположить, что в бли-
жайшие месяцы Москву 

ждет туристический бум: 
в январе в город по офи-
циальным каналам прие-
хали 18 715 иностранных 
туристов, в то время как в 
январе 2023 года — всего 
2298.

Заметно сократилось 
число иностранцев, по-
павшихся на фиктивной 
регистрации и снятых 
из-за этого с миграцион-
ного учета. Таких за год в 
Москве оказалось 22 751, 
что на 94,2% меньше, чем 
год назад. 36 623 чело-
века получили запрет на 
въезд на территорию стра-
ны (-24,2%), в отношении 
140 иностранцев принято 
решение о депортации 
(-26,7%). 31 835 приезжих 
стали гражданами России 
(прирост 4,1). 

Если же говорить о по-
ведении мигрантов, то 
число преступлений, со-
вершенных иностранцами 
и лицами без гражданства, 
за 2023 год снизилось на 
5,1% (всего их зарегистри-
ровано 7291, в том числе 
7022 — гражданами стран 
ближнего зарубежья).  

О СМЕРТИ ГЛАВНОГО ВРАЧА 
БИАТЛОНИСТОВ РАССКАЖЕТ 

ЕГО КАРАБИН
Две версии трагической 

гибели главного врача 
сборной России по биат-
лону Алексея Лагуточкина 
рассматривают правоохра-
нительные органы. Воз-
можно, медик стал жерт-
вой несчастного случая, но 
стражи порядка не исклю-
чают и суицид.

Как стало известно «МК», 
Лагуточкин погиб в своей 
квартире в Апрелевке. 
Мертвого доктора обнару-
жила во вторник его супру-
га. Утром она уехала с деть-
ми — муж оставался дома. 
Ничего подозрительного 
женщина не заметила. Од-
нако в последние несколь-
ко дней врач пребывал в 
угнетенном расположении 

духа. Именно поэтому 
следователи будут прове-
рять все версии. Должна 
помочь баллистическая 
экспертиза: специалисты 
изъяли из квартиры охот-
ничий карабин, который 
намерены всесторонне 
исследовать.

Все, кто знал Лагуточки-
на, потрясены его смертью. 
Он работал со сборной Рос-
сии в течение 22 лет, был 
профессионалом высокого 
класса. Близкие считают, 
что возможная депрессия 
никак не связана с его рабо-
той: биатлонисты никогда 
не попадались на допинге 
и репутация как спортсме-
нов, так и их врача всегда 
была на высоте. 

ЭЛЕКТРОСАМОКАТЫ 
БЕЗ СЕРТИФИКАТОВ ХОТЯТ 

УБРАТЬ С ДОРОГ
Обязательную серти-

фикацию средств инди-
видуальной мобильности 
предлагает ввести Мин-
промторг России. Ново-
введение объясняется 
просто: число ДТП с уча-
стием электросамокатов 
резко выросло. Это объяс-
няется не только неакку-
ратностью водителей, но 
и техническими характе-
ристиками самих средств 
индивидуальной мобиль-
ности (СИМ).

Сертифицировать 
электросамокаты станут 
в соответствии с ГОСТом 
«Электрические средства 
индивидуальной мобиль-
ности. Технические требо-
вания и методы испыта-
ний», вступившим в силу 
1 февраля прошлого года. 
Он, в частности, опреде-
ляет, на какие классы сле-
дует подразделять СИМ. 
Их классифицируют в 

зависимости от наличия 
или отсутствия системы 
самобалансирования 
и места для сидения, а 
также предельной ско-
рости, которую они могут 
развить (до 15 км/ч и до 
25 км/ч). Более высокую 
скорость изготовленные 
в соответствии с госстан-
дартом самокаты разви-
вать не могут. Самые бы-
стрые самокаты должны 
быть оснащены автома-
тическим устройством 
ограничения скорости, 
связанным с ГЛОНАСС и 
другими навигационными 
системами.

К слову, сертификация 
по ГОСТу проводится и 
сейчас, но она доброволь-
ная. В соответствии же с 
новым правилом сертифи-
кат соответствия должен 
будет получить каждый 
самокат до того, как он 
поступит в продажу. 

telegram:@mk_srochno
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Нина Молева...

... и ее коллекция.
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Сокращение валютных активов 
произошло у граждан хоть и на 
небольшой объем — всего на 
0,4%, — однако это случилось 

впервые с 2018 года. Любопытно, что и до 
пандемии, и во время, и после нее объемы 
наличной валюты на руках у соотечественни-
ков росли, а в «санкционном» 2022 году они 
увеличились сразу на $12 млрд. В итоге общий 
объем наличности в прошлом году составил 
$97,24 млрд. Правда, если переводить этот 
показатель в рубли, то выяснится, что объем 
наличной валюты вырос до 8,72 трлн рублей, 
но произошло это из-за тридцатипроцентного 
укрепления доллара к рублю, случившегося 
в 2023 году. Просто для удобства, понимая 
тенденции валютного рынка, регулятор при-
водит цифры в долларовом эквиваленте, хотя 
валюта на руках у граждан сейчас самая 
разнообразная. 

«Сумма $97 млрд — довольно значимая 
для хранения гражданами, — утверждает ин-
вестиционный советник Юлия Кузнецова. — На 
каждого жителя нашей страны сегодня прихо-
дится сбереженных $692, на среднюю семью 
эта сумма составляет примерно $2700». Часть 
этой валюты была куплена еще до 2022 года, 
часть — приобретена уже после введения 
ограничений, когда популярность доллара и 
евро в России стала падать. А юаней — расти. 
«Сумма валютной наличности на руках у на-
селения РФ в $97,24 млрд немного ниже пиков 
2023 года и исторических максимумов в 2022 
году, что говорит о стабилизации ситуации и 
постепенном возврате доверия к банковским 
продуктам на фоне роста их доходности», — 
полагает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Он также указал на то, что, 
согласно информации Банка России, на руках 
у россиян находятся не только доллары и евро, 
но и другие иностранные валюты, в том числе 
китайские юани или дирхамы ОАЭ.

Граждане особенно активно начали из-
бавляться от наличной валюты с апреля 2023 
года — к сентябрю снижение составило око-
ло $2,5 млрд. Россияне активно продавали 
валюту на фоне существенного ослабления 
курса рубля, произошедшего в прошлом 
году. Однако когда к декабрю курс рубля к 
доллару и евро стабилизировался, объем 
наличной валюты у соотечественников снова 
начал расти: он увеличился на $1,5 млрд 
долларов в ноябре и еще на $0,55 млрд в 
декабре. Такая «волнообразная» динамика 
указывает, что совсем от хранения валюты 
дома россияне не откажутся, и тому есть не-
сколько причин. «Хранение валютной налич-
ности — это некая «генетическая» особен-
ность российских граждан, которые помнят 
события 90-х годов и в кризисных ситуациях 
быстро снимают деньги со счетов», — по-
лагает директор по работе с клиентами УК 
«Альфа-Капитал» Анна Гондусова. Покупка 
наличной валюты может быть связана и с 
неопределенностью экономической ситуа-
ции, и с желанием иметь валюту под рукой 
в случае отъезда за границу. «Отчасти это 
валюта для собственных нужд, например, 
для запланированной заграничной поездки», 
— продолжает разговор доцент кафедры 
финансов устойчивого развития РЭУ им. 
Плеханова Михаил Гордиенко. Но в целом, 
по его словам, стратегия по хранению валю-
ты дома — популярная практика россиян в 
последние десятилетия — может оказаться 
рискованной и из-за фактора валютной ин-
фляции, и из-за отсутствия дохода от по-
добных вложений. 

При этом, по мнению Кузнецовой, «на-
родную любовь» к доллару победить все же 
не удается, и связано это в том числе с его 
постоянным ростом в цене, а также агитацией, 
которые ведут многие «экономические бло-
геры», призывая «покупать доллары всегда». 
А гражданам между тем следует помнить о 
геополитических рисках, ведь может насту-
пить момент, когда доллары вообще признают 
валютой, не обращающейся в России, и вот 
тогда для их обмена придется ехать уже за 
границу. Так что наиболее верной страте-
гией остается «разнесение яиц по разным 
корзинам», или, говоря по-инвестиционному, 
диверсификация сбережений, то есть разме-
щение своих денег и на банковские вклады 
в разных валютах, и в акции или облигации, 
если к этому лежит душа. Ну и, конечно, на 
руках тоже стоит иметь какую-то долю ва-
лютной наличности для удобства и поездок 
за рубеж. Многие ли россияне могут себе 
позволить такого рода диверсификацию — 
это уже другой вопрос...

Наталия ТРУШИНА. 

Сергей Шойгу проверил 
производство «Искандеров»
Редкая сводка Минобороны об обста-
новке в зоне СВО и ударах по военным 
объектам ВСУ в глубоком тылу обхо-
дится без упоминания об оперативно-
тактических ракетных комплексах 
«Искандер». Родом это оружие из 
Коломны, где его разработкой за-
нимается Конструкторское бюро 
машиностроения КБМ. Выполнение 
оборонного заказа этим предприяти-
ем проверил 14 февраля министр обо-
роны Сергей Шойгу.

Что такое мощь «Искандера» — проде-
монстрировал недавний удар по украинскому 
полигону Нелидово. По резервам ВСУ приле-
тело несколько ракет, каждая из которых несла 
боевую часть массой в полтонны. На высоте 
десять метров автоматически срабатывают 
54 осколочных суббоеприпаса, поражая все 

живое на большой площади.
На счету «Искандеров» десятки эффек-

тивных ударов. К примеру, в начале февраля 
эти ракеты разгромили в Харьковской области 
воинский эшелон ВСУ, следовавший на линию 
фронта.

В январе в ходе ночного удара ракетами 
9М723-1 «Искандер-М» в Харькове поражен 
крупный склад с боеприпасами и хранили-
ще ГСМ ВСУ. Кроме того, ракета поразила 
гостиницу «Парк Отель», где квартировались 
иностранные наемники ВСУ.

Кроме высокой точности «Искандер» об-
ладает уникальной «проникающей способно-
стью»: ни одна существующая ПВО не может 
сбить баллистическую ракету, которая на ко-
нечном участке траектории летит со скоростью 
1000 метров в секунду, да к тому же маневри-
рует с перегрузками 25–30 единиц.

Ясно, что такое оружие крайне необхо-
димо для решения задач СВО, и инспекцион-
ная поездка министра обороны на КБМ тому 

подтверждение. Кроме «Искандеров» коломен-
ское предприятие известно противотанковы-
ми ракетными комплексами «Хризантема-С» 
и «Хризантема-М», зенитными комплексами 
«Гибка-С», «Джигит», «Верба».

После того как дроны устроили настоящую 
революцию в военном деле, остро встал вопрос 
защиты от беспилотников личного состава и 
техники. Оказалось, что конструкторы КБМ 
активно работают над комплексом активной 
защиты бронетехники от дронов. Установ-
ленный на танке или бронетранспортере, та-
кой комплекс реагирует на приближающийся 
противотанковый боеприпас и выпускает по 
нему ракету. 

О комплексе активной защиты «Арена-М» 
министру обороны рассказал генеральный 
конструктор Валерий Кашин. «Мы ведем ра-
боту по усовершенствованию комплекса для 
защиты от барражирующих дронов», — сказал 
он. «Быстрее надо делать», — резюмировал 
Сергей Шойгу. «Да, мы чувствуем», — ответил 
генконструктор.

В целом с началом СВО предприятие 
нарастило выпуск основных изделий в разы. 
Министр обороны поставил задачу оперативно 
вносить коррективы и доработки в выпускае-
мые изделия с учетом опыта их применения 
в СВО. «Это касается и систем ПЗРК, и ракет 
«Искандер» и «Кинжал», и всего, что нам нужно 
для борьбы с беспилотными летательными 
аппаратами», — подчеркнул он.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Российские дипломаты ломают не 
только шаблон коллективному За-
паду, но и меняют базовые законы 
физики. К такому выводу пришли де-
путаты, заслушав доклад Сергея Лав-
рова. «Американцы пытаются управ-
лять хаосом, но на деле не знают, что 
творят, — поставил диагноз Белому 
дому глава МИД России. А наша 
страна, напротив, борется с патоло-
гическим стремлением Вашингтона 
к энтропии, выстраивая на полити-
ческой карте новые центры силы. Не 
надо нам гадать, что обо всем этом 
«подумает княгиня Марья Алексеев-
на», пришли к выводу думцы. 

Глава МИД, как отметили думцы, в ниж-
нюю палату всегда приходит «по первому 
зову». В этом созыве его визит в ГД уже третий 
по счету. А вообще 2024 год для главы МИДа в 
смысле выступлений с парламентской трибу-
ны юбилейный. 30 лет назад, зимой 1994-го, 
еще будучи замминистра, он рассказывал 
депутатам о кризисе в бывшей Югославии.

И вот снова рассказал о кризисе. Теперь 
уже общемировом. 

— Дестабилизируя регион за регионом, 
американцы пытаются, как говорится, управ-
лять хаосом. Но на деле, я думаю, они не знают, 
что творят, — заявил Сергей Лавров.

Говоря о перспективах разрешения укра-
инского кризиса, глава внешнеполитического 
ведомства был последователен и повторил то, 
что говорилось уже не раз на разных уровнях: 
Россия готова к дипломатическому урегулиро-
ванию. Но с учетом реалий на земле. Увы, пока 
собеседников для такого диалога нет.

— При отсутствии у тех, кто объявил нам 
войну, серьезных предложений и их нежела-
нии учитывать ни наши интересы, ни реалии 
на земле говорить за столом переговоров 
пока не получится. Вариантов таких не про-
сматривается, — добавил глава МИД РФ.

Успокоятся ли геополитические против-
ники России в ближайшем будущем? Едва 
ли. Но если раньше они кричали о нанесении 
стратегического поражения России, то теперь 
говорят лишь о том, чтобы «не дать Путину 

победить», заметил Лавров.
— Попытка Запада увековечить свое пре-

имущество обречена, — обнадежил думцев 
глава российской дипломатии. Но тут же спу-
стил их с небес на землю: хоть идея создать 
вокруг России санитарный кордон и потерпела 
крах, нагнетать будут и дальше. Где смогут, 
там и будут — в культуре, экономике, спорте. 
Давление на Россию, подчеркнул Лавров, 
зашкаливает. 

Что она будет делать в ответ? Развивать 
новые связи, способствовать созданию но-
вых центров силы: в Азии, Африке, Латин-
ской Америке — везде. А еще Россия будет 
праздновать. Поводы у нас есть. Во-первых, 
в этом году у нас 25-летие создания Союз-
ного государства РФ и Беларуси. Во-вторых, 
75 лет установления дипотношений с КНР. 
Сегодня эти отношения — лучшая версия 
самих себя. 

Думцев доклад главы МИДа очаровал. 
Наши дипломаты сломали не только 

шаблон коллективному Западу, но и законы 
физики.

— Как известно, сила действия равна силе 
противодействия. Но это по закону Ньютона. А 
в политике бывает, что сила противодействия 
превосходит по качеству силу действия, — за-
явил глава Комитета ГД по контролю Олег Мо-
розов (ЕР). А заодно отметил то, о чем многие 
ведомства вообще говорить не любят. У МИДа 
все хорошо с бюджетной политикой. Мини-
стерство проверяли семь раз — придраться 
там не к чему. Правда, со строительством 
загранучреждений проблемы есть. Но оно и 
понятно — санкции, блокировки счетов. 

Удивил депутатов аудитор Счетной пала-
ты Валерий Богомолов. Две важнейшие про-
граммы — по содействию международному 
развитию и поддержке русского языка — МИД 
два года вел безвозмездно, то есть даром, не 
получая денег из бюджета.

— Вы услышали, что я сказал? Два года 
этими программами занимались, а денег 

на них не выделяли, товарищи депутаты, — 
уточнил Богомолов, понимая, что до многих 
с первого раза может и не дойти, — как это 
так, бесплатно заниматься продвижением 
инструментов мягкой силы в мире.

Сейчас деньги на программы есть, но 
как-то маловато, отметил аудитор. 

— Это на порядок меньше, чем G7 дает 
на аналогичную программу, — пристыдил 
парламентариев аудитор.

Дмитрий Новиков (КПРФ) проанализи-
ровал тезисы Лаврова и сделал свой вывод: 
окно в Европу, прорубленное Петром Первым, 
практически полностью захлопнулось. Но 
даже сам император едва ли загрустил бы, 
увидев такой итог. 

— Снова позовут в большую восьмерку, 
чтобы в качестве большой шестерки вылизы-
вать сапоги большой семерки, — вот такой 
сценарий альтернативного российского бу-
дущего нарисовал депутат, как бы намекая: 
не надо нам такого будущего.

Леонид Слуцкий, оценивая деятельность 
МИДа, вступил в заочную полемику с Влади-
миром Путиным в вопросе о союзниках Рос-
сии. Парой недель ранее президент, общаясь 
с оружейниками в Туле, напомнил, что фраза 
Александра Третьего «у России два союзника 
— армия и флот» неполная. Император еще 
говорил, что есть третий союзник — право-
славная церковь. Слуцкий переиначил этот 
тезис на свой манер:

— У России три союзника: армия, флот 
и Министерство иностранных дел! — заявил 
парламентарий.

Вячеслав Никонов (ЕР) тоже одобрил ра-
боту дипломатов. И призвал не оглядываться 
на вчерашних партнеров: не надо думать, «что 
подумает княгиня Марья Алексеевна». А Запад 
и ему сочувствующие, например, Эквадор, — 
пусть подавится своими бананами.

— Мы переформатируем мир, — объ-
яснил депутат.

Татьяна АНТОНОВА.

Палата представителей США 
проголосовала за импичмент 
министра безопасности
Республиканцы палаты представи-
телей во вторник с небольшим пере-
весом проголосовали за импичмент 
министра внутренней безопасности 
США Алехандро Майоркаса. Голосова-
ние историческое, ведь последний раз 
член кабинета министров в Соединен-
ных Штатах подвергался импичменту в 
1870-х годах.

Алехандро Майоркас — первое с 1870-х 
годов должностное лицо кабинета министров 
США, которое намереваются подвергнуть им-
пичменту. Тогда под аналогичный каток попал 
военный министр Уильям Белнап. Претензии 
были серьезными: годы его работы на посту во-
енного министра ознаменовались коррупцией, 
продажей должностей и незаконной продажей 
оружия во Францию. Когда все эти махинации 
были разоблачены — Белнапа уволили с поста 
и отдали под суд сената.

Ситуация с Майоркасом немного иная. 
Республиканцы обвиняют министра в «пред-
намеренном и систематическом отказе со-
блюдать закон», утверждая, что он нарушил им-
миграционное законодательство, не задержав 
достаточное количество мигрантов.

Как напоминает издание The Hill, ни одна 
администрация никогда не задерживала всех 
мигрантов, а эксперты по иммиграционному 

праву установили: Майоркас не нарушил ни-
каких законов.

В предъявленных статьях республикан-
цы обвиняют Майоркаса в «злоупотреблении 
общественным доверием». Утверждается так-
же, что чиновник «не предпринял действий для 
выполнения своей законной обязанности по 
контролю границы».

Демократы утверждают, что статьи далеко 
не соответствуют стандартам импичмента. 
Министерство внутренней безопасности и 
подавно охарактеризовало голосование как 
продвижение инициативы «без малейших до-
казательств или законных конституционных 
оснований».

«В истории республиканцы в палате пред-
ставителей запомнятся тем, что попирали 
Конституцию ради политической выгоды, а 
не работали над решением серьезных проблем 
на нашей границе. В то время как Майоркас 
помогал группе сенаторов-республиканцев 
и демократов разрабатывать двухпартийные 
решения для укрепления безопасности гра-
ниц и получения необходимых ресурсов для 
обеспечения правопорядка, республиканцы 
в палате представителей потратили месяцы 
на этот необоснованный, неконституционный 
импичмент», — заявила пресс-секретарь ми-
нистерства Миа Эренберг.

Конечно, показательно, что перевес в поль-
зу импичмента со стороны республиканцев 
действительно невелик: 214 голосов против 
213. Американская пресса подмечает, что успех 
стал возможен только благодаря возвращению 
лидера большинства в палате представителей 
Стива Скализа, который пропустил голосование 
на прошлой неделе. Он проходит лечение из-за 
обнаруженного у него рака крови.

Ко всему прочему трое республиканцев 
(Майк Галлахер, Кен Бак и Том Макклинток) 
претензии своих однопартийцев к Майоркасу не 
поддержали. Это вызвало дополнительную обе-
спокоенность, что законопроект противоречит 
стандартам, изложенным в Конституции. Так что 
если триумф и получился, то весьма неубеди-
тельный и, похоже, кратковременный.

«После того как первое голосование по 
импичменту республиканцев обернулось эпи-
ческим провалом в палате представителей на 
прошлой неделе, испорченное голосование 
сегодня вечером было абсолютной пародией. 
Вместо того чтобы предоставить Министерству 
внутренней безопасности необходимые ему 
ресурсы или работать вместе над достижением 

двухпартийного решения, они отвергли любое 
предложение по той единственной причине, 
что у них может возникнуть политический клин 
в год выборов», — заявил член палаты пред-
ставителей демократ Бенни Томпсон, выразив 
уверенность, что сенат голосование уж точно 
проигнорирует.

Основания так полагать тоже есть. По 
словам лидера большинства в сенате Чака 
Шумера, «эта фиктивная попытка импичмента 
является еще одним конфузом для республи-
канцев палаты представителей. Единственная 
причина этого импичмента — желание спикера 
Джонсона еще больше умиротворить Дональда 
Трампа».

Офис лидера большинства в сенате Чака 
Шумера описал дальнейшую вязкую процедуру 
продвижения законопроекта: «Менеджеры па-
латы представителей по импичменту предста-
вят сенату статьи импичмента после периода 
государственной работы. На следующий день 
сенаторы будут приведены к присяге в качестве 
присяжных заседателей. Председателем будет 
Пэтти Мюррей».

Республиканцы в сенате, что важно, гораз-
до более открыто пренебрегают импичментом, 
чем их коллеги в палате представителей. 

«У нас так много дел, что я не думаю, что 
вопрос об импичменте был чем-то, что пред-
полагалось обсуждать каждые три или два 
месяца», — заявила республиканка Шелли 
Мур Капито.

«Это был паршивый день. Это была огром-
ная ошибка. Спикер — очень приятный чело-
век. Ему нужно учиться на своих ошибках», 
— разочарованно признался член Республи-
канской партии от Северной Каролины Патрик 
Макгенри.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ДИПЛОМАТИЯ

АРМИЯ

ДЕНЬГИ

ЗА БУГРОМ

«БЫСТРЕЕ НАДО ДЕЛАТЬ»

ИСТОРИЧЕСКИЙ «ПАРШИВЫЙ ДЕНЬ» АМЕРИКИ

Алехандро Майоркас.

Противотанковый ракетный 
комплекс «Хризантема-М».

NON-STOP
КАДР

В Омске на портале бес-
платных объявлений 
опубликован интересный 
лот автомобильной темати-
ки: «Опель-Капитан» 1939 
года выпуска выставили 
на продажу за 950 тысяч 
рублей. Об этом сообщает 
«МК в Омске». Судя по фото 
на объявлении, автомобиль 
комплектный и неплохо вы-
глядит. Продавцы утвержда-
ют, что недавно завершили 
его реставрацию.  При этом 

На конференции Москов-
ского отделения Союза 
журналистов России 
в Доме журналистов 
главный редактор «Мо-
сковского комсомольца» 
Павел Николаевич Гусев 
единогласно переизбран 
главой регионального 

отделения на ближай-
шие пять лет.  «Павел 
Николаевич вновь возгла-
вил Московское отделение 
Союза журналистов России, 
чему мы очень рады, — про-
комментировал «МК» это 
событие управделами СЖР, 
член правления Московского 

отделения Денис Токар-
ский. — За прошедшие пять 
лет отделение стало самым 
многочисленным в России 
— мы приняли в наши ряды 
более 3000 новых коллег. 
Авторитет Павла Николаеви-
ча Гусева, безусловно, этому 
способствовал».

Соцсети сообщили о 
смерти 85-летней актри-
сы Виктории Островской, 
известной по яркому эпи-
зоду в фильме Леонида 
Гайдая «Бриллиантовая 
рука». Выпускница Киевского 
государственного институ-
та театрального искусства 
сыграла роль жрицы любви в 
восточном городе, завлекав-
шей клиентов (в исполнении 
Юрия Никулина и Андрея Ми-
ронова) горячим монологом 
на псевдоиностранном языке 

с рефреном «Цигель-цигель 
ай-лю-лю». После «Бриллиан-
товой руки» актриса появи-
лась в кино лишь в фильме 
«Старый знакомый» с Игорем 
Ильинским. Сама же фраза 
осталась образцом «непонят-
ной речи» — ее неоднократно 
пытались «перевести», но, 
разумеется, безуспешно. Так 
и было задумано авторами 
картины. Из условно понятно-
го в монологе — лишь «колос-
саль» и собственно «цигель». 
Впрочем, последнее слово 

означает не «время», как мож-
но вычислить из дальнейшего 
текста комедии, а вовсе даже 
«кирпич» — по-немецки. 

Согласно исследованию, 
проведенному крупным 
российским кадровым 
веб-порталом, южные 
регионы стали самыми 
желанными для россиян 
с точки зрения жизни на 
пенсии. В числе городов-
лидеров Сочи, Краснодар 
и Анапа. В первой десятке 

есть еще несколько курор-
тов — Минеральные Воды, 
Пятигорск, Кисловодск и 
Ессентуки. Такая подборка 
показывает очевидное: жить 
на пенсии россияне хотели 
бы в курортных городах. 
Причем южных. Впрочем, 
Калининград — своего рода 
курорт, но балтийский — так-

же вошел в рейтинг. А еще 
россияне не против пересе-
литься на пенсии в Москву и 
Санкт-Петербург — столицы 
также занимают свои места 
в предпочтениях. Но из-за 
чего это — из-за климата, 
социальной инфраструктуры 
или достопримечательно-
стей — уже не так очевидно. 

РАРИТЕТ

СМИ

УТРАТА

РЕЙТИНГ

ДОРОГО ДЛЯ «КОЛХОЗА», ДЕШЕВО ДЛЯ РЕСТАВРАЦИИ: 
В ПРОДАЖЕ АНТИКВАРНЫЙ «ОПЕЛЬ»

ПАВЛА ГУСЕВА ПЕРЕИЗБРАЛИ ГЛАВОЙ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ ЕЩЕ НА 5 ЛЕТ

УМЕРЛА АКТРИСА, СТАВШАЯ ЗНАМЕНИТОЙ 
В ЭПИЗОДЕ «БРИЛЛИАНТОВОЙ РУКИ»

ПРИМОРСКИЕ ГОРОДА СТАЛИ ИДЕАЛЬНЫМИ ДЛЯ ЖИЗНИ НА ПЕНСИИ

Россияне хотели бы, чтобы 
в среднем их партнеры в 
отношениях (мужья, жены, 
сожители) зарабатывали 
305 тысяч рублей в месяц. 
Об этом свидетельствуют 

результаты интернет-опроса 
одного из сервисов по тру-
доустройству. В нем приняли 
участие в общей сложности 
3,5 тысячи человек старше 
18 лет по всей стране. Как 

выяснилось, зарплатные по-
желания мужчин для вторых 
половинок оказались чуть 
ли не в два раза выше, чем у 
женщин, — 509 тысяч рублей 
против 256 тысяч.

ЦИФРА

о таком заработке своего 
партнера в отношениях 
мечтают россияне305 000 рублей в месяц 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

Собаки стали участни-
ками карнавала в Рио-
де-Жанейро: десятки 
четвероногих, одетых ру-
салками, супергероями, 
бабочками и клоунами, 
дефилировали вместе со 
своими владельцами на 
одной из самых люби-
мых уличных собачьих 
вечеринок города. Со-

бачья вечеринка (Blocão) 
собрала более 200 человек 
в прибрежном районе Рио 
Барра-де-Тижука. Одетые 
в тюль и блестки пушистые 
модницы приняли участие в 
конкурсе на лучший костюм. 
Организаторы объявляли 
участников по микрофону 
под дождь конфетти. На-
пример, чихуахуа Алана 

была одета как блестящая 
русалка, кокер-спаниель 
Тринде — как Гермиона в 
плаще, а ши-тцу Биду — как 
пушистый Супермен. Двух-
летняя такса Пачока, у кото-
рой 100 000 подписчиков в 
соцсети, была представлена 
в виде хот-дога — завернута 
в булочку и полита кетчупом 
и горчицей.

ПРАЗДНИК

В БРАЗИЛИИ НА КАРНАВАЛ ВЫШЛИ ДАЖЕ СОБАКИ

Снежный фестиваль в Саппоро — ежегодный праздник, который проводится 
в этом году уже в 74-й раз, — стартовал на острове Хоккайдо (Япония). Каждый 

год он идет в течение недели в начале февраля в трех основных местах: парке Одори, Цудо-
ме и Сусукино. Как следует из названия, этот фестиваль посвящен снежным и ледяным 
скульптурам. Ежегодно его посещают 2 миллиона человек. Основная площадка фестиваля 
— парк Одори. Здесь вы найдете большинство снежных и ледяных скульптур, а также мно-
жество заведений фастфуда. Ледяные и снежные скульптуры (всего их здесь 196) могут 
достигать более 15 метров в высоту и 25 метров в ширину. Кроме того, гостей фестиваля 
ждут снежные развлечения, горки, рафтинг и активности для всей семьи.
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наметанный глаз заметит на этом «Опеле» 
многие элементы отечественных послевоен-
ных автомобилей, например поворотники от 
«Победы», приборы от «Москвича-401»... И 
покраска матовая, как в середине прошлого 
века не было принято. Сделано все, однако, 
аккуратно, а по-настоящему отреставриро-
ванная довоенная иномарка сейчас стоит в 
несколько раз дороже. Так что, скорее всего, 
покупатель найдется быстро. 
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МИД ОТМЕНИЛ ТРЕТИЙ 
ЗАКОН НЬЮТОНА
«В политике сила противодействия превосходит 
силу действия»
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За прошлый год число пенсионеров 
на учете в Социальном фонде России 
снизилось на 700 тысяч по сравнению 
с 2022-м. Обратный тренд связан с 
более узкой социальной категори-
ей — работающими пенсионерами. 
Согласно свежим данным СФР, темпы 
сокращения их численности карди-
нально замедлились — с 600 тысяч 
до 46 тысяч. По словам экспертов, на 
фоне дефицита кадров работодатели 
стараются максимально оставлять у 
себя людей старшего поколения — с 
бесценным опытом и квалификацией. 

СТАРИКАМ 
НАШЛИ МЕСТО
Работающие пенсионеры стали 
реже увольняться

По состоянию на 1 января количество 
пенсионеров на учете в СФР составило 41,075 
млн человек, снизившись за год на 1,7%. В этот 
показатель не включены получатели выплат 
в системе Минобороны, МВД, Следствен-
ного комитета и других силовых ведомств. 
Особенностью 2023 года является перерыв 
в назначении пенсий по старости, соответ-
ствующий графику пенсионной реформы. 
До завершения десятилетнего переходного 
периода запланировано еще два аналогичных 
года — 2025-й и 2027-й. Если в 2022 году на 
пенсию выходили по достижении 56,5 года 
(женщины) и 61,5 года (мужчины), то для 2024-
го предусмотрены другие возрастные грани-
цы — 58 и 63 соответственно. 

Работающих пенсионеров набралось 7,87 
млн. Причем в октябре-ноябре произошел 
резкий — сразу на 315,8 тысячи — скачок 
их численности относительно предыдущего 
квартала. По данным СФР, более 80% этого 
прироста обеспечили получатели страховой 
пенсии. Власти раскрыли также средний раз-
мер выплат по различным категориям пенсио-
неров, в целом превысивший прошлогоднюю 
инфляцию в 7,4%. Так, пенсия по старости 
выросла на 8%, до 22,4 тысячи рублей; пенсия 
по инвалидности — на 8,5%, до 13,6 тысячи; 
выплаты по потере кормильца — на 9,3%, до 
14,9 тысячи. Исключением стали социальные 
пенсии, сильно не дотянувшие до уровня ин-
фляции. Они были проиндексированы только 
на 3,2%, до 12,5 тысячи рублей. 

Наиболее интересными во всей этой 
статистике выглядят цифры, отражающие 
ситуацию с работающими пенсионерами. 
Все последние годы темпы сокращения их 
численности были довольно высокими. Но 
2023-й (точнее, четвертый квартал с его суще-
ственным ростом) стал, похоже, поворотным. 
Что же произошло? Вопрос мы адресовали 
профессору Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексею Зубцу. 

— Объяснение довольно простое: рабо-
тающие пенсионеры стали реже увольнять-
ся. Люди видят, насколько индексируются 
выплаты в реальном исчислении, и говорят 
себе: лучше уж продолжать работать. Ины-
ми словами, реальность не соответствует 
ожиданиям: уровень благополучия получа-
телей растет не так быстро, как того бы им 
хотелось. Что касается ситуации с четвертым 
кварталом 2023 года, думаю, для части рос-
сиян подошел срок выхода на пенсию именно 
в октябре-декабре, однако многие этим не 
воспользовались. Человеку проще остаться 
работать, чем уволиться, а потом попытаться 
вернуться на прежнее место. 

— В среднем размер месячных вы-
плат по всем категориям пенсионеров 
составил в прошлом году около 20 тысяч 
рублей. Насколько это отвечает задачам 
пенсионной реформы? 

— 20 тысяч — это уже граница бедности, 
и это явно меньше, чем нужно для нормальной 
жизни на пенсии. Для нее требуется около 
40–45 тысяч рублей: такой порядок цифр, 
сопоставимый с медианной зарплатой, звучит 
в ходе соцопросов. Речь идет о минимальном 
уровне благополучия: люди должны иметь 
деньги не только на еду, но и на удовлетво-
рение культурных потребностей — сходить в 
театр, купить книжку, съездить на экскурсию. 
По-хорошему, пенсии нужно повысить хотя 
бы в два раза. 

— Верно ли утверждение, что сегод-
ня пенсионеры в большей степени, чем 
когда бы то ни было, востребованы на 
рынке труда?

— Это не совсем так. Действительно, 
работодатели держатся за носителей опреде-
ленных профессиональных навыков и знаний, 
заканчивающих трудовую деятельность. В 
предпенсионной группе (до 65 лет) самая 
низкая безработица — около 1,5%. С другой 
стороны, если человек оказался «на улице» 
в таком возрасте, найти новое место ему бу-
дет крайне сложно. В России есть дефицит 
кадров, но в достаточно узких сегментах. Это 
рабочие профессии (слесари, станочники), 
это водители, складские рабочие и, пожалуй, 
все... А по широкому перечню специальностей 
нехватки не наблюдается. В целом ряде кате-
горий (например, бухгалтеры) как был избыток 
рабочих рук, так и остался. Тотальный дефи-
цит кадров, якобы охвативший российскую 
экономику, — это миф, который гуляет по 
информационному пространству. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Элитная часть уже теряет своих 
солдат в боях. Кроме того, под-
разделения бригады попали под 
удар на полигоне в Селидово, по 

которому был нанесен ракетный удар, привед-
ший к серьезным потерям.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук уве-
рен, что «генерал-мясник», как между собой 
называют Сырского сами украинские военные, 
верой и правдой будет служить Зеленскому, но 
не своей армии.

— Сырский подтвердил наши догадки о 
том, что он будет «карманным генералом» и 
будет выполнять все команды Зеленского, — го-
ворит Матвийчук. — Обратите внимание, с какой 
легкостью он бросает самую укомплектованную, 
вышколенную, выученную штурмовую бригаду 
для удержания одного из самых сложных участ-
ков фронта, понимая, что эта бригада погибнет 
и он больше никогда ее не восстановит.

Эксперт напомнил, что бывший главком 
ВСУ Валерий Залужный берег 3-ю штурмовую 
бригаду как свой стратегический резерв. Но 

Сырский решил ее использовать, для того чтобы 
удержать позиции на восточном фронте.

— Я полагаю, что Зеленский ему приказал 
любой ценой удерживать позиции, чтобы не 
страдал имидж «сражающегося и побеждаю-
щего президента». Всеми своими действиями 
Зеленский сейчас пытается продемонстри-
ровать, что он не сдается и будет сражаться, 
— отмечает Матвийчук.

Что касается Сырского, говорит эксперт, 
то в своем первом интервью он показал себя 
как военный, который не до конца осознает, в 
каком положении находится его армия. 

— В интервью немецким СМИ прозвучало, 
что ВСУ будут обороняться, а также совершен-
ствовать и повышать свой боевой потенциал для 
будущих наступлений, — говорит эксперт. — Мы 
видим, что Сырский не в состоянии оценить 
военную ситуацию. Главком ВСУ просто ис-
пользует армию с точки зрения политической 
целесообразности для руководства страны.

По словам Матвийчука, главком ВСУ, вы-
полняя необдуманные приказы Зеленского, 

скорее всего, попытается провести в ближай-
шем будущем несколько наступлений, которые 
могут оказаться последними в истории ВСУ.

В свою очередь, военный аналитик Андрей 
Клинцевич также отмечает, что Сырский — это 
«политический назначенец». Его действия в зна-
чительной степени будут подчинены решению 
политических задач режима Зеленского.

— Зеленский зачистил пространство, свя-
занное с военными, которые могли бы поднять 

против него бунт, — отметил Клинцевич. — За-
лужный в условиях турбулентности на фронте, в 
социальной сфере мог развернуться и пойти на 
Киев — разбираться с действующей властью.

А вот Сырский, по словам эксперта, наобо-
рот, готов выполнять любые задачи Зеленского, 
в том числе «отправлять людей бригадами на 
убой».

— Когда мы сейчас фактически закрываем 
и рассекаем пополам достаточно большую 
группировку противника на одном из участков 
фронта, Сырский может начать перебрасы-
вать контингент с других направлений, не-
взирая на потери. Ради политических очков 
Сырский готов проложить дорогу телами и 
кровью своих солдат, — озвучил свою точку 
зрения Клинцевич.

По его словам, для нашей армии действия 
Сырского большого значения иметь не будут.

— Мы прекрасно понимаем, что при такой 
протяженности фронта есть командующие на 
местах, а Сырский является просто транзитом 
этой информации при докладах Зеленскому... У 
Украины нет чего-то, что смогло бы сейчас из-
менить обстановку на поле боя. Для нас любой 
их шаг предсказуем и понятен, — заключил 
эксперт.

Дарья ФЕДОТОВА. 

В московских жилых новостройках 
сложилась неожиданная проблема: 
не находят арендаторов и соб-
ственников нежилые помещения на 
первом (а иногда и на первых двух) 
этаже, предусмотренные проектом. 
А ведь это современный городской 
стандарт: еще пару лет назад пред-
полагалось, что магазины и кафе на 
первых этажах жилых домов оживят 
спальные районы. К тому же пер-
вые этажи не пользуются особым 
спросом как жилье. В чем оказались 
проблемы с этой концепцией и как 
их решать — выяснял «МК». 

Сейчас трудно найти в Москве (в том 
числе в ТиНАО) жилую новостройку без «ком-
мерции» на первых этажах. Если, конечно, 
не говорить о малоэтажных клубных домах и 
индивидуальном жилищном строительстве. 
Это не только практика девелоперов, но и 
городская концепция: во второй половине 
2010-х она была сформулирована как «но-
вая квартальная застройка» в противовес 
позднесоветской, микрорайонной. Пред-
полагалось, что нежилые помещения на 
первых этажах сделают городскую среду 
безопаснее, а магазины шаговой доступ-
ности — собственно доступнее. 

Благо примеры были налицо: в квар-
талах пяти-, девяти и двенадцатиэтажек, 
особенно рядом со станциями метро, пер-
вые этажи часто переводились в нежилые 
помещения, оборудовались отдельными 
входами и служили (во многих случаях слу-
жат и сейчас) отличными площадками для 
малого бизнеса. 

Однако в случае с новостройками спаль-
ных районов — хотя там помещения изна-
чально приспособлены под «коммерцию» 
— что-то, кажется, пошло не так. Опрошен-
ные «МК» московские риелторы, специали-
зирующиеся на торговой недвижимости, 
подтверждают: площадей сейчас на рынке 
больше, чем желающих открыть свое дело 
(или хотя бы новый филиал существующего 
магазина, банка или кафе). 

— Дело, во-первых, в реальном ценни-
ке на помещение, — отмечает Ольга Ежо-
ва, частный риелтор по коммерческой не-
движимости. — Те, старые первые этажи, 
переделанные как квартиры, покупались 
именно как квартиры — по ценам и правилам 

жилищного рынка. А потом переводились в 
«нежилье», это тоже стоило денег и хлопот, 
но несколько другого плана. Что же касается 
изначально коммерческих помещений — они 
стоят совсем других денег, в том числе по-
тому, что там все сразу приспособлено по 
коммерческим нормам. К тому же они чаще 
всего больше по площади.

Стандартные коммерческие помещения 
на первых этажах, по словам собеседницы 
«МК», рассчитываются на довольно узкий 
спектр применений: небольшие филиалы 
банков, кафе, магазины среднего разме-
ра, парикмахерские. В итоге для некоторых 
арендаторов такие «ячейки» маловаты — 
например, на первом этаже не откроешь 
супермаркет, для этого нужно встроенно-
пристроенное помещение. А для некоторых 
— например металлоремонтов — наоборот, 
велики и чересчур «пафосны». 

— Действительно, несколько лет назад 
был сделан акцент на то, что в каждом жилом 
комплексе должны располагаться пункты вы-
воза заказов (ПВЗ) маркетплейсов, аптеки, 
небольшие магазины, — пояснил «МК» иссле-
дователь потребительского рынка Михаил 
Лачугин. — Эта тенденция действительно 
существовала, но сейчас рынок таких по-
мещений насытился. К тому же актуальной 
стала курьерская доставка — в итоге такое 
количество аптек или заведений общепита 
уже не столь востребовано. 

Казалось бы, в нынешней ситуации «ре-
зиновым» сегментом рынка могли бы быть 
ПВЗ — их можно создавать почти сколько 
угодно (и действительно, они существу-
ют в некоторых районах почти в каждом 
доме), говорит эксперт. Но экспансия это-
го формата, возможно, будет ограничена 

административно, такие идеи, по словам 
Михаила Лачугина, имеются во власти. 

— Возможно, у города, как генерального 
заказчика реновационных домов и вообще 
жилья, есть свои предпочтения касательно 
того, что должно быть в нежилых помеще-
ниях, — говорит собеседник «МК». — И не 
всякие форматы на первые этажи домов 
допускаются. В связи с этим застройщикам, 
пожалуй, стоит не слепо соблюдать формат, 
а мониторить, что будет эффективнее. 

Далеко не везде коммерческая недви-
жимость на первых этажах востребована, 
отмечает градостроитель Илья Заливухин. 
«В центре, рядом с метро и два, и три ниж-
них этажа могут быть коммерческими, а в 
транспортных узлах МЦК и МЦД допустимо 
и 5 нежилых этажей, — говорит архитектор. 
— Но в пригородах высотная застройка во-
обще противопоказана, там нужно строить 
малоэтажное и индивидуальное жилье». 

В спальных районах первые этажи как 
раз естественным образом могут быть жи-
лыми, размышляет Заливухин. Малоэтажная 
застройка, палисадники и сады под окнами, 
стоянка автомобилей на дорожке — все это 
допустимо в тех зонах, где до транспорт-
ных узлов далеко. А вот нежилые первые 
этажи высоток — как и сами высотки — в 
таких местах явление «нездоровое», уверен 
архитектор. 

Избежать градостроительных ошибок 
такого рода может помочь «заблаговремен-
ное» генеральное планирование развития 
города. Пока же нежилые помещения на 
первых этажах вполне могут подешеветь. 
Если, конечно, те, кто их продает и сдает, 
согласны немного подвинуться в цене. 

Антон РАЗМАХНИН.

В России ужесточат контроль 
за поставками цветов 
из Европы
Российские надзорные органы 
попросили ЕС усилить контроль за 
розами из Эквадора и Нидерландов. 
Причина в «многочисленных нару-
шениях фитосанитарных требова-
ний». То многоядную муху-горбатку 
обнаружат, то трипса. Правило чи-
стоты поставок — это необходимая 
мера, чтобы в Россию не завозились 
болезни растений. Но как возмож-
ная заморозка цветочного трафика 
может повлиять на отечественный 
рынок? Если главные поставщики 
роз в нашу страну покинут рынок, 
кто сможет их заменить? 

Россельхознадзор усилит контроль за 
ввозом эквадорских и нидерландских роз из 
Евросоюза из-за нарушений фитосанитар-
ных требований. Ведомство обратилось с 
соответствующей просьбой в компетентные 
органы стран ЕС, сообщает российское над-
зорное ведомство.

В начале февраля Россия уже отказалась 
от эквадорских бананов. В них обнаружилась 
многоядная муха-горбатка. Россельхознад-
зор также приостановил импорт гвоздик, в 
которых нашли трипса (мелкое насекомое). 

Только ленивый не обратил внимание на то, 
что проверки поставляемой на территорию 
РФ продукции начались после заявления 
президента Эквадора об обмене с США во-
енной техникой производства СССР, который 
нарушает условия договора с Россией.

Между тем Эквадор — фактически един-
ственный поставщик бананов для России (с 
долей в 96%) и занимает порядка половины 
импорта свежих роз, гвоздик и некоторых 
других цветов. По предварительным под-
счетам, если заморозка потоков импорта 
затянется, Эквадор рискует потерять за год 
более $750 млн.

Вместе с тем угроза, о которой говорят 
наши надзорные органы и министерства, 
действительно существует. Если возникнет 
очаг какой-то болезни в определенном ре-
гионе, это может привести к гибели цветов в 
отечественных хозяйствах и материальным 
потерям. Поэтому требования фитосани-
тарных правил довольно жесткие: если у 
российских ведомств есть претензии к зару-
бежным производителям, то поставки такой 
потенциально опасной продукции требуется 
прекратить. 

«Конечно, ограничения на ввоз роз из 
Эквадора и Нидерландов приведут к тому, что 
свежих цветов в продаже станет меньше, — го-
ворит управляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко. — Полностью заместить Эквадор 
и Нидерланды в поставках роз на российский 

рынок вряд ли получится, но частично уже сей-
час увеличивается завоз продукции из Кении 
и других стран, которые специализируются 
на выращивании свежих цветов. Кроме того, 
меняются и предпочтения россиян, которые 
в последние годы все больше выбирают цве-
ты отечественного производства или более 
бюджетные виды цветов — не только розы, 
но астры, пионы, лилии...». 

По мнению члена Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике 
Торгово-промышленной палаты РФ Анны 
Вовк, кроме реальной фитосанитарной угро-
зы есть и политические причины, по которым 
можно иногда снижать уровень контроля 
поставок, а можно его, наоборот, усиливать 
и не принимать эти грузы в Россию.

«Исходя из того, что основной покупа-
тель у Эквадора это Россия, можно сде-
лать вывод, что политический момент этой 
ситуации играет бóльшую роль, чем фито-
санитарный, — считает эксперт. — Истори-
чески Россия покупает эквадорские розы в 
больших объемах в зависимости от сезона: 
где-то около 50%, а то и больше».

Вовк подчеркнула, что в России есть 
огромное количество цветников и розариев, 
но импортозамещение в этой сфере не на-
бирает обороты. По ее словам, рынок давно 
сложился так, что на нем есть и россий-
ские цветы, и импортные, и их соотноше-
ние за последние 10 лет принципиально не 
изменилось.

Между тем сейчас доля отечественной 
продукции на рынке не более 15%, остальное 
импорт. В российских условиях выращивание 
роз требует куда больших затрат, чем в Эква-
доре, где солнца гораздо больше, требуется 
меньше электроэнергии, а себестоимость 
цветов ниже. Но отечественные хозяйства 
уже не первый год увеличивают долю роз в 
теплицах: если в 2020 году их было только 
5%, то сейчас порядка 30%. Делается это для 
увеличения доли отечественной продукции 
на прилавках магазинов, для импортоза-
мещения цветов, ранее поступавших из-за 
границы.

«Не думаю, что из-за ситуации с эква-
дорскими розами российские потребители 
заметят сильные изменения в стоимости 
цветов. Цены традиционно растут перед 8 
марта и 1 сентября. В этом году наверняка 
будет аналогичная ситуация, но с решениями 
Россельхознадзора это не связано», — за-
ключает собеседница «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«Люди должны узнавать 
правду из периодических 
изданий»
В Минпромторге состоялось сове-
щание по очень насущной для всех 
печатных российских СМИ теме — 
распространению их продукции в 
розничных торговых сетях. В свете 
сегодняшних реалий россиянам 
особенно важно и даже необходимо 
иметь доступ к отечественным га-
зетам и журналам. Представителей 
торговых сетей попросили наладить 
диалог с российскими издательски-
ми домами и изыскать возможность 
вернуть на прилавки периодические 
печатные издания. 

Впервые о необходимости поднять этот 
вопрос высказался на «Бале прессы» по 
случаю Дня российской печати в январе 
2024 года председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев. Он рассказал, 
что вместе с председателем Союза жур-
налистов Москвы Павлом Гусевым было 
подготовлено и направлено письмо на имя 
Владимира Путина о поддержке работы 
киосков по продаже печатной продукции 
и возвращении на полки супермаркетов 
газет и журналов. 

На прошедшем в Минпромторге со-
вещании представители министерства, 
медиа-индустрии и российских торговых 
сетей («Перекресток», «Магнит», «Пятероч-
ка», «Лента», «Ашан» и др.) обсудили этот во-
прос. Павел Гусев рассказал, что в каких-то 
торговых сетях наблюдается уменьшение 
на прилавках изданий периодической печа-
ти, а из каких-то они вообще пропали. «Мы 

считаем, что сегодня печатная пресса для 
торговых точек — это социальный продукт, 
без которого люди обойтись не могут, — 
подчеркнул он. — По отдельным позициям 
идет рост объема продаж печатных изданий, 
а это говорит о том, что для людей этот 
ассортимент важен». Россияне, по словам 
главреда «МК», хотят «не только бродить по 
сайтам, которые закрываются и становятся 
иноагентами, — люди хотят узнать правду, 
что сегодня происходит в России». 

Председатель СЖ Москвы обратился 
с просьбой к представителям розничных 
торговых сетей, чтобы они поддержали пе-
чатные СМИ и отнеслись к контакту с ними с 
полной серьезностью и ответственностью, 
потому что в настоящее время «поддержки 
нет». Он также высказался против предло-
жения некоторых торговых сетей размещать 
газеты на вертикальных железных стойках, 
вместо того чтобы выделить им полки, — в 
первом случае экземпляров не будет видно, 
и покупатели не смогут взять их в руки и 
полистать (что тоже очень важно).

Статс-секретарь, замминистра про-
мышленности и торговли Виктор Евтухов 
заметил следующее: «Мы знаем, что вся 
работа по реализации печатной продукции 
ложится на плечи дистрибьюторов, эта ра-
бота системно организована, поэтому все 
отговорки представителей нашей торговли, 
что печатная продукция не должна быть в 
розничных сетях, неуместны». В связи с этим 
замминистра дал указание представителям 
торговых сетей пойти навстречу СМИ и в 
течение месяца наладить с ними контакты 
и проработать вопрос реализации в своих 
супермаркетах российских периодических 
изданий. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Итак, свершилось: президент России 
Владимир Путин теперь и в выступлении на 
мировую аудиторию уподобил искусствен-
ный интеллект ядерному оружию. Заявив, 
что, когда человечество почувствует от него 
«угрозу своему существованию», тогда и 
придет пора договариваться («договари-
ваться» — любимое слово президента РФ 
в беседе с Такером Карлсоном, но сейчас 
не об этом).

Ранее президент делал похожее заяв-
ление 14 декабря 2023-го: сравнил искус-
ственный интеллект с ядерным оружием и, с 
одной стороны, призвал всячески развивать 
эту технологию, а с другой — опять же до-
говариваться, чтобы ущерб не оказался не-
приемлемым. Признаюсь: в тот момент мне 
стало страшно от того, во что на всех парах 
входит мир. Тем более что Путин и сам ска-
зал: «чем это закончится — неизвестно». 

Давайте разберемся с тем, что уже 
известно.

Во-первых, знаете ли вы, что искус-
ственный интеллект уже научен обманывать 
управляющих им людей? Информация об 
этом также появилась в декабре прошлого 
года: компьютерщики из «Аполло Рисерч» 
обучили искусственный интеллект действо-
вать в качестве трейдера для вымышленного 
финансового учреждения и дали ему под-
сказку, что он получит больше прибыли, если 
будет действовать не вполне законно. После 
этого ИИ не только стал в 75% случаев выби-
рать возможность незаконной торговли, но 
и, что еще более знаменательно, начал это 
отрицать в общении с управляющими. 

Во-вторых, уже сейчас искусственный 
интеллект используется для всестороннего 
совершенствования слежки за людьми и 
подделывания их идентичности (при этом 
он не обеспечивает сохранность данных). 
Совсем недавно ИИ научился копировать 
человеческий почерк. Предполагается, что 
это полезная функция, которая послужит 
для расшифровки неразборчивого почерка 
врачей. Вы верите, что главное применение 
этой технологии будет именно таким?

В-третьих, в этом январе директор-
распорядитель Международного валютного 
фонда Кристалина Георгиева заявила, что 
«почти 40% занятости в мире подвержено 
воздействию ИИ». Говоря простым язы-
ком, это значит, что люди будут лишаться 
работы. Причем людей, занимающихся 
умственным трудом, это может коснуться 
даже больше. На Западе ИИ попробовали 
использовать для написания проповедей, 
и получилось лучше, чем у не слишком об-
разованного священника. А лауреат самой 
престижной литературной премии Японии 
(премия Акутагавы) Риэ Кудан призналась, 
что часть ее книги написана искусственным 
интеллектом. И дальше она собирается 
продолжать в том же духе, чтобы «развить 
свое творчество».

Или вот буквально на днях: Бен Айзен-
пресс, операционный директор Института 
будущего жизни (Future of Life Institute), не 
сходя с места набросал пять сценариев, как 
ИИ может угрожать человечеству. Первый: 
люди создают ИИ настолько мощный, что не 
могут его контролировать. Второй: ИИ уско-
ряет разработку биологического оружия, и 
оно попадает в дурные руки. Третий: кто-то 
намеренно создает мощное кибероружие, 
которое разрушает мировые информацион-
ные системы. Четвертый: принятие решений 
о применении ядерного оружия передо-
веряется ИИ. Пятый: мы теряем контроль 
над ИИ постепенно, сами того не замечая. 
А, например, эксперт «Росатома» Руслан 
Юнусов 8 февраля заявил, что уже в бли-
жайшее десятилетие у ИИ может появиться 
самосознание, это не невозможно.

И знаете, что самое тревожащее? Вот 
это все вышеизложенное хотя и формулиру-
ется, но не воспринимается как достаточная 
угроза. Которая прямо сегодня (если уж не 

вчера и позавчера) должна заставить людей 
«договариваться».

На низовом уровне я вижу этому одно 
объяснение: люди предпочитают рассматри-
вать ИИ как «еще одну облегчающую жизнь 
технологию». Что-то типа умного пылесоса. 
Это же очень удобно! Но искусственный ин-
теллект уже перешагнул за рамки удобной 
технологии и стремительно идет дальше. 

А между тем российские чиновни-
ки предвкушают, как будут использовать 
ИИ при подготовке правовых актов. А 
между тем Сбер готовит «программу ИИ-
трансформации регионов». И применение 
технологий искусственного интеллекта 
предприятиями РФ станет обязательным 
для получения субсидий от государства 
(новость ноября прошлого года). 

Больше всего удивляют творческие 
гуманитарии, которые с восторженностью 
(граничащей, на мой взгляд, с идиотизмом) 
рассказывают, что творчеству и гуманитар-
ному образованию ничто не угрожает, ведь, 
чтобы хорошо пользоваться искусственным 
интеллектом, надо все равно иметь вооб-
ражение и эрудицию. Им стоило бы вспом-
нить, как вот только что распространение 
калькуляторов в школах убило способность 
к устному счету. 

Искусственный интеллект — не ядерное 
оружие. Про ЯО люди сразу знали, что оно 
очень опасно и обращаться с ним нужно 
крайне осторожно. Про искусственный ин-
теллект они этого даже не понимают. 

Параллель с ядерным оружием — бли-
жайшая хоть сколько-то адекватная. Но она 
неточна. И даже очень далека. Уже хотя бы 
потому, что ЯО изначально осмысливалось 
как что-то страшное и потому преимуще-
ственно плохое. Людям, обсуждающим ЯО, 
не надо было договариваться о базовых 
понятиях. И даже при этом они договори-
лись о «сдерживании и нераспространении» 
ядерного оружия только приблизительно. 
На сдерживание работает страх перед ка-
тастрофой, а не договор.

Но с искусственным интеллектом не так. 
С ним все по-другому: ты говоришь, что это 
плохо и опасно, а я говорю, что это отлично 
и прогресс. Ты говоришь, что надо по мере 
сил запрещать, а я говорю, что прогресс 
неостановим, да здравствует прогресс. 
Ты говоришь, что искусственный интеллект 
может стать концом человечества, а я гово-
рю, что он его обессмертит. Ты держишься 
за старушку Землю, а я, между прочим, с 
помощью ИИ готовлюсь колонизировать 
далекие планеты…

К моменту появления ядерного оружия 
человечество уже очень хорошо знало, что 
такое оружие. 

Ко времени появления искусственного 
интеллекта человечество мало знает про 
интеллект, а из того немногого, что знает, 
считает, что «интеллект — это хорошо».

Человечество не привыкло страдать от 
интеллекта. Войны и всевозможные престу-
пления принято представлять не как плод 
интеллекта, а как результат его отсутствия. 
Между тем это всего лишь угол зрения, и 
войну недаром считают одним из двигате-
лей прогресса (стоит вспомнить, сколько 
технологий изначально придумывалось для 
войны и лишь потом перетекло в мирную 
жизнь).

Я боюсь, что до того, как человечество 
хотя бы осознает необходимость очень 
жестко регулировать искусственный ин-
теллект, ему придется не просто «почув-
ствовать угрозу», а претерпеть совершен-
но конкретные масштабные бедствия. И 
главную проблему вижу даже не в этом, а 
в том, что человечеству понадобится еще 
сохранить достаточно ума, чтобы суметь 
уловить связь между бедствием и причиной. 
Сохранить достаточно ума в то самое время, 
как человечество начнет «благодаря ИИ» 
стремительно глупеть.

КОГДА ИНТЕЛЛЕКТ 
СТРАШНЕЕ ОРУЖИЯ

Успеет ли человечество осознать угрозу ИИ 
до начала масштабных бедствий
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А РОЗА УПАЛА ПОД ЛАПУ НАДЗОРА

РЫНОК

Ошеломляющее сходство Сырского 
с Власовым, который во время 
Великой Отечественной войны 
перешел на сторону нацистов.

Московский стандарт жилой новостройки подразумевает нежилые 
первые этажи. Напрасно?

ПРЕССЕ НА ПРИЛАВКАХ БЫТЬ!

ШАГИ «КАРМАННОГО ГЕНЕРАЛА»

ПЕРВЫЕ ЭТАЖИ НЕ ПРЕДЛАГАТЬ
В Москве борются с «затовариванием» 
нежилыми помещениями шаговой доступности
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

— Борис Всеволодович, в общей слож-
ности ваш «афганский стаж» за три захода 
— пять с половиной лет. Какой период для 
вас был самым сложным?

— Пожалуй, начало первой командиров-
ки. Я прилетел туда в январе 1980-го, а в марте 
начались активные боевые действия. К тому 
времени я окончил академию Фрунзе и, как 
я думал, был подготовлен ко всему. Я тогда 
был полковником, начальником штаба 108-й 
дивизии в Кабуле. Нападения моджахедов 
происходили и до марта, но мы не могли от-
вечать — это категорически запрещалось.

В марте я начал руководить боевыми 
действиями подчиненных частей под Кабулом. 
Самый тяжелый период, который остался в 
моей памяти, — это как раз те дни. С тех пор я 
вынес один из главных выводов: нельзя идти 
в бой, не разобравшись в ситуации.

— Что удивило или потрясло, когда 
оказались в Афганистане?

— Первый военный эпизод, который 
меня потряс, произошел в феврале 1980-
го. Наша 108-я дивизия стояла на северной 
окраине Кабула. Потом мы перенесли штаб 
в Баграм. Регулярно проводили совещания 
командования дивизии, как это было приня-
то в мирное время в СССР. После одного из 
таких совещаний, как обычно, дали команду 
участникам совещания разъезжаться по сво-
им частям. А через час поступил доклад о 
том, что по дороге из Кабула в Баграм была 
обстреляна машина и погибли подполковник, 
командир инженерно-саперного батальона, и 
его водитель. Нападавшие надругались над 
трупами — исполосовали ножами, отрезали 
уши, выкололи глаза...

Я выезжал на место. Это было ужасное 
потрясение. Мы ведь были воспитаны в мир-
ных условиях и думали, что такие зверства 
невозможны в принципе, а оказалось, что 
возможны. На протяжении всех девяти лет 
пребывания советских войск в Афгане такие 
случаи повторялись.

— Какое мнение сложилось о простых 
афганцах?

— Афганцы, которые не входили ни в 
какие отряды моджахедов, были искренними 
и очень хорошими людьми. Они жили очень 
бедно, но им были свойственны мудрость, 
человечность, доброжелательное отношение 
к людям, в том числе к нам, шурави. Может, 
они и не бросались на шею, но у них был свой 
код чести, поведения. Они очень хорошо 
относились к нам, к советским людям, и мы 
к ним тоже. Мы очень много им помогали, 
строили, поставляли продовольствие. Они 
это ценили.

— Пробовали афганскую еду?
— Пробовал афганские лепешки из 

тандыра. Очень вкусные, особенно когда 
горячие.

— Какие-то выражения на дари или 
пушту выучили?

— Я знаю несколько слов, но вслух их 
лучше не произносить.

— У Советского Союза был шансы на 
успех в Афганистане? Как менялось ваше 
мнение на этот счет по ходу войны? Во-
обще, существовало ли военное решение 
афганской проблемы?

— Я был в Афганистане трижды. Вначале 
я не мог судить о правильности принятого ру-
ководством страны решения, как говорится, 

не обладал всей полнотой информации. Года 
через полтора, когда я узнал практически 
весь Афганистан и везде побывал, я по-
нял, что затея, которую хотели претворить 
в жизнь, была неосуществима. В то время 
и США, и НАТО делали все для того, чтобы 
СССР увяз в Афганистане.

Я убедился в этом во время встреч с глав-
комом войск южного направления НАТО. Они 
этого не скрывали. На мой взгляд, при при-
нятии решения о вводе войск и интернацио-
нальной помощи Афганистану руководством 
СССР, видимо, не все было учтено. Либо су-
ществовали другие политические моменты, 
о которых мы не знаем. Сейчас мне очевидно, 
что ввод войск был до конца не обдуман.

В течение первых двух лет пребывания 
там наших войск многим офицерам и руко-
водству 40-й армии (Министерство обороны 
СССР, кстати, изначально было против ввода 

войск) стало очевидно, что надо принимать 
меры для вывода войск из Афганистана. Задач 
как таковых для 40-й армии там не существо-
вало. Единственной задачей было сохранение 
спокойной обстановки в Афганистане во избе-
жание проникновения военных сил извне.

Ввод войск в Афганистан, как я понимаю, 
был шагом на опережение, мы хотели опере-
дить американцев. Это можно считать един-
ственным основанием для ввода советских 
войск в ДРА. Но решить этот вопрос можно 
было по-другому. К примеру, направить не 
140-тысячную группировку советских войск, 
а ограничиться хотя 30 тысячами. Этих сил 
хватило бы, чтобы поддерживать стабиль-
ность и власть в основных районах.

Афганистан нельзя было бросать, надо 
было помогать, но это надо было делать иначе 
— политически и экономически. В частности, 
если были проблемы и угроза военного кон-
фликта с Пакистаном, можно было направлять 
спецотряды. У Москвы они были — тот же 
спецназ Главного разведуправления (ГРУ). 
При 40-й армии был разведцентр ГРУ, под 
контролем которого была вся территория 
Пакистана, Афганистана и Ирана.

— Как принималось решение о вы-
воде войск?

— С начала 1983 года командование 
40-й армии целенаправленно ставило перед 
Минобороны, нашим посольством в Кабуле, 
перед всеми, кто принимал такие решения, 
вопрос о выводе войск. Мы подготовили 
документы и отправили их в Политбюро ЦК 
КПСС на Старую площадь в Москву. Всерьез 
за рассмотрение решения о выводе войск 
взялись в 1985 году, когда стало ясно, что 
силой вопрос не решить.

Наконец, решение было принято в Жене-
ве. Было подписано так называемое Женев-
ское соглашение между Афганистаном и Па-
кистаном. СССР и США выступали в качестве 
гарантов. В соглашении были определены 

сроки вывода войск: начало вывода было на-
мечено на 15 мая 1988-го, а окончание — на 
15 февраля 1989 года. Единственное, не был 
расписан порядок вывода войск, поскольку 
это определяло командование 40-й армии.

Именно командование 40-й армии на-
стояло на выводе войск, поскольку все те 
задачи, которые от нас зависели, в Афгани-
стане были решены. Мы показали всем, в том 
числе американцам, что пока в Афганистане 
была 40-армия, было бесполезно лезть туда и 
воевать с СССР. Американцы и сейчас об этом 
говорят. Однако США делали все, чтобы как 
можно дольше задержать советские войска 
в Афганистане.

— Есть мнение, что СССР потер-
пел поражение в этой войне. А как вы 
считаете?

— После вывода войск те, кто не пред-
ставляет, что такое Афганистан, кто не воевал 
там, часто рассказывали и рассказывают 
небылицы о том, что СССР и 40-я армия по-
терпели поражение в Афганистане. Не было 
задач, которые 40-я армия не могла бы вы-
полнить. Это была очень мощная армия. Ни о 
каком поражении речи быть не может.

Силы, которые там находились, были 
просто несопоставимы. С одной стороны 
были мы, а с другой — те, кто действовал по 
указке США. Американцы действовали скрыт-
но. Бывший начальник ЦРУ писал об этом в 
своих мемуарах. США все делали руками 
пакистанцев и тех афганцев, которые были 
на стороне Пакистана.

А самое главное — 40-я армия в Афгани-
стане никогда и ни от кого не получала задачи 
победить военным путем. Когда говорят, что 
наша армия потерпела там поражение, то этих 
людей надо называть «сказочниками».

— Как проходили подготовка к выводу 
и сам вывод войск?

— США, повторюсь, все делали для того, 
чтобы вывод или не состоялся, а если бы и 
состоялся, то с огромными для нас потерями. 
Мы готовились серьезно, привлекли все, что 
было возможно: и космическую, и другие 
виды разведки, которые существовали на тот 
момент. Мы знали все про каждый километр 
территории Афганистана.

Вывод войск осуществлялся по двум 
направлениям: западному, вдоль иранской 
границы, и центральному — через юг, юго-
запад на Кабул, через Саланг на Термез и 
на Кушку. Мы установили и поддерживали 
связь со всеми лидерами «Альянса семи». 
У нас была мощнейшая агентура среди них. 
Мы вели переписку, встречались лично со 

многими лидерами. В конечном счете, за-
вершая подготовку к началу вывода, всем 
разослали письма за моей подписью. Офи-
циально я как командующий 40-й армией 
был представителем правительства СССР 
по Афганистану. Все соглашения шли через 
меня. Все были предупреждены, в том числе 
письменно. Более того, мы направили письма 
тем, кто поддерживал противников кабульских 
властей в Пакистане.

Вывод прошел практически без потерь, 
хотя было очень нелегко. Позиция Шевар-
днадзе, который тогда возглавлял МИД СССР, 
усложняла вывод войск. Он настаивал на том, 
чтобы не выводить армию в сроки, указанные 
Женевским соглашением, а если и выводить, 
то оставить в Афганистане 30 тысяч человек 
вдоль дороги Кабул–Термез в поддержку ДРА 
и афганской армии.

Мы на это не пошли, были разногласия. 
Когда прошел первый этап вывода в период с 
15 мая по 15 августа 1988-го, из Москвы при-
шла команда остановить вывод. То есть был 
официальный перерыв, что было записано в 
протоколе к соглашению.

Войска из Кабула начали уходить ровно 
за месяц до окончания вывода. Было очень 
тяжело вывести огромное количество войск 
из Кабула через Саланг всего за месяц, когда 
справа и слева сидели «духи». 

— Известно, что была достигнута до-
говоренность с Ахмад Шахом Масудом о 
том, что он пропустит колонну советских 
войск без боя через перевал Саланг. Как 
удалось достигнуть договоренности? 
Какие у вас были взаимоотношения с 
ним?

— Он был достойным человеком, несмо-
тря на то что был одним из основных наших 
противников. Ахмад Шах все прекрасно по-
нимал. Люди, которые жили в Панджшерском 
ущелье, его очень любили. Масуд был очень 

обязательным человеком. Если он давал обе-
щание, то можно было на 100% быть уверен-
ным, что он его сдержит.

Я встречался с ним один раз перед вы-
водом войск. Это было в мае 1988 года. До 
этого мы писали друг другу письма, переда-
вали их через разведчиков. Мы всё обговори-
ли, утрясли все проблемы, организовывали 
взаимодействие, чтобы не произошло чего-то 
непредвиденного. У нас были пароли, кро-
ме того, мы закодировали общение, чтобы 
кто-то другой не смог выступить от имени 
Ахмад Шаха.

Последний раз мы условились о месте 
встречи. Это было недалеко от расположения 
177-го полка, перед входом в предгорье, где 
начинается горная часть дороги на Саланг. 
Вправо уходила дорога на Панджшер, а прямо 
шла основная дорога: Кабул — перевал Саланг 
— Тургунди. Мы встретились на стыке двух 
дорог без охраны. Мы общались около пяти 
минут, подтвердили договоренности.

После этого мы часто переписывались. А 
потом нас подставили. Шеварднадзе настоял 
на том, чтобы перед выводом войск, когда наши 
последние две колонны должны были перейти 
через Саланг, мы должны были нанести мощ-
ный удар по Ахмад Шаху, что и было сделано. 
Даже в том случае, когда нами удар был нане-
сен, Масуд ответного удара не нанес.

— Есть информация, что удар нанесли 
по пустым ущельям. Это так?

— Удар был нанесен по объектам, кото-
рые дала Москва, ГРУ. Цели назвал Горбачев, 
об этом было сказано министру обороны. Воз-
можно, каким-то образом наши предупредили 
Ахмад Шаха о том, что мы были вынуждены 
нанести удар. Были указаны цели вдоль до-
роги, где были люди, подчинявшиеся Масуду. 
Около 90% из них ушли.

У них была своя агентура, и мы их также 
предупредили. Удары нанесли в глубину — на 
восток и запад от Саланга. Задействована 
была и дальняя авиация с территории СССР. 
Но мы были категорически против этих ударов. 
Мы звонили в Москву и говорили, что 40-я ар-
мия в этом участвовать не будет. Фактически 
мы перешли грань подчиненности.

Мы объясняли, что если эти удары до-
стигнут цели, то войска, которые остались у 
входа в перевал в Саланг, из Афганистана не 
выйдут. Если бы моджахеды нанесли ответный 
удар, произошла бы трагедия.

— Какие первые мысли и слова у вас 
были, когда вывод войск закончился?

— Про себя я сказал примерно так: «Сла-
ва богу, что все завершилось». Не было сил 
говорить. Были также слова, которые лучше 
не произносить.

— Не было желания поехать в Афга-
нистан? Вы бывали там после вывода 
войск?

— Такого желания не было. Я был поч-
ти в каждой точке в Афганистане. С этими 
местами у меня связаны не очень хорошие 
воспоминания.

Сергей САВЕЛЬЕВ.

Новая метла метет по-новому. Эта 
поговорка как нельзя лучше подходит 
к ситуации в Аргентине, где в декабре 
прошлого года президентом стал экс-
центричный политик-либертарианец 
Хавьер Милей. Почти сразу после 
вступления в должность он начал 
продвигать свои спорные законы по 
перестройке страны. Они моменталь-
но стали выливаться в антиправитель-
ственные протесты.

Выборы назло

Президентские выборы в Аргентине со-
стоялись в конце прошлого года в два тура. В 
ходе первого тура 22 октября ни один кандидат 
не смог набрать необходимый минимум. В фи-
нале осталось двое: на тот момент действующий 
министр экономики Серхио Масса и представи-
тель коалиции La Libertad Avanza Хавьер Милей. 
Что удивительно, Милея считали однозначным 
аутсайдером, однако он неожиданно вырвал-
ся вперед и стал лидировать в опросах. На 
Массу ставили многие, хотя и допускали, что 
Милей может победить на волне всеобщего 
общественного недовольства экономическими 
проблемами страны (инфляция подобралась к 
отметке в 150%). Ясно, что народом был закинут 
увесистый булыжник в огород Серхио Массы 
как министра агонирующей экономики.

Ну и объективно страна действительно 
долго жила в кризисе. Он начался еще в 2018 
году. А в 2022 году кризис был настолько се-
рьезным, что из исполнительной власти стали 
уходить в отставку толпы чиновников.

По другую сторону, держа в руках бензо-
пилу как символ распила политики прежних 
властей Аргентины, стоял Хавьер Милей. Он 
оценил назревшие потребности общества, и 
его обличительная риторика по отношению к 
действующей политической верхушке этой 
латиноамериканской страны легла в умы ар-
гентинцев, как сливочное масло на только что 
испеченный хлеб. Либертарианец, никогда не 
вылезавший из телевизионных шоу, называл 
политические элиты «кастой, от которой надо 
избавиться».

В общем, на таком фоне Милей дошел до 
второго тура президентских выборов, где и 
обошел Серхио Массу с результатом в 55,7% 
голосов. Дело оставалось за малым — 10 дека-
бря прошла официальная инаугурация Милея, 
после которой и началась «веселая» новая жизнь 
аргентинцев.

Слишком неподъемные 
реформы

Как только у Хавьера Милея в руках ока-
залась вся страна, он объявил о начале прове-
дения радикальных реформ, направленных на 
сокращение влияния государства в экономике 
Аргентины, включая шаги по приватизации ком-
паний, облегчению экспорта и прекращению 

контроля над ценами. Уже тогда это перестало 
казаться шуткой и было признано смелым по-
литическим шагом, который точно мог встре-
тить сопротивление в конгрессе.

Либертарианский лидер перечислил 30 
первоначальных пунктов своего плана в те-
левизионном обращении, добавив, что они 
являются частью более широкого пакета, со-
держащего более 300 мер. Изначально, кста-
ти, законопроект содержал 660 положений, 
охватывающих экономику, торговлю, культуру, 
уголовное право и даже футбольные клубы. Он 
представил всесторонние реформы как попытку 
освободить аргентинцев от «гнета» государства 

и его бюрократов, в соответствии со своими 
предвыборными обещаниями.

«Я подписываю срочный указ, который 
положит начало процессу экономического 
дерегулирования, в котором так нуждается 
Аргентина. Эти изменения начнутся сегодня», 
— заявил Милей в окружении своего кабинета в 
президентском дворце в Буэнос-Айресе.

Его план, как писало тогда агентство 
Bloomberg, появился через неделю после того, 
как министр экономики Луис Капуто (весьма 
подходящая фамилия для такой должности) 
объявил о глубоких сокращениях бюджета 
и девальвации песо на 54% в рамках про-
граммы шоковой терапии, призванной из-
бежать гиперинфляции и вернуть экономику 
в нужное русло.

В список первоначальных изменений, архи-
тектором которых стал бывший глава централь-
ного банка Федерико Штурценеггер, вошли 
такие пункты:

 Подготовить все государственные компании 
к приватизации;

 Разрешить частичную или полную передачу 
акционерного контроля над Aerolineas Argentinas 
частным лицам.

 Отменить регулирование услуг спутникового 
Интернета, чтобы позволить Starlink компании 
SpaceX работать в Аргентине;

 Устранить контроль цен на предоплаченные 
планы медицинского обслуживания;

 Устранить монополию туристических агентств 
для дерегулирования сектора;

 Отменить действующий Закон об аренде, 
ограничивающий рост цен, в попытке норма-
лизовать рынок недвижимости;

 Отменить действующий Закон о земле, кото-
рый ограничивает владение землей иностран-
цами, в целях стимулирования инвестиций;

 Отменить действующий Закон о поставках, 

который позволяет правительству устанавли-
вать минимальные и максимальные цены и 
размер прибыли на товары и услуги частных 
компаний.

Помимо этого на рассмотрении также ре-
формы по узакониванию 12-часового рабочего 
дня, сокращение отпуска по беременности и 
уходу за ребенком, невмешательство в вино-
дельческий сектор и много чего еще.

В тот момент эксперты стали уже ждать 
какой-то встряски. Аналитик Medley Global 
Advisors в Буэнос-Айресе Игнасио Лабаки за-
являл: «Это довольно смелый шаг для прези-
дента с законодательным меньшинством. Если 
президент потеряет популярность, конгресс 
может попытаться отомстить».

Лабаки заявил, что ожидаемая полити-
ческая и юридическая битва по поводу указа 
добавит неопределенности и помешает новым 
инвестициям в краткосрочной перспективе. 
Коалиция Милея La Libertad Avanza контроли-
рует только 15% мест в нижней палате арген-
тинского конгресса, поэтому ей необходимо 
было заручиться поддержкой, чтобы двигаться 
вперед. Если в конечном итоге законопроект 
будет одобрен нижней палатой, он перейдет 
в сенат, где правительство еще слабее. И 
вот — грянуло!

За что боролись

Уже 20 декабря прошел первый крупный 
протест против политики Хавьера Милея. Про-
тестующие во главе с группами, представляю-
щими интересы безработных, направились на 
главную площадь Пласа-де-Майо, чтобы потре-
бовать увеличения финансовой поддержки бед-
ных. «Это мирная мобилизация. Мы не хотим 
никакой конфронтации. Мы не хотим никаких 
столкновений», — заявил местному радио один 
из лидеров организованного протеста.

Это, к слову, произошло после того, 
как недавно назначенный Милеем министр 
безопасности представил «протокол» по под-
держанию общественного порядка, который 
позволяет федеральным силам блокировать 
демонстрантов от проведения подрывных 
акций протеста с перекрытием дорог. Не-
которые общественные организации заяви-
ли, что протокол заходит слишком далеко и 
ставит под угрозу право на протест. Но в тот 
момент правительство заявило, что люди, 
перекрывающие улицы, могут потерять право 
на получение государственных пособий.

Но напряжение стало только расти по 
мере дальнейшего рассмотрения реформ. Уже 
в наступившем году аргентинцы продолжили 
выходить на демонстрации. Одним из самых 
ожесточенных дней протестов стал 1 февраля. 
Происходили столкновения разгневанных толп 
с полицией. Демонстранты скандируют: «Ро-
дина не продается!». Правоохранители в свою 
очередь применяли против демонстрантов 
резиновые пули, перцовый газ, водометы и 
дубинки. В результате столкновений постра-
дало около 15 человек.

Гадание 
на внешнеполитической 
ромашке

Показательно, что при Хавьере Милее 
политика Аргентины стала слишком заци-
кленной на собственных хотелках. В ходе 
предвыборной кампании Милей рассма-
тривался как однозначный сторонник про-
западного курса. Уже не беря во внимание 
желание нового эксцентричного «кабальеро» 
долларизировать национальную экономику 
(песо Милей назвал «экскременты»), политик 
вполне откровенно и по-честному готовил 
общество к дружбе с США.

Тогда еще кандидат в президенты Ар-
гентины заявлял, что в случае своей победы 
не будет развивать отношения с Россией, 
Китаем и Бразилией. «Я не буду вести бизнес 
не только с Китаем, я не буду вести бизнес ни 
с одним коммунистом. Я защитник свободы, 
мира и демократии. Коммунисты, китайцы к 
этому не относятся», — заявил Милей в ин-
тервью Такеру Карлсону.  Он также добавил: 
«Мы как государство не будем продвигать 
никаких действий ни с коммунистами, ни с 
социалистами. Это не значит, что аргентинцы 
не могут торговать с ними. Если они хотят 
торговать с Китаем, Россией, Бразилией, это 
их проблема». Да, именно «проблема».

Приход Милея, надо сказать, обрубил 
путь Аргентины в БРИКС. Страна должна была 
стать полноценным членом объединения с 1 
января 2024 года. Как передавали местные 
издания, президент Аргентины сообщил об 
отказе вступать в БРИКС в письмах, которые 
он разослал всем лидерам объединения за 
несколько дней до даты вступления. «Как вам 
известно, внешнеполитический курс прави-
тельства, которое я возглавляю, во многом 
отличается от курса предыдущего правитель-
ства. Поэтому некоторые решения прежнего 
руководства будут пересмотрены. На данном 
этапе включение Аргентинской Республики 
в БРИКС в качестве полноправного члена с 1 
января 2024 года нецелесообразно», отметил 
в письме Милей.

Однако же развивать двусторонние 
связи со странами — членами объедине-
ния он не прочь. Но все это очень хорошо 
укладывается в заявленный Милеем курс 
сближения Буэнос-Айреса с Вашингтоном. 
Первый визит новый аргентинский лидер 
нанес в США, где намекнул на еще один 
пункт назначения — Израиль.

Являясь президентом преимуще-
ственно католической Аргентины, Милей 
не скрывал, что хочет перейти в иудаизм. 
В Израиль, кстати, он прилетел недавно со 
своим раввином. В ходе визита он заявил, 
что аргентинское посольство будет пере-
несено в Иерусалим. Он также подчеркнул, 
что Буэнос-Айрес поддерживает Израиль в 
борьбе с ХАМАС.

Возможные последствия 
реформ Милея

Пока Милей молился у Стены Плача, 
продолжила плакать и Аргентина. Аналитики 
сходятся во мнении, что продвигаемые меры 
положительно никак не повлияют на ситуа-
цию в стране. Скорее всего, все либеральные 
реформы приведут к очередному витку повы-
шения цен, снизятся доходы граждан.

Страна остается крупным должником МВФ, 
балансировала на краю очередного дефолта. 
Основа поступающих средств — займы, кото-
рые, естественно, необходимо выплачивать. 
Но чем? Напомним, в конце января 2022 года 
занимавший в то время пост президента Ар-
гентины Альберто Фернандес объявил о до-
стижении соглашения с МВФ о рефинансирова-
нии задолженности в размере 44 миллиардов 
долларов. Ясно же, в чьей кабале оказалась 
латиноамериканская страна.

В газете La Nacion политический аналитик 
Андрес Маламуд сравнил действия Милея с 
игрой в курицу. Поясним: это игра, в которой 
два мотоцикла движутся навстречу друг другу. 
Тот водитель, который первым отклонится от 
пути, однозначно ведущему к столкновению, 
подвергается унижению. Проигравшему гово-
рят, что он вел себя как курица. В общем, с этой 
безумной и сомнительной забавой аргентин-
ский эксперт остроумно и сравнил политику 
Милея: «В игре в курицу нужно показать, что ты 
сумасшедший, чтобы другой человек остано-
вился раньше, иначе он врежется в тебя. Милей 
хочет, чтобы мы поверили, что он готов умереть 
ради победы. Я ему не верю».

С такой точкой зрения соглашается и ана-
литик La Nacion Клаудио Жаклин. Он обращает 
внимание на то, что Милей обвиняет в провале 
собственных инициатив губернаторов и де-
путатов: «Милей и его сторонники убеждены, 
что финансово-экономические чрезвычайные 
ситуации не столь серьезны, что социальное 
терпение остается высоким и что время рабо-
тает не против них, а против их оппонентов».

В местной прессе обсуждают вариант, что 
Милей рассматривает возможность созвать 
плебисцит, чтобы защитить свои реформы 
при народной поддержке. Идея всенародного 
опроса всплыла еще во время президентской 
кампании, когда его спросили, как он собира-
ется продвигать реформы с убогим меньшин-
ством депутатов и сенаторов. Вопрос в том, 
осмелится ли он встать на этот путь, который 
сопряжен с риском первого парламентского 
поражения.

Однако согласно Конституции страны 
президент не имеет права на такой шаг. Он 
может перенести все это в плоскость необя-
зательных всенародных консультаций. Однако 
же даже этот шаг возвращает законопроект в 
конгресс. Замкнутый круг получается. И совсем 
не гарантировано, что народ проголосует за 
реформы Милея.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Тридцать пять лет назад, 15 февраля 1989 года, 
Советский Союз вывел из Афганистана свои по-
следние воинские части. Как происходил вывод 
советских войск из Афганистана и какие непред-
виденные ситуации возникали при этом, вспо-
минает легендарный генерал, в те годы — коман-
дующий 40-й армией Борис Громов.

« США ДЕЛАЛИ ВСЕ, ЧТОБЫ МЫ 
УВЯЗЛИ В АФГАНИСТАНЕ»

35 лет назад 
завершилась афганская 
война

ГЕНЕРАЛ ГРОМОВ: 

и его бюрократов, в соответствии со своими 
предвыборными обещаниями.
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ЧТО ДЛЯ АРГЕНТИНЫ
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Новый президент 
латиноамериканской 
страны успел разозлить 
соотечественников
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Два аргентинца: 
Хавьер Милей 
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Копал грядки 
для разрядки

«Мужчина 39 обычной внешности для 
брака познакомится с женщиной 50–60 лет, 
желательно «озабоченной» и раскрепощенной. 
Пишите, я ваш».

«Бизнесмен 40 лет женат — супруге не-
здоровится. При наличии места для встреч и 
анонимности станет спонсором девушки до 20 
лет, желательно телефон».

«Обеспеченный мужчина 40 лет нормаль-
ной внешности познакомится для интимных 
встреч с женщиной, располагающей местом 
для встреч в дневное время». 

«Женатый предприниматель 43 года, будет 
щедро спонсировать женщину, не отрицаю-
щую нетрадиционные методы секса. Встречи в 
дневное время. Чистоплотность и анонимность 
обязательны». 

В материалах уголовного дела Болхов-
ского много таких газетных вырезок и даже 
целые подшивки газет. Там есть и за-
полненные им от руки бланки, которые 
он подавал в отделы объявлений ре-
дакций. Тексты объявлений менялись, 
поскольку Виктор Болховский их кор-
ректировал. «Он совершенствовал-
ся», как заметит потом один из глав-
ных специалистов по маньякам 
в современной России Виктор 
Гульдан. 

К тому времени, как Бол-
ховский стал давать объявле-
ния о знакомстве, он уже был 
судим пять раз, в том числе за 
убийство молодой жены. Эту 
историю стоит начать с само-
го начала, чтобы описать тот 
путь, который прошел Бол-
ховский, превратившись из 
трудного подростка в зверя. 

Итак, родился Виктор 
в 1959 году в полной семье. 
Он был третьим ребенком, и, 
в общем-то, жизнь его с само-
го начала ничем выдающимся не 
отличалась. Разве что в двухлетнем 
возрасте мальчуган упал с высоты 3 ме-
тров, получил сотрясение мозга. А потом, 
по мере его роста, близкие стали замечать, 
что Витя замкнут, угрюм, тревожен, обидчив. 
Тогда же заметили одну его особенность — мог 
вскипеть на пару-тройку минут. И в эти мгно-
вения всем становилось страшно — мальчик 
как будто увеличивался в размерах, казалось, 
что может убить любого попавшего под руку 
взрослого. С возрастом он пытался искать 
способы разрядки для таких ситуаций — чаще 
всего, как вспоминал сам уже на следствии, 
шел на огород и копал одну и ту же грядку. 
Друзей у Виктора не было (да и кто хотел бы с 
таким проводить время?). Тем не менее учился 
он неплохо, окончил восемь классов школы, 
поступил в ПТУ в поселке Березовский Кеме-
ровской области. 

— Сложный подростковый возраст (ему 
тогда было 14–16 лет) совпал и с разводом 
родителей, — комментирует наш эксперт в об-
ласти психиатрии, вместе с которым я изучала 
материалы дела маньяка. — Возможно, поэтому 
в ПТУ он пропускал занятия и, не окончив учебу, 
уехал от матери (по его мнению, очень строгой 
и молчаливой). Жил в поселке Сосновые Род-
ники то у отца, то у приехавшей туда же сестры. 
По сути, в этот период он был безнадзорным. 
Полагаю, что тогда и сформировалась в нем 
потребность во власти и признании. Чтобы 
как-то выживать, Виктор устроился работать 
на деревообделочную фабрику. И что мы ви-
дим дальше? Когда ему было всего 17 лет, он 
женился, причем на девушке, которая была 
его старше. Закон и в годы СССР позволял 
оформлять браки и несовершеннолетним в 
случае беременности невесты, а у Светланы в 
том же году родилась девочка. Молодого отца 
Виктора (ему в ту пору было 18 лет) призвали в 
армию, но почему-то вернули домой с област-
ного призывного пункта. В материалах дела нет 
этому объяснения. Как бы то ни было, через год 
он попал под уголовное преследование. 

Первый срок. 1977 год.
Коротко суть обвинения: поссорившись с 

женой, разбил окно у вставших на ее защиту 
соседей. Суд назначил ему 6 месяцев испра-
вительных работ. Эх, кто же знал, что Светлане 
тогда надо было хватать ребенка и бежать куда 
глаза глядят от домашнего насильника…

Второй срок. 1980 год. 
Во время очередной ссоры с женой Виктор 

ее задушил. Не буду описывать подробности, 
но это было и жестоко, и мерзко одновремен-
но. Тогда же, как полагают судебные эксперты 
(опираясь на его признания), садист впервые 
испытал оргазм при виде умирающей на его 
руках женщины. Эта извращенная садистская 
наклонность станет с тех пор его страшной 
спутницей. 

С места преступления убийца скрылся. 
Но через 8 дней сам явился к прокурору с по-
винной. Потом был суд, на котором Болховский 
рассказывал про молодость, аффект, просил 
снисхождения... Не помогло. Приговорили его 
к 9 годам и 6 месяцам за «убийство без отяг-
чающих обстоятельств». В 1987-м Болховского 
амнистировали с испытательным сроком в два 
года. Из материалов дела видно, что поселился 
он в поселке Октябрьский Иркутской области, 
устроился на ремонтно-механический завод. 
Но на воле пробыл всего полгода.   

Третий срок. 1988 год. 
— В один из дней Виктор сильно напился, 

— рассказывает сотрудник Забайкальского 
краевого суда. — Повел себя, скажем так, нео-
бычно: сломав оконную раму, проник в квартиру 
незнакомой ему женщины (а она была дома 
с шестилетним ребенком), начал снимать с 
себя одежду. Та закричала, прибежал сосед 
и вытолкал голого парня на улицу. Но через 
полчаса Виктор был уже в другой квартире (и 
как только его туда пустили?), где снова начал 
обнимать и целовать хозяйку, повалил ее на 
пол, полез под платье… Неизвестно, чем все 
это могло закончиться, если бы не брат этой 
женщины. Он прибежал на помощь. 

Виктора выставили на улицу. Через час 
после этого Болховский устроил погром на 
фабрике: перевернул шкафы для одежды, раз-
бросал вещи, ударил начальника, пытавшегося 
его успокоить, ногой пнул водителя… В мили-
цейскую машину его сажали связанным. 

На суде Болховский заявил: мол, во всем 
виноват алкоголь, а он, дескать, не помнит, 
почему оказался голым и как пытался изна-
силовать женщин. 

— На протяжении всего судебного засе-
дания этот человек выражался нецензурной 
бранью в адрес суда, потерпевших, предвари-
тельного следствия, — продолжает наш собе-
седник. — Попытки изнасилования суд посчи-
тал недоказанными, и 29-летний Болховский 

был наказан лишь по статье 206 УК РФ на 6 лет 
2 месяца ИТК строгого режима с принудитель-
ным лечением от хронического алкоголизма. 
Оставшись несогласным с решением суда и 
считая дело против него сфабрикованным, он 
из мест заключения слал угрозы следователю 
и ее детям. 

Четвертый срок. 1992 год.
Его Болховский получил, еще отбывая на-

казание. Суд дополнительно назначил полгода 
тюрьмы за угрозы. 

Болховский в заключении не сильно ску-
чал. По переписке через газету (тогда он и 
понял, какие просторы для его преступного 
творчества открывают те самые объявления) 
он познакомился сразу с двумя женщинами, 
назовем их Т. и А. Одна из них была инвалидом, 
разведена, имела двоих детей. Вторая была 
здоровой и бездетной. Собственно, ко второй 
(что подтверждает его цинизм и расчетливость) 
он и отправился сразу после освобождения. 

Пятый срок. 1995 год.
Первое время после освобождения Виктор 

работал на заводе, но вскоре уволился, как он 
пояснял, из-за плохих заработков. Собирался 
на средства сожительницы «заняться ком-
мерцией». А поскольку она сама эту идею не 
поддерживала, то преступник решил забрать 
ее деньги и ухать. Но не успел. И когда А. вы-
звала милицию, испугался и добровольно по-
казал стражам порядка место в подвале, куда 
спрятал деньги и драгоценности. 

— На суде Болховский высказывал убеж-
дение, что он совершил не кражу, а «самоуправ-
ство», поскольку собирался освоить бизнес и 
со временем возвратил бы позаимствованное, 
— комментируют в суде. — Но его поправили, 
указав, что самоуправство предполагает некое 
право, а у него его не было. В пятый раз осудили 
Болховского на 3 года. 

Угадайте, кто к нему стал ездить в ко-
лонию на «свиданки» и отправлять посылки? 
Правильно, инвалид Т. В 1997 году она и Бол-
ховский даже заключили брак за решеткой. 
В это время уголовник весьма положительно 
характеризовался администрацией ИТК: «вы-
полнял задания, был корректен и вежлив, не 
вступал в конфликты». 

Освободившись в мае 1988 года, он к жене 
не поехал (возможно, потому, что та жила уже 
с другим мужчиной), а направился к матери в 
Кемерово. И если до этого жизнь Болховского 
можно назвать жизнью обычного уголовника, 
то вот тут уже наступил настоящий «маньяч-
ный» период. 

«Разрешите 
представиться — 
профессиональный 
маньяк»

Из материалов дела следует, что на работу 
в Кемерове устроиться Болховский не мог. 
Мысль о коммерции его не отпускала, он даже 
решил заняться оптовой продажей самогона. 
Но не вышло. Жил то у матери, то у тетки, но 
очень часто оставался у какой-нибудь новой 
знакомой женщины. Сложно сказать, почему 
вообще они его принимали: внешность у него 
весьма заурядная, особых талантов нет. Не был 
он ни рукастым, ни творческим. Как описывали 
его потом на суде — ленивый, вспыльчивый, 
тяжелый по характеру. И все же женщины будто 
слетались к нему как мотыльки на огонек. А ему 
все было мало и мало…

Новых пассий Виктор Болховский искал 
через газетную рубрику «Знакомства». Сце-
нарий был примерно один: он звонил жен-
щине, которая откликнулась на объявление, 

договаривался о встрече в ее квартире. Потом 
был секс. А вот дальше он или просто уходил, 
прихватив с собой ценности и деньги, или перед 
уходом убивал. 

Из материалов: 
«Фактически на довольно широкую ногу 

он поставил /возобновил/ знакомства через 
местные газеты с одинокими женщинами, 
выдавая себя за коммерсанта, окончившего 
то геологический институт, то техникум, то 
институт культуры, то объявляя себя работ-
ником ФСБ».

— Одной из его первых жертв стала 27-
летняя девушка Ольга, — рассказывает пред-
ставитель Забайкальского краевого суда 
Виктория Михайлюк. — Она училась в тех-
нологическом институте и работала на дому 
(принимала заказы на пошив одежды). Девушка 
откликнулась на объявление в местной газете 
в рубрике «С тобой» в ноябре 1998 года. Очень 
быстро ей позвонил мужчина. Он рассказал, что 
занимается бизнесом и хотел бы встретиться 
с ней у нее в квартире: дескать, в домашней 
атмосфере встреча получится более теплой. 

4 ноября 1998 года Болховский зачем-то 
объявил матери и двоюродной тетке о пред-
стоящей в 12 часов дня встрече (этот факт по-
том послужит одним из доказательств). Встреча 
действительно состоялась. Через час девушка 
уже была мертва…

Мать погибшей сама занялась поис-
ками убийцы. Она знала, что ее дочь хотела 
познакомиться с мужчиной по объявлению, 
и обошла все редакции газет. Благодаря ее 
расследованию выяснилось, что один и тот 
же мужчина (почерк идентичный) под разными 
паспортными данными (документы он подде-
лывал или воровал) подал несколько таких объ-
явлений. Мать девушки нашла одну из женщин, 
которая с ним встретилась. Она рассказала, 
что не повела его к себе домой, потому что у 
мужчины был синяк под глазом, исцарапано 
лицо (родительница сразу подумала, что это 
ее дочь, сопротивляясь, оставила эти следы). 
Фамилию она запомнила. Повезло, что именно 
в тот раз он представился настоящим именем. 
Виктора Болховского объявили в федеральный 
розыск. 

Из материалов дела: 
«Примечательно, что через 7–8 часов после 

убийства Ольги Болховский смог весьма ис-
кусно и изобретательно уговорить по телефону 
еще одну откликнувшуюся на его объявления 
женщину принять его сразу же у нее дома. При 
этом в ответ на отказы в половой близости в этот 
вечер и при встрече на следующий день он вел 
себя с достаточным самообладанием».

Любопытно, что Болховский принял ре-
шение не пить алкоголь, зная, что под его воз-
действием не управляет собой. Жажда сексу-
альных удовольствий и власти были сильнее 
желания выпить. Своим знакомым (и жертвам) 
он говорил, что у него аллергия на спиртное. 
Болховский старался контролировать свои 
вспышки ярости, но получалось не всегда. Вот, 
к примеру, когда он жил у тетки, то с двумя ее 
взрослыми сыновьями вел себя относительно 
скромно, но высокомерно, старался молчать 
и лишь один раз необычно сорвался — мо-
лотком разбил книжный стол. На губах у него 
была пена, что дало повод думать — это некий 
припадок. Братья его после этого связали. 
Болховский сразу заснул, а потом заявил: якобы 
не помнит, что произошло. 

Из экспертизы: 
«В своем поведении в тот период, когда 

совершал убийства, он производил у тетки 
впечатление человека скрытного, нервного. 
Другие его характеризуют как человека умного, 
изворотливого, скользкого. Связями с женщи-
нами он был весьма увлечен, письма от них 
получал в нескольких почтовых отделениях и 
по нескольким документам, классифицировал 
их и выбирал «нужные».

Очередная жертва — молодая девушка из 
Читы. Ее труп нашли в собственной квартире 
на улице Ленина. Выяснилось, что незадолго 
до гибели она познакомилась с мужчиной по 
объявлению в газете. Следователя насторо-
жило, что в ванной были замочены чашки и 

блюдца. Тогда они заподозрили, что убийца, 
возможно, психопат. 

А Виктор тем временем проводил дни с 
новыми подружками. Одной из его жертв — 
преподавательнице лицея Елене, которой в 
тот момент было 42 года, — повезло. Она оста-
лась жива. Историю Елены стоит рассказать 
подробнее. 

Из показаний жертвы: 
«Мое знакомство с Болховским началось 

через газету «Ваша реклама». Моя подруга 
от моего имени написала письмо одному из 
мужчин, опубликовавшему свое объявление 
в газете о желании познакомиться. Это было 
9 ноября 1999 года. А 10 числа мне домой по-
звонил мужчина и сказал, что получил от меня 
письмо. Представился он Дмитрием». 

Как потом окажется, он часто использовал 
это имя. «Дмитрий» сказал Елене, что работает 
режиссером в Читинской телерадиокомпании. 
Пожаловался, что жена больна раком и у него 
долгое время не было отношений с женщиной. 
Предложил стать его любовницей, обещал за-
боту, покровительство и денежную поддержку. 
Девушка не то чтобы этим вдохновилась, но 
согласилась на личную встречу у нее дома. 

А дальше были душевные разговоры (в 
тюрьме маньяк много читал, так что мог блес-
нуть эрудицией), секс… От смерти девушку 
спасло то, что она пошла в душ и пробыла там 
довольно долго. А Болховский слишком бы-
стро нашел шкатулку с драгоценностями. Он 
уже стоял на пороге, когда девушка вышла 
из ванной. «Я за фруктами!» — сказал он ей 
и ушел. К счастью для Елены, с фруктами он 
не вернулся.

Украденные драгоценности он тут же сдал 
в ломбард. В этот день он решил пожить так, 
как всегда мечтал — на широкую ногу: тратил 
деньги налево-направо, разъезжал на такси. 
И не удержался — выпил дорогого алкоголя. 
Забегая вперед, скажу: благодаря этому он 
и попался. 

Поцелуи на трупе матери

Подвыпивший Болховский на такси подъ-
ехал вечером 11 ноября 1999 года к дому, где 
жила Зинаида со своей 14-летней дочкой 
Катей.

В этот день женщина сообщила дочери, 
что через объявление в газете познакомилась 
с состоятельным мужчиной, предпринимате-
лем, который занимается заготовкой леса, не 
пьет и не курит. «Вечером придет к нам домой 
хороший человек, богатый и, самое главное, 

непьющий!» — радостно сказала она. В 19.30 
за Катей зашла подруга, и девочки отправи-
лись к ней в квартиру двумя этажами ниже, 
чтобы не мешать взрослым общаться. На по-
роге столкнулись с новым знакомым матери. 
Тот представился: «Дмитрий Иванович». Катя 
его поприветствовала, сказала матери, что 
вернется через полчаса (то есть маньяк знал, 
что времени у него немного). 

Из протокола допроса Болховского: 
«Я хотел продолжить самоутверждение в 

познании природы женщин».
Зинаида увидела, мягко говоря, не того 

жениха, которого ожидала. Несмотря на свое 
спокойствие, женщина она была не только ак-
тивная, но, что называется, самостоятельная 
и с характером. 

Из протокола допроса: 
«Увидев меня в таком состоянии, она 

всплакнула от обиды и разразилась претензия-
ми. И если бы она вела себя более предусмо-
трительно, я бы мог через некоторое время 
под каким-либо предлогом уйти, как уходил в 
подобных случаях от других. Но она свои эмоции 
выплеснула. В ответ на это не сдержался и по-
своему выплеснул свои эмоции и я».

Судя по повреждениям на теле женщи-
ны, Зинаида оборонялась. Но маньяк был уже 
опытен, так что у него самого на теле и лице не 
осталось никаких царапин. А потом случилось 
то, что стало отдельным эпизодом для иссле-
дования комиссии психиатров. 

Из показаний Катерины в судебном 
заседании:

«Спустя 30 минут я открыла дверь своим 
ключом и услышала странные хрипы. Из ма-
миной комнаты выскочил Дмитрий Иванович 
и, схватив меня за руку, стал удерживать. Я 
стала звать маму на помощь. Мужчина схва-
тил меня за горло и, придушив руками, ска-
зал: «Я профессиональный маньяк. Если ты 
будешь кричать, я тебя убью!». Я испугалась и 
замолчала. Мужчина взял меня за руку и завел 
в комнату к маме. Она лежала на кровати и не 
шевелилась. Он повалил меня на маму и стал 
обнимать и целовать. Я поняла, что он хочет 
меня изнасиловать. Я попросила не трогать 
меня, но он заставил меня снять одежду. Потом 
потребовал, чтобы я пожарила ему яичницу на 
кухне, съев которую он повел меня в спальню. 
Он спросил меня: не боюсь ли я смерти? Затем 
он связал мне скотчем руки, а маме, которая 
уже не подавала признаков жизни, руки и ноги. 
А потом я стала выполнять его требования: 
сексуального характера и другие. Я очень боя-
лась его угроз. Он заставил меня собрать все 
золотые украшения и другие ценные вещи. 
Потом потребовал, чтобы я надела красивые 
колготки и стала показывать ему стриптиз. В 
одном из шкафов Дмитрий Иванович нашел две 
бутылки шампанского и бокалы и потребовал, 
чтобы я с ним выпила. Я пила с ним наравне, 
но из-за шокового состояния не пьянела… На 
протяжении нескольких часов он делал со мной 
все, что хотел. А через некоторое время его 
разморило от шампанского, и он уснул. Я тихо 
встала с кровати и, подойдя к входной двери, 
открыла ее. Голая, со связанными скотчем ру-
ками я выбежала на лестничную площадку и 
стала стучаться к соседке. Она запустила меня 
к себе, и я рассказала ей, что мама убита, а 
я кое-как вырвалась из рук преступника. Мы 
боялись выйти на лестничную площадку. Я по 
пожарной лестнице спустилась к соседям, про-
живающим этажом ниже. Оттуда мы вызвали 
милицию».

— Я заступил на ночное дежурство, и тут 
звонок, — рассказывал оперуполномоченный 
Сергей Иванов. — В составе группы выехали на 
место преступления. Когда мы вошли в кварти-
ру, то в одной из комнат обнаружили спящего 
мужчину. Он был голый. В другой комнате на 
кровати лежала мертвая женщина. Руки и ноги 
у нее были связаны скотчем и налицо были 
признаки насильственной смерти. В квартире 
был беспорядок, дочь убитой, находившаяся 
у соседей, была в состоянии шока. Мужчину 
задержали, и позже выяснилось, что именно он 
убил другую женщину, которую мы нашли в мае. 
Посуду в ванне он замочил для того, чтобы, по 
его словам, смыть отпечатки пальцев, потому 
что пил чай со своей жертвой.

Сначала Виктор Болховский во всем при-
знался, но настаивал — не помнит, почему он 
был голый в момент совершения некоторых 
преступлений. А еще почему-то настаивал, 
что девочку-подростка насиловать не хотел. 
Впрочем, свои показания на следствии он 
много раз менял. 

Экспертиза признала его вменяемым в 
момент совершения преступлений. Но экс-
перты диагностировали у него парафилию 
(расстройство сексуального предпочтения), 
достигшую степени некросадизма. Это от-
клонение (читай — извращение) было только 
одной из причин, по которой он насиловал и 
убивал. Основной же мотив, по их мнению, — 
корысть и желание самоутвердиться. А еще они 
подробно описали, как планомерно, месяц за 
месяцем, разрушалась его личность и он пре-
вращался в садиста. Если бы девочке Кате не 
удалось сбежать, сколько бы еще жертв было 
на его совести? 

7 февраля 2001 года Читинский областной 
суд приговорил его к пожизненному лишению 
свободы. На момент оглашения вердикта «про-
фессиональному маньяку» был 41 год. 

Сегодня Болховский отбывает наказа-
ние в «Черном дельфине» и до сих пор шлет 
жалобы. 3 июня 2022 года Центральный 
районный суд Читы рассмотрел одну из по-
следних — иск Болховского к прокуратуре 
Забайкальского края «об истребовании 
имущества из чужого незаконного вла-
дения». Сиделец колонии для пожизненно 
осужденных настаивал: после убийства 
Ольги он не брал из ее квартиры магни-
толу «Шарп». Так что, когда оперативники 
пришли к нему с обыском и изъяли аппа-
ратуру, то нарушили его права. Решение 
суда было не в его пользу: «Истцом не было 
представлено относимых и допустимых до-
казательств, подтверждающих его право 
собственности на изъятую в ходе рассле-
дования уголовного дела магнитолу. При 
этом суд соглашается с мнением ответчика 
о том, что использование в материалах 
уголовного дела различных наименований 
похищенного у убитой устройства для за-
писи и воспроизведения звуков, таких как 
«магнитола», «магнитофон» или «автомаг-
нитола», само по себе не свидетельствует 
о незаконности действий следователя, 
поскольку данное устройство было опо-
знано сестрой убитой женщины по номеру 
модели, который указан в сохранившем-
ся техническом паспорте, дизайну и осо-
бенности в виде неработающего режима 
записи звука». В общем, Болховскому от-
казали. Но, скорее всего, на этом он не 
успокоится.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ
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ОДИНОКИИ
МАНЬЯК

ЖЕЛАЕТ ПОЗНАКОМИТЬСЯКОМИТЬСЯ

Жертвы маньяка.

На этом диване был найден 
труп женщины — очередной 

жертвы маньяка.

Объявления, написанные рукой 
Болховского.

Изменения в законодатель-
стве, которые помогут учителям-
наставникам получать вознаграж-
дение за свой труд, а всем прочим 
решить насущные вопросы с жи-
льем, принимаются сегодня. Чтобы 
труд наставников достойно опла-
чивался, по поручению президента 
Владимира Путина будут внесены 
изменения в Трудовой кодекс. А 
Госдума и профильные ведомства 
работают над тем, дабы «бесквар-
тирным» учителям и преподавате-
лям аренду квартир в социальный 
найм предоставляли вне очереди.

Сначала о наставниках. Президент 
дал поручение кабмину разработать из-
менения в законодательстве, которые бы 
позволили оплачивать работу педагога-
наставника. Ведь «наставничество для 
отечественной экономики — это новое 
качество роста, сокращение издержек, 
повышение производительности труда», 
— сказал президент.

— Педагог-наставник — это новая ква-
лификационная категория, она была введе-
на в 2023 году, — комментирует методист 
Анастасия Гордеева. — Увы — сами учителя 
подчас не понимают, кто это такие. Если 
попросту объяснять, то это преподаватели 
с какими-то еще дополнительными функ-
циями: воспитательными, организацион-
ными, профессиональными. Это педагоги-
психологи, соцпедагоги, руководители 
практик для студентов, которые приходят 
из колледжей, кураторы и организаторы 
курсов и др. За такую дополнительную 
работу, конечно, надо доплачивать. Часто, 
особенно в регионах, подобная нагрузка 
идет «на общественных началах». Наде-
юсь, что в ходе создания госпрограммы 
будет принят перечень наименований и 
функционала для наставников. Потому 
что сейчас все несколько расплывчато. 
Например, входит ли педагог-организатор 
в это понятие или не входит — даже мне 
непонятно. По идее, его работа изначально 
строится на наставничестве, это не до-
полнительная «опция».

Учитывая, что одна из основных задач 
наставничества — это передача какого-то 
опыта и практических знаний, в том числе 
профессиональных, в наставники запишут 
учителей труда и Основ безопасности и 
защиты Родины. А в преподаватели ОБЗР 
в школах и колледжах будут в том числе 
привлекать участников СВО.

Вторая большая задача — обеспече-
ние жильем — касается всех педагогов, 
а не только наставников. Ведь не рублем 
единым можно решить проблему не-
хватки учителей. Их дефицит, по словам 
вице-премьера Татьяной Голиковой, по 
всей стране составляет 11 тысяч человек. 
А по данным различных опросов, и того 
больше.

Квартирный вопрос, особенно в боль-
ших городах, все еще портит жизнь. И его 
решение может стать мощным стимулом 
для любого профессионала. И существен-
но поднимет престиж работы учителя, о 
чем много говорили весь 2023-й, Год пе-
дагога и наставника.

Похоже, это учли и в Госдуме. Депутаты 
сосредоточили внимание на том обстоя-
тельстве, что в основном законе «Об об-
разовании» сказано, что педагогические 
работники должны получать квартиры по 
договору соцнайма вне очереди. Но не 
получают, потому что нет механизма реа-
лизации этого пункта. Проще говоря, закон 
не работает.

По инициативе Комитета по науке и 
высшему образованию ГД и при участии 
Минпросвещения готовится законопроект, 
призванный решить жилищную проблему 
учителей. Депутаты уже отправили обра-
щение за подписью Вячеслава Володина 
профильным ведомствам. Работа, как ни 
крути, предстоит большая — дать каждому 
педагогу в стране право на жилье «без 
очереди».

Есть, конечно, нюансы. Реализовать 
это свое право смогут те педагоги, которые 
уже «стоят на учете в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях». И, конечно, пред-
стоят утряски и согласования. Поэтому-то 
депутаты через головы министерств об-
ратились сразу в правительство.

Тот же федеральный закон гарантиру-
ет педагогам такие социальные льготы, как 
сокращенный рабочий день, длительный 
летний отпуск (на который пытались поку-
ситься в той же Госдуме с полгода назад), 
досрочное назначение пенсии по старости 
и другие преференции.

Однако из-за нехватки педагогов, осо-
бенно школьных учителей, низких рабочих 
ставок и обилия отчетности многие льготы 
остаются только на бумаге. Учителя массо-
во перерабатывают допустимую нагрузку 
по человеко-часам в 2–2,5 раза, потому что 
нельзя прожить на одну ставку. Тратят на 
заполнение отчетов и других документов 
по 2–3 часа в день. У них есть сложности 
с заменами по болезни и уходом в декрет, 
потому что замену найти сложно. Из школы 
многие не могут уйти на пенсию, потому что 
кроме них больше работать некому. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

РУБЛЕМ 
И ЖИЛЬЕМ
Президент и Госдума 
внедряют новые 
меры материальной 
поддержки педагогов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Как много маньяков сегодня пытаются 

найти своих жертв в Интернете? Ни один 
эксперт не даст ответа на этот вопрос. Но 
мониторинг объявлений на сайтах знакомств 
позволяет сделать выводы: людей, скажем 
так, со странными запросами там хватает. Но 
сколько из них потенциальных или реальных 
маньяков? 

— Жертвами маньяков по объявлению 
становятся чаще всего люди, с одной сторо-
ны, стремящиеся к поиску острых ощущений, 
— говорит судебный эксперт, профессор, 
д.п.н. Виктор Гульдан. — С другой — инфан-
тильные, у которых отсутствует критическое 
мышление и которые не задумываются о по-
следствиях своих действий. Но надо также 
иметь в виду, что жертвой может стать, по 
сути, любой. Объясню почему. Сама форма 
знакомства по Интернету, на мой взгляд, не 
позволяет распознать реальные мотивы того, 
кто на другой стороне экрана монитора. А там 
могут скрываться маньяки. Лица со всякими 
социальными перверсиями, психопаты... — 
они не в состоянии общаться в нормальном 
режиме, а в Интернете — пожалуйста, там 
ведь можно маскироваться. Эти будущие об-
виняемые по уголовным делам, как показали 
наши исследования, совершенствуются, от-
тачивают свои навыки с каждой новой пере-
пиской. Мой совет женщинам: знакомьтесь в 
библиотеках, в парках, а если уж случилось 
это сделать онлайн, то назначайте встречи 
в людных общественных местах.
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Русская поговорка «Готовь сани ле-
том, а телегу зимой» актуальна не 
только для крестьян, но и для садово-
дов. В феврале самое время начинать 
подготовку к новому дачному сезону. 
Что можно посадить в феврале, чита-
телям «МК» советует опытный садо-
вод Наталья ЕГОРКИНА.

Если хотите получить урожай ягоды уже 
в этом году, то самое время сейчас посеять 
семена земляники на рассаду. 

Рассада земляники очень нежная, ча-
сто болеет, чахнет, поэтому за ней требуется 
тщательный уход. Советую особое внимание 
уделять освещению, в феврале продолжитель-
ность светового дня еще небольшая, поэтому 
рассаду нужно подсвечивать фитолампами.

Второе условие здоровья вашей расса-
ды — качественный грунт. Семена земляники 

очень мелкие, практически как пыль, поэтому 
и грунт должен быть легкий, воздухопроницае-
мый. Еще не забудьте обеззаразить землю, 
даже если она взята не из сада, а специально 
куплена в магазине. Можно просто пропарить 
ее над кастрюлей с кипятком или обработать 
специальным обеззараживающим раство-
ром для грунта (продается в садовых магази-
нах), потом дайте земле пару дней постоять, 
подышать, за это время она примет нужную 
рыхлую структуру.

Семена перед посадкой нужно закали-
вать — это касается любых семян, не только 
земляники. Кто-то кладет их на несколько 
дней в холодильник, другие закапывают 
контейнер с семенами в снег. Я совмещаю 
оба способа в одном: в контейнер с грунтом, 
приготовленным для посева семян, сверху 
кладу немного снежка, на него сыплю семена, 
потом закрываю крышкой и убираю на 3 дня 
в холодильник.

Потом остается только достать контейнер, 
снять крышку и поставить его на солнечное 
окно. Первые всходы появятся уже через 5 
дней. Только не забывайте увлажнять почву.

Елена БЕРЕЗИНА.

Многие дачники не навещают свои 
загородные участки зимой, а на-
прасно, потому что без них там мо-
гут похозяйничать мыши. Эти серые 
разбойники способны нанести се-
рьезный урон не только продуктовым 
запасам, но и самой даче. О том, как 
отвадить грызунов от своей усадьбы, 
«МК» рассказали опытные садоводы 
и эксперты.

«Однажды ранней весной мы приехали 
на дачу, а вокруг дома весь снег испещрен 
мышиными следами. Внутри тоже обнаружи-
ли следы их присутствия: на кухне валялись 
мышиные экскременты, в шкафах — испор-
ченные продукты. Но самое отвратительное, 
грызуны устроили себе гнездо в постели сына, 
пришлось выкинуть все — одеяло, подушку 
и даже матрас. Сначала я хотела обратиться 
в фирму, которая занимается избавлением 
от грызунов. Но цены на санобработку дома 
оказались очень высокими, а отзывы людей, 
которые воспользовались услугами дерати-
заторов — так называются эти специалисты, 
— отнюдь не были восторженными. Многие 
жаловались, что им санобработка ничем не 
помогла. Поэтому мы решили бороться с 
грызунами собственными силами», — рас-
сказывает дачница Наталья. 

Женщина перепробовала все способы, 
которые нашла в Интернете, вот, на ее взгляд, 
самые эффективные. 

«Лучше всего было бы запустить в дом 
с мышами ловчего кота, но наш Тимошка — 
пацифист, мыши могут смело бегать у него 
по спине и дергать его за усы, а он будет 
повторять: «Ребята, давайте жить дружно!» 
— продолжает рассказ Наталья. — Поэтому 
мы решили купить ультразвуковые отпуги-
ватели, установили их в доме и бане и стали 
ждать, какой будет эффект. Увы, на мышей 
эти приспособления должного впечатления 
не произвели». 

По словам дачницы, грызуны по-прежнему 
наведывались к ним на дачу, уничтожали ово-
щи в подвале, оставляли безобразные следы 
своего присутствия в кухонных шкафах. Тогда 
она решила перейти к более решительным 
действиям и установила ловушки.

«Это трехлитровые банки, стенки которых 
смазаны растительным маслом, банку нужно 
установить под углом в 45 градусов, на дно по-
ложить кусочек сыра или копченой колбаски. 
Когда мы приехали в следующие выходные 
на дачу, то обнаружили парочку дохлых мы-
шей на дне банок. Но это была капля в море 
вредителей, которые атаковали наш дом. 
Поэтому я продолжила экспериментировать. 
В Интернете я нашла кучу советов. Одни писа-
ли, что очень хорошо помогает зола, поэтому 
в подвале ею нужно засыпать все полки и 
ящики, где хранятся овощи и другие съедоб-
ные корнеплоды. Кстати, зола действительно 
хорошее средство от мышей. По крайней 
мере, с тех пор как я стала ею пользоваться, в 

подвале я мышей 
больше не видела. 
Но в кухонных шкафах золы не насыплешь, 
поэтому я попробовала еще одно народное 
средство — разложила везде ватки с уксусом. 
Его запах грызунам не по нраву. Эффект был 
перманентный, пока запах присутствовал, 
мышей в доме мы не видели, но за неделю 
уксус выветривался, и мелкие вредители 
опять появлялись. Опять же запах уксуса и нам 
тоже не очень нравился. Окончательно мыши 
покинули нашу дачу, только когда я осенью 
разложила по всему дому ветки бузины и 
калины. Этому меня научила моя бабушка, 
говорит, в войну они только так и спасались 
от грызунов. Действительно, мышей как будто 
ветром сдуло. Теперь каждую осень, прежде 
чем закрыть дачу, мы всей семьей отправ-
ляемся за бузиной, а калина у нас прямо во 
дворе растет, режем веточки и раскладываем 
во всех углах. Тьфу-тьфу, мыши нас больше 
не беспокоят», — говорит Наталья.

Комментарий биолога Сергея Ма-
тюшина: «Скажу сразу, что я против того, 
чтобы ставить мышеловки на даче или травить 
грызунов ядами. Во-первых, это негуманно, 
а во-вторых, от ядов могут пострадать до-
машние животные. Совсем другое дело — 
постараться отпугнуть грызунов с помощью 
сильных, неприятных для них запахов. Тут в 
ход может пойти не только уксус, как пред-
ложила ваша читательница, но и деготь или 
мазь Вишневского, этими веществами можно 
пропитать древесные опилки или вату, ста-
рые тряпки и разместить по периметру всего 
дома. А вообще я бы предложил начинать 
бороться с вредителями, не дожидаясь, когда 
они проникнут в дом. Постарайтесь отпугнуть 
их от вашего участка, и тут вам очень помо-
гут различные фитоотпугиватели. К числу 
эффективных средств можно отнести пиж-
му, ее цветы обладают сильным камфорным 
запахом, который мыши на дух не переносят. 
То же самое можно сказать и про чеснок. Дре-
весную золу тоже можно использовать, это к 
тому же хорошее удобрение, так что весной 
посыпьте ею грядки и цветники. Секрет золы 
не в запахе, а в ее химическом составе. По-
падая на лапки грызунов, она воздействует 
как щелочь. Недаром в старину золой стирали 
белье и мыли жирную посуду, ее даже при-
меняли для выделки кожи».

Евгения ВОКАЧ.

Через месяц на подоконниках зазеле-
неют нежные побеги рассады тома-
тов, перцев и петуний, а там уж и до 
открытия нового дачного сезона ру-
кой подать. А пока самое время взять 
в руки калькулятор и подсчитать, во 
сколько нам теперь обойдутся наши 
помидорчики и огурчики с собствен-
ной грядки, пышные цветники и про-
чие радости дачной жизни.

Цена

С 1 марта 2024 года иностранные компа-
нии, поставляющие семена овощей и цветов в 
нашу страну, обязаны локализовать свой биз-
нес в России. Это означает, что зарубежные 
производители семенного материала обязаны 
создать в нашей стране совместное пред-
приятие, в котором доля иностранцев не будет 
превышать 49%. Кроме того, СП должно иметь 
свои поля, на которых и будет произрастать 
посевной материал. Специалисты говорят, что 
по такому пути в свое время пошел Китай и 
сейчас его компании уже сами вполне успешно 
экспортируют семена овощных культур, в том 
числе и в нашу страну.

Время покажет, насколько успешной ока-
жется эта реформа по импортозамещению 
семян и посадочного материала. А пока идет 
сложный период перестройки с «чужого» на 
«свое», дачникам следует приготовиться к 
существенному росту цен на семена овощей, 
однолетников и саженцы ягодных культур.

«На самом деле цены росли весь прошлый 
год. Причем импорт значительно сократился 
задолго до вступления закона о локализации 
семенного производства в России. Например, 
наши главные поставщики — нидерландские 
компании — отказались с нами работать из-
за санкций. У них там очень жестко сейчас, 
вплоть до уголовного дела, если обнаружат, 
что кто-то продолжает сотрудничать с РФ. 
Остается параллельный импорт и Китай. А 
наши друзья-китайцы, не будь дураками, сразу 
подняли цены в полтора раза на все поставки, 
говорят, из-за падения курса рубля. В общем, 
товар есть, но цены на семена уже дважды 
поднимались в прошлом и в этом году», — 
рассказывает Виктория, менеджер крупного 
садового центра в Подмосковье.

Рост цен на посадочный материал уже 
вносит коррективы в планы садоводов и дач-
ников. Максим жалуется в соцсетях, что хотел 
сделать любимой жене подарок ко дню рож-
дения — засадить на даче лавандой лужайку, 
но один кустик растения стоит 600 рублей, 
а ему для реализации ландшафтной идеи 
нужно не меньше 100 саженцев. Дорогой по-
лучается подарок!

Качество

Вторая проблема, с которой могут стол-
кнуться дачники в новом сезоне, это низкая 

всхожесть и другие нарекания к качеству се-
мян, которые завозятся на наш рынок непо-
нятно какими, кривыми путями. 

«Сейчас в интернет-магазинах можно 
встретить семена производителей, о которых 
еще год назад никто ничего не слышал. Вот 
так я в прошлом году натолкнулась на фирму, 
продающую якобы семена однолетников из 
Европы. Моя гордость — петунии, у меня вся 
дача ими украшена. Поэтому семян покупаю 
сразу много, рассаду готовлю сама уже много 
лет, и никогда никаких осечек не было. А тут из 
10 купленных пакетиков ампельной петунии 
«Шок Вэйв» только в одном цветы соответ-
ствовали указанной на упаковке полосатой 
расцветке. Остальные получились однотон-
ными. А цены на нее уже тогда были ломовые 
— 109 рублей за пакетик, в котором всего три 
семечка. С горечавкой для альпийской горки 
вышло еще хуже, рассада вз   ошла вовремя, 
но очень быстро зачахла. Что я только с ней ни 
делала — меняла почву, подсвечивала, — но 
она все равно погибла. Но самый большой 
облом вышел с аквилегией «Голубой ангел», 
она вообще не взошла. Столько я денег и сил 
потратила, а все напрасно. Пришлось потом 
покупать уже готовую цветочную рассаду на 
рынке у бабок, чего я уже сто лет не делала», 
— жалуется Мария, дачница из Серпухова.

Сибирь рулит

Конечно, совсем без семян мы не оста-
немся, утверждают эксперты, да и зависи-
мость от импорта у нас вовсе не тотальная. 
Например, Россия полностью, на 105%, обе-
спечивает себя семенным материалом по 
зерновым, да и с овощами все не так плохо. 
Например, были в прошлом году проблемы с 
картофелем для изготовления чипсов, раньше 
семена этого сорта нам поставляли только 
из-за границы. Но сейчас уже свои гибриды 
появились. 

Многие фермеры и дачники хвалят сибир-
ские сорта томатов и других овощей. Говорят, 
они и стоят адекватно, и намного лучше при-
способлены к нашим погодным условиям, чем 
изнеженные «европейцы». Хуже дела обстоят 
с семенами на лук и морковь, тут зависимость 
от импорта почти на 90%, но сколько того лука 
и морковки нужно дачнику? Пара грядок? Уж 
как-нибудь наскребем на импортные семена. 

А вот если заглянуть наперед — смогут наши 
производители семян заменить зарубежных 
поставщиков с рынка?

«Для полного импортозамещения в этой 
области потребуется много времени. На выве-
дение одного нового гибрида у селекционеров 
уходит от 5 до 7 лет. А еще нужны большие 
инвестиции в отрасль. И не только в произ-
водство, но и в маркетинг, в продвижение 
товара на рынке. Светлые головы, талантливые 
ученые у нас есть, а вот толковых менедже-
ров не хватает. Сейчас все говорят про им-
портозамещение, но, мне кажется, серьезно 
вкладываться в семеноводческие хозяйства 
Минсельхоз не собирается. Они просто од-
них зарубежных поставщиков поменяли на 
других, и все, им так проще: раньше мы все 
тотально закупали у голландцев, немцев и 
американцев, а сейчас — сплошной Китай», 
— рассуждает бывший агроном, а ныне из-
вестный садовод Наталья Егоркина.

И все-таки как неопытному дачнику не 
ошибиться с выбором семян в условиях, ког-
да одни поставщики ушли с рынка, а другие 
только что появились?

«Первое. Надо покупать только прове-
ренные сорта. Второе. Никогда не отдавайте 
предпочтение семенам только одного про-
изводителя, это всегда опасно. Лучше взять 
несколько пакетиков одного сорта от разных 
фирм. Причем я не советую начинающему 
садоводу или огороднику выбирать высо-
коурожайные сорта. Им для проявления своих 
исключительных качеств нужны такие же ис-
ключительные условия — идеально подобран-
ный состав почвы, температурно-влажностный 
режим и так далее. Лучше берите неприхот-
ливые сорта, которые будут выносливыми в 
плохих погодных условиях и устойчивыми к 
болезням. А в-третьих, определите, что для 
вас важнее — получить хороший урожай или 
же запастись собственными семенами на 
будущий год. Если важен урожай, тогда вы-
бирайте гибридные сорта с маркировкой F1, 
если нужны семена, то обычные сорта, по-
тому что из гибридов заготовить семена не 
получится», — советует Егоркина.

Елена БЕРЕЗИНА.

НИ ВЕРШКОВ, 
НИ КОРЕШКОВ
Импортозамещение 
может катком проехать 
по нашим огородам

Неожиданную находку сделали со-
ртировщики мусоровоза в селе Зю-
зино Раменского городского округа. 
В одном из контейнеров они обна-
ружили картонную коробку, запеча-
танную скотчем. В ней сидел кот по-
роды сфинкс. Животное тряслось от 
холода и испуга, еще не подозревая, 
что его уже спасли. Несчастный кот 
в этот же день обрел новый дом.

Сколько бедолага просидел в коробке 
на морозе — неизвестно. Работники му-
соровоза забрали его с собой в кабину, а 
после за котом приехала дочка водителя 
Анастасия. Отец набрал ей сразу же и рас-
сказал про находку. Девушка отвезла кота 
в ветклинику, а оттуда — себе домой.

— Мои попытки достать его из короб-
ки и переложить в переноску оказались 
тщетны, кот кидался, шипел, рычал. По-
ставили лоток, еды и воды. Сейчас он уже 

не так сильно агрессирует, но все равно 
ему страшно, боится и иногда шипит, но 
это временно, я помогу ему прийти в себя, 
— говорит Настя.

По мнению юриста Александра Черне-
цова, действия хозяев кота могут расцени-
ваться как жестокое обращение с животны-
ми, потому что коробка была запечатана 
скотчем и у котейки не было шансов вы-
браться наружу. 

— В настоящий момент за жестокое 
обращение с животными, как домашними, 
так и бездомными, предусмотрены админи-
стративные штрафы в 5–15 тыс. рублей для 
граждан, 50–100 тыс. рублей — для юриди-
ческих лиц, — говорит юрист. — Вместе с 
этим живодер рискует получить уголовное 
преследование по ст. 245 УК РФ, что суще-
ственно ужесточит наказание: денежный 
штраф в 80 тыс. рублей; штраф в виде лише-
ния доходов на срок до 6 месяцев; исправи-
тельные работы до года или обязательные 
на 360 часов.

Однако чтобы уголовное дело возбуди-
ли, авторы находки должны написать заяв-
ление в полицию и в прокуратуру.

Алена КАБАЕВА.

ЗЕМЛЯНИКА 
НОН-СТОП

«КОТ В МЕШКЕ» ПОПАЛСЯ 
МУСОРЩИКАМ В РАМЕНСКОМ
Несчастный сфинкс 
в тот же день обрел 
новый дом

ПОДМОСКОВНЫЕ 
РОДИТЕЛИ НАЧАЛИ 
НАРЕКАТЬ ДОЧЕРЕЙ 

ВАСИЛИСАМИ
Девочек, рожденных в Московской 

области, все чаще стали называть Ва-
силисами. В январе это имя вошло в 
топ-5 женских имен. 

Как стало известно «МК», подмосков-
ные загсы составили рейтинг самых 
популярных имен, которыми жители 
области называли новорожденных в 
январе 2024 года. Среди девочек первое 
место заняла София, затем идут Анна 
и Ева. На четвертом месте Мария, а за-
мыкает пятерку Василиса. 

Кстати, специалисты отмечают воз-
вращение моды на это сказочное имя. 
В марте и сентябре прошлого года имя 
Василиса становилось третьим по по-
пулярности среди новорожденных де-
вочек. А в другие месяцы оно не раз 
входило в топ-5. 

Это имя происходит от древнегрече-
ского и означает «властительница, ца-
рица». Считается, что девочка Василиса 
— спокойная и уравновешенная, мудрая 
и доброжелательная, тонко чувствует 
людей и ценит одиночество. Максим 
Горький назвал «одним из наиболее со-
вершенных образов, созданных народ-
ной фантазией», Василису Премудрую. 
Это имя получали героини сказок, на 
которых выросло не одно поколение де-
тей. В XVIII–XIX веках крестьянок чаще 
всего называли Василисами. 

Рейтинг популярных имен среди маль-
чиков в январе в Подмосковье выглядит 
так: Михаил, Артем, Максим, Матвей, 
Александр.

Специалисты отметили и наиболее 
редкие имена, которыми называли 
детей в первый месяц нового года. У 
девочек это Аделаида, Богдана, Вивея, 
Гликерия, Купава; а у мальчиков — Зла-
тан, Северьян и Фома.

ПАЦИЕНТУ УДАЛОСЬ 
ПРИШИТЬ ОТОРВАННОЕ 

УХО
Подмосковные хирурги восстановили 

пациенту оторванное ухо. Мужчина полу-
чил бытовую травму, в результате которой 
чуть не лишился органа слуха. 

Как выяснил «МК», некоторое время 
назад в приемное отделение Долгопруд-
ненской больницы обратился 59-летний 
пациент с открытой инфицированной 
раной уха. 

Мужчина рассказал, что несчастный 
случай произошел за неделю до этого. 
К врачу по месту жительства он решил 
не обращаться, лечился самостоятель-
но. За это время рана начала зарастать, 
но внутрь попала инфекция, ухо загнои-
лось. 

Пострадавшего осмотрел дежурный 
врач-отоларинголог: специалист зафик-
сировал практически полный отрыв ушной 
раковины. Пациенту грозил некроз тканей 
и возможная потеря органа. 

Мужчину экстренно госпитализировали 
в отделение офтальмологии и оторинола-
рингологии. Врачи провели пластическую 
реконструктивную хирургическую опера-
цию. В ходе вмешательства специалисты 
вывели дренажи для оттока гнойного со-
держимого. Они простояли у пациента 
почти неделю. Швы на ране заживали 
медленно из-за нарушенного травмой 
кровоснабжения ушного хряща. Но в итоге 
все закончилось хорошо. Врачам удалось 
не просто спасти то, что осталось от уха, 
но также восстановить форму ушной ра-
ковины и вернуть ей практически изна-
чальный вид. 

После снятия швов пациента выписали 
под наблюдение врача по месту житель-
ства. 
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КОГДА КОТ 
УЖЕ НЕ ТОТ

СОЦСЕТИ

Что можно и нужно 
посадить в феврале, 
рассказала опытный 
садовод

Специалисты рассказали, 
как избавить дачу от мышей: 
хороши даже военные методы

Бузина.

В ЛЕНИНСКОМ ОКРУГЕ 
ИЩУТ ПРЕДСКАЗАТЕЛЕЙ 

АВАРИЙНОСТИ
Минимизировать число ДТП хотят в 

Ленинском городском округе Подмоско-
вья. Власти муниципалитета объявили 
тендер на разработку проекта органи-
зации дорожного движения.

Как стало известно «МК», для рас-
ширения дорожной сети в черте округа 
чиновники намерены проанализировать 
ситуацию с трафиком и обозначить на 
карте самые проблемные места. Они 
ищут подрядную организацию, кото-
рая соберет для них статистику ДТП за 
последние три года и проанализирует 
эти данные, то есть назовет причины и 
условия этих аварий. Экспертам нужно 
знать места концентрации ДТП и уметь 
высчитывать прогнозный уровень ава-
рийности на трассах, которые только 
предстоит построить. Благодаря выво-
дам специалистов станет, в частности, 
понятно, где необходимо установить «ле-
жачего полицейского». В идеале город-
ские власти хотят добиться того, чтобы 
пешеходы и водители не встречались 
на улицах Видного и других населенных 
пунктов округа.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все самое интерес-
ное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

Громкая история, произошедшая в 
подмосковном Ногинске, стала на-
зиданием тем, кто верит и ждет, и 
предостережением тем, кто не ждет, 
а жжет по полной. Невеста парня, 
ушедшего на СВО, готовясь к свадь-
бе и получив доступ к его банковской 
карте, купила себе машину и отмети-
ла свой день рождения с размахом: 
заказала для друзей коттедж, а для 
себя стриптизера.

Алексей (все имена изменены. — Ред.) 
стал встречаться с Анной в 2022 году. Знакомы 
они были еще со школы, он считал ее «нор-
мальной девчонкой». Потом стал помогать то 
с ремонтом, то с другими вопросами, пара 
начала общаться теснее. Разговор заходил 
и о свадьбе.

В октябре 2022 года мужчину мобили-
зовали. Тогда влюбленные решили копить 
деньги на свадьбу, чтобы во время отпуска 
военного расписаться.

— Часто созванивались, она говорила, 
что ждет меня. Теперь-то я знаю, что это не 
так, — вздыхает боец штурмовой бригады.

Из кровных родных у мужчины осталась 
лишь младшая сестра и ее дети. Перед от-
ъездом военный просил невесту помогать 

родственникам и отправлять 20 тысяч с его 
военной зарплаты. Однако через некоторое 
время та вовсе перестала переводить деньги 
сестре. Зато в соцсетях запостила фотогра-
фии своей новой машины.

Сестра Алексея тут же заподозрила 
неладное, поскольку ее будущая невест-
ка нигде не работала и, как она выяснила, 
имела весьма сомнительную репутацию: 
ее первый муж подал на развод, когда она 
ему изменила.

Сестра твердо решила спасать брата 
от такой потенциальной родственницы. Она 
придумала хитрость и попросила взаймы 400 
тысяч, якобы на автомобиль. Военный решил 
помочь, так как знал о том, что эти средства 
на карте должны были быть. Он позвонил 
своей девушке.

— А она в ответ: «Денег нет!». Я спраши-
ваю: «А где они?» — «Потратила». И повесила 
трубку. И на этом все. Ни на звонки, ни на 
сообщения она мне больше не отвечала, — 
рассказал военный.

Во время отпуска Алексей встретился 
с «невестой» лишь в кабинете следователя. 
Та объяснила, что потратила 400 тысяч на 
машину. При этом вела себя дерзко и нагло, 
нисколько не сожалея о произошедшем.

— Сестра Алексея обратилась ко мне 
за помощью: несмотря на то что по просьбе 
своего брата карту у девушки она забрала, 
доступ к финансам у бывшей невесты со-
хранился, она сразу переводила зарплату 
военного после поступления к себе на киви-
кошелек и карту своего ребенка, — рассказал 
адвокат Антон Лукин.

Позже стало известно, с каким размахом 
Анна отмечала свое 30-летие в арендован-
ном коттедже. На праздник она заказала 
стриптизера.

Сейчас следователи выясняют, сколько 
денег потратила женщина на свои нужды 
за спиной у жениха. По предположениям 
Алексея, сумма могла достичь 800 тысяч 
рублей. По мнению юристов, деньги боец 
СВО вернуть сможет. Но вот доверие к че-
ловеку вряд ли.

В Госдуме уже предложили ввести осо-
бое наказание для тех, кто совершает неза-
конные, обманные операции с выплатами 
«фронтовых» по картам участников СВО. По 
словам депутата нижней палаты парламента 
Виталия Милонова, такое вероломство долж-
но приводить к серьезным последствиям.

— Если происходит хищение средств 
у участников специальной военной опера-
ции, то, безусловно, это не просто уголовное 
преступление. Боец получает эти деньги за 
службу родине, рискуя жизнью. Конечно, 
все эти мошенники не должны отделываться 
условными сроками, — сказал Милонов.

Но что делать конкретно военным, кото-
рые сами доверили свои средства любимым 
или знакомым, которые в результате тратят 
«фронтовые», мягко сказать, бездумно и без-
ответственно, идут на подлог и обман? Сколь-
ко уже таких случаев множится в соцсетях и 
дел, которые рассматриваются в судах!

Было бы правильным к таким банковским 
картам привязать услугу установки лимита 
для трат, когда на более дорогие покупки 
придется «дорогим и любимым» получать 
согласие самого держателя карты. 

Алена КАБАЕВА.
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В «Шереметьево» таксист-
мигрант, подвозивший бойца 
СВО до дома в Орехово-
Борисове, обманул нетрезвого 

пассажира и ввел в терминале оплаты сум-
му в... 175 тыс. рублей. Солдат просто при-
ложил карту и вышел. Когда заметил про-
пажу, обратился в полицию. Таксиста 
задержали, в ситуации разбираются.

Любовная история парня из Ногинска, ушедшего 
на СВО, закончилась заявлением в полицию
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тандем» рабочих 
волов. 4. Рана на ободранном локте. 10. 
Твердое правило в жизненном кредо. 11. 
«Эталон сравнения» для незваного гостя. 
13. Контора находок или добрых услуг. 14. 
Миниатюрный скакун для юных наездников. 
15. След накрашенных губ на бумаге. 16. 
Лобанов под опекой доктора Быкова в из-
вестном телесериале. 18. Синька, которая 
придает цвет джинсам. 20. Песик «в свите» 
китайского императора. 22. Коленкоровая 
обложка, куда вставлена книга. 23. Мораль, 
завершающая басню. 24. Крутая воитель-
ница в греческой мифологии. 27. Чиновник 
с кредо: «Без бумажки ты букашка». 30. 
Слово, обратное по значению. 32. Утварь 
для просеивания муки. 34. Первобытная 
«организация». 35. Цветок-«меч» рядом с 
астрой на клумбе. 36. Реакция Тани, уро-
нившей в речку мяч. 38. Глава государства 
в Кувейте. 39. Шмотки, которые даже на 
толкучке не продашь. 40. Будущая про-
фессия примы школьного драмкружка. 41. 
«Отражатель» атаки прокурора на суде. 42. 
Танец с ударной работой ног.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Источник знаний в 
рюкзаке школьника. 2. Чугунный «мячик», 
вылетевший из пушки. 3. Большая «до-
стопримечательность» Аризоны. 5. Шоу 
под названием «галопом по ипподрому». 6. 
Тонированный вездеход крутых братков. 7. 
Сочный плод, высохший до урюка. 8. Бок-
серский удар в подбородок соперника. 9. 
Интересный гость в семье домоседов. 10. 
Юный певец, опекаемый мэтром эстрады. 
12. Футболист, еще не сыгравшийся с ко-
мандой. 17. Автор отзыва о дипломной ра-
боте. 19. Дом, крыша которого спряталась 
за облаками. 20. Простынка для «упаковки» 
младенца. 21. Характерная недугу совокуп-
ность симптомов. 25. «1:1000» для топогра-
фа. 26. «Полигон» для обучения вождению. 
27. Автокассир, выдающий наличные по 
карточкам. 28. Бесспорная истина в основе 
теоремы. 29. Жгучая трава, растущая в бу-
рьяне. 31. Место работы советской ткачихи. 
33. Кованый декор по периметру парка. 
34. Кончик иглы, пронзающий ткань. 37. 
Дитя под надзором кучи нянек. 38. «Полет 
мысли» объемом в два листа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танкист. 4. Позиция. 10. Родство. 11. Однолюб. 13. Брак. 14. 
Мавр. 15. Извещение. 16. Неделя. 18. Китаец. 20. Эмбарго. 22. Зубоскал. 23. Колкость. 
24. Комсомол. 27. Демонтаж. 30. Соблазн. 32. Тормоз. 34. Коралл. 35. Ватерполо. 36. 
Вето. 38. Цирк. 39. Абонент. 40. Ротозей. 41. Машинка. 42. Матадор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трибуна. 2. Клок. 3. Сессия. 5. Огонек. 6. Изюм. 7. Ящерица. 8. 
Волейбол. 9. Поребрик. 10. Рандеву. 12. Баламут. 17. Лакомство. 19. Инкогнито. 20. 
Эскимос. 21. Охламон. 25. Острота. 26. Либретто. 27. Диаспора. 28. Аграрий. 29. 
Атавизм. 31. Эликсир. 33. Звонок. 34. Корона. 37. Обои. 38. Цена.
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Сообщили, что Молева умерла 
11 февраля 2024 года. Однако 
новости в ленте об этом пошли 
только вечером 13-го.

А что происходило эти два дня? Кто на-
ходился в квартире и где сейчас завещанные 
шедевры?

Квартиру охраняла полиция. 
Не только в дате смерти, но и в дате рож-

дения Нины Михайловны Молевой было что-то 
загадочное. Так, по одним источникам, она 
родилась в 1925-м и, следовательно, сконча-
лась на 99-м году жизни — ее день рождения в 
начале декабря. По другим — Молева моложе 
на четыре года.

Те, кто никогда не был в гостях у Нины Мо-
левой, могут, конечно, не верить в подлинность 
коллекции. Я тоже не искусствовед. 

Я была у нее раза четыре или пять. Они 
находились там круглосуточно. И еще на ули-
це дежурила машина. Ни за что не поверю, 
что по доброте душевной государство просто 
так решило охранять покой обычной старой 
москвички. 

Нина Михайловна объяснила, что бояться 
стражей порядка, что дежурят у ее двери, 
не следует — это свои люди, после интер-
вью она вышла за мной на лестничную 
клетку, так было заранее договорено, 
чтобы охранники поняли, что все в по-
рядке и я с ней ничего не сделала.

Уходя, я помахала рукой полицей-
ским — уже как старым знакомым.

Да, я верю, что в коллекции 
Белютина—Молевой могут быть как и 
истинные шедевры, так и копии, для 
отвлечения внимания. 

Но вот в версию, что все полотна 
пятьдесят лет пролежали на антресолях 
в коммуналке, извините, особой веры 
нет. Это больше похоже на художе-
ственный сериал, чем на правду. 

Тогда я не сказала об этом Нине 
Михайловне. Мне было интерес-
но послушать ее интерпретацию 
событий. 

Мечтал стать новым 
Третьяковым

В квартире, обитой деревянными дубо-
выми панелями в начале прошлого столетия 
и прожившей без ремонта до начала столетия 
нынешнего, времени не существовало.

Перехожу из комнаты в комнату. Отража-
юсь в старом зеркале с потрескавшейся амаль-
гамой. Глаза десятков людей, изображенных 
на картинах, наблюдают за мной — Мадонны, 
младенцы, боги и сатиры, средневековые ари-
стократы и аристократки, чьи кости давно уже 
истлели в земле. А здесь они по-прежнему 
улыбаются, грустят, молятся, плачут — и от-
ражаются в растрескавшихся зеркалах...

— Дедушка моего мужа Элия Михайловича 
Белютина, Иван Егорович Гринев, собиратель 
коллекции, работал художником император-
ского театра, — вспоминала Молева. — Он 
прошел этот путь из самых низов. Художникам 
очень хорошо платили тогда — за постановку 
он получал целых 10 тысяч рублей золотом. 5 
рублей стоила лошадь. А премьерных спекта-
клей в их театре в году было одиннадцать. Иван 
Егорович горел желанием стать меценатом, как 
Морозов или Третьяков, как Щукин, поэтому во 
время отпуска посещал дорогие европейские 
аукционы, где покупал картины, представляв-
шие художественную ценность, — нередко он 
отправлялся за границу с художником Констан-
тином Коровиным или Александром Головиным, 
которые помогали ему сделать выбор, и ни 
разу не ошибся, мечтая когда-нибудь открыть 
в Москве бесплатную галерею своего имени 
для народа...

По ее словам, да Винчи Иван Егорович тоже 
привез из своей поездки во Францию. Купил в 
каком-то частном распродававшемся собрании. 
«Картину датируют 1478 годом, заканчивал ее 
уже не Леонардо, а его современник и ученик 
Бернардино деи Конти».

 В 1919 году, когда шедевры особенно хо-
рошо шли на растопку буржуйки у победившего 
пролетариата, дедушка Гринев снял картины с 
подрамников, намотал на деревянные скалки 
Рембрандта и Рубенса, распихал по пыльным 
мешкам скульптуры — того же Микеландже-
ло, спрятал все это в «пустом» пространстве 
между перепадами потолков в бывшей своей 
квартире.

Большая часть комнат имела высоту 3 ме-
тра 5 сантиметров, а меньшая — пять метров. 
Чтобы сравнять их, наверху соорудили ком-
натушку, в которую вела деревянная дверца, 
залезть туда было нелегко. И никто про этот 
«тайник» не помнил. Да и некому было знать. 
Владельцев выгнали прочь, оставшееся иму-
щество конфисковали…

12-комнатные хоромы стали рядовой ком-
муналкой. Комната, хранящая клад, отошла 
жильцам с правильной биографией.

Разведчица 
или артистка?

Много десятилетий спустя в эти хоромы 
чудом вернется внук Гринева — художник Элий 
Белютин с молодой женой Ниной Молевой. 

Девушкой со, скажем прямо, тоже очень 
непростой биографией.

«Из моей семьи вышло 18 белых офицеров. 
И ни один из них не эмигрировал!» — расска-
зывала мне Нина Михайловна.

Дед Нины по матери служил последним де-
журным генералом его величества императора 
Николая Второго на Западном фронте, получил 
шесть именных писем царя с благодарностью за 
безупречную службу, Февральскую революцию 
встретил в ставке Верховного главнокоман-
дующего. Но когда встал вопрос, с кем он, ни 
секунды не задумывался: «Я присягал России, 
а кто ею будет управлять — это в моей присяге 
отсутствует. Я как был, так и умру русским сол-
датом!» — и стал красным генералом.

«Воспитанником моего деда был Антон 
Иванович Деникин», — гордилась Молева.

«Через день после похорон деда Деникин 
примчался из Воронежа, где тогда стояли его 
войска, чтобы увезти бабушку и маму. Угова-
ривал их, как мог, покинуть страну. Но бабушка 
осталась верна слову, данному мужу».

А сама Нина росла примерной 
пионеркой. 

22 июня 41-го года в 12 часов дня по радио 
выступил Вячеслав Молотов. А к двум часам на 
станцию Коминтерна привезли 15-летнюю (она 
придерживалась именно этой даты рождения 
и, судя по последующим событиям, та больше 
похожа на правду) активистку московского пио-
нерского движения Нину Молеву, ведущую дет-
ские концерты в Колонном зале Дома союзов, с 
тем, чтобы девочка обратилась ко всем ребятам 
Советского Союза. 

«Недавно я эту сохранившуюся в запас-
никах запись впервые прослушала. Так-то я 
не помнила, что говорила набело, теперь могу 
пересказать: «Ребята, у нас было очень хорошее 
детство, — сказала я своим сверстникам. — Все, 
что могла для нас сделать страна, она сделала 
— теперь мы должны отдать свой долг нашей 
родине. Каждый на своем месте».

…5 декабря 41-го года Нине исполнилось 
16 лет. А 10-го ее вызвали в ЦК ВЛКСМ. «Ты 
формируешь театрально-зрелищную бригаду и 
едешь с ней на фронт, — сказал секретарь. — Из 
Москвы эвакуировали все театры».

За годы войны, по ее словам, Нина вместе 
с фронтовыми бригадами участвовала в 2256 
концертах. 

И вот здесь ее биография несколько про-
сядет. Потому что простой 20-летней девуш-
ке, пусть даже и гастролировавшей по фрон-
там, вряд ли бы вручили свой золотой крест 

поляки — символ во-
инской славы их стра-
ны, внешний вид этой 
награды не менялся с 
XVII века.

Получили эти на-
грады маршал Рокос-
совский, Жуков, Конев, 
лейтенант Элий Белютин 
и старший лейтенант из 
разведки Нина Молева. 
Когда мы беседовали с 
Ниной Михайловной, она 
показала этот крест и про 
разведку сказала тоже, но 
в чем именно заключался 
ее подвиг, так и не призна-
лась. «Еще не время!»

«После награждения 
на меня накинулся Рокос-
совский, который посчитал, 
что я на равных разговари-

вала с товарищем Сталиным, поздравлявшим 
награжденных. А моя война уже кончилась, я 
была свободным человеком...»

Тогда на награждении она не обратила 
внимания на будущего мужа. Их следующая 
встреча произошла только спустя несколько лет 
в Исторической библиотеке. Элий заканчивал 
аспирантуру, Нине оставалось еще учиться. «По-
моему, я вас где-то видела?» — пригляделась 
она к нему. С тех пор и все последующие 63 
года они не расставались.

Въехали в старую 
коммуналку

«История спрятанного на Никитском буль-
варе среди хлама фамильного сокровища хра-
нилась в семье Белютина, как елочная игрушка, 
бережно завернутая в тонкую папиросную бума-
гу памяти», — вспоминала Нина Михайловна. 

В старом доме много десятилетий жили 
совсем другие люди, обычные работяги. Хотя 
целую пятикомнатную квартиру за стеной одна 
занимала Фотиева, секретарша Ленина.

Моссовет по просьбе редактора журнала 
«Вопросы истории», где работала Нина Михай-
ловна, предложил вернуть ей часть жилплощади 
деда мужа. 

«Мне ведь случайно тогда сказали: «Нина 
Михайловна, вы не хотели бы вернуться в эту 
квартиру?!» Разумеется, я сразу согласилась… 
Ведь о спрятанной коллекции в нашей семье 
никто не забывал».

Их вселили в три комнаты из бывших две-
надцати. Мама Элия, которой сравнялось уже 
98, объяснила, где искать клад. Раз про него 
ничего не известно, значит, до сих пор там. 

На дворе стоял 68-й год...
Комната под антресолями принадлежа-

ла одним людям, а комната рядом — другим. 
Между собой соседи так и не решили, чьи эти 
антресоли, поэтому никто на них почему-то не 
претендовал.

Нина Михайловна вспоминала, как доста-
вали они с Элием с захламленного «запасника» 
картину за картиной, пыльные мешки со стату-
этками, с трудом осознавая: дедово наследство 
материально.

И вот конкретно в это я не верю. Не верю 
в случайность попадания в квартиру дедуш-
ки мужа. Разведчицы просто так никуда не 
попадают! 

Не верю, что в 1968 году нашедшие клад, 
пусть даже и принадлежавший родственнику, 
не должны были отдать 75% государству. Или 
руководство СССР не нашло бы, куда повесить 
Леонардо?

«О чем вы, Катя! — поражалась моему не-
вежеству Нина Михайловна. — Рубенс тогда 

висел в комиссионке на Кузнецком в свободном 
доступе, и никого он не интересовал».

Как бы там ни было, но Белютину разреши-
ли создать из находок свою частную коллекцию, 
маленький музей. А ведь Элий Михайлович 
тоже был на заметке у советской власти. Че-
рез день после разгрома Хрущевым знамени-
той выставки в Манеже, которую организовал 
художник-авангардист Белютин — его соб-
ственные произведения находились в самом 
центре экспозиции, — к ним домой приехал 
консул США, привез грин-карты. Супруги ска-
зали, что не воспользуются приглашением, но 
тот все равно их оставил.

До 91-го они были невыездными...

Хотела России, 
пришлось президенту

Вскоре после развала Союза их пытались 
ограбить. В квартире сверху подняли весь пар-
кет, пытаясь забраться к Белютиным, пока тех не 
было дома — уезжали в Италию, — но «подго-
товленный» для проникновения вниз пол рухнул 
еще до их отъезда, наделав много шуму.

В 90-е и высокие чиновники хотели при-
брать коллекцию к рукам, надеясь, что супруги 
подпишут все нужные документы. «С момента, 
как мы завизировали бы эти бумаги, мы стали 
бы не единственными хозяевами. Взамен нам, 
правда, пообещали ремонт, охрану и заботу. 
И что в наш музей будет поступать еще какое-
то «выморочное» имущество после каких-то 
покойников. Я, конечно, вовремя поняла, что 
ничего такого подписывать нельзя. Иначе бы 
мы с вами сейчас здесь не сидели бы и кофе 
по моему секретному рецепту не пили», — 
улыбалась Нина Михайловна. 

Именно после категорического отказа 
супругов делиться, пошли слухи, что кол-
лекция так себе и ничего ценного в ней нет. 
Из-за этого, мол, те с ней и не расстаются. 
Нина Михайловна не спорила. Она была выше 
этого.

Только в феврале 2012 года, когда 86-
летний Белютин умер, она почувствовала, что 
одна с такой ношей, пожалуй, не справится.

И в свою очередь быстро завещала коллек-
цию в дар президенту России. Не конкретизируя 
его фамилию. 

«Вообще-то я хотела оставить все России, 
но выяснилось, что по закону на тот момент 
завещать что-то можно только физическому 
лицу или учреждению. Я убедила юристов, что 
как хозяйка коллекции имею право подарить ее 
кому хочу — «жалаю», как писал Островский; 
но пришлось сделать оговорку, что президент 
в данном случае будет являться юридическим 
представителем государства — впрочем, не 
все ли равно: были же Рюриковичи и Романовы, 
их уже нет, а Россия осталась».

«На меня накидывались: конкретизируйте, 
какой президент примет эти картины? Как его 
фамилия? А я им отвечала: «Дорогие мои, а ну 
как я сто с лишним лет проживу? И что тогда? 
Президентов на моем веку может быть еще 
много...»

Однако умерла Нина Михайловна Молева 
при том же президенте, при котором и написала 
свое завещание, — при Путине.

Подлинник ли Леонардо?

Сейчас, после смерти Молевой, уверена: 
о ее коллекции будут много спорить. 2 милли-
арда долларов стоит или не два? Подлинник 
Леонардо или нет?

И, может быть, даже сообщат, что кар-
тины не имеют никакого художественного 
значения. 

Или наоборот. 
Могу сказать одно: таким «провенансом» 

(так коллекционеры называют историю вла-
дения художественным полотном, его проис-
хождение) не разбрасываются.

Возможность проследить историю най-
денного шедевра, тем самым подтверждая 
его подлинность, значительно увеличивает его 
цену. Поэтому «коллекция Молевой» в любом 
случае будет стоить баснословно. Ни во вранье, 
ни в сумасшествии Нина Михайловна Молева 
замечена не была. 

Старая, почти столетняя дама в парике и с 
абсолютно сохранным рассудком. Фронтовая 
разведчица, работавшая «артисткой» и совер-
шившая что-то такое, за что ее удостоили самых 
высоких наград.

Кто и как оставил супругов Белютиных хра-
нителями этой коллекции? Реальна ли история 
дедушки Гринева? Или эти картины попали 
к ним как-то еще? Ведь могло быть совсем 
иначе… Вспомним ту же коллекцию картин 
западноевропейских мастеров, вывезенную из 
побежденной Германии Виктором Балдиным.

И главный вопрос — увидим ли мы когда-
либо воочию эти картины, подаренные пре-
зиденту России, в открытой экспозиции Тре-
тьяковки или Эрмитажа?.. 

Екатерина САЖНЕВА.

Еще в 1990-х эксперт Эрик Тюркен гово-
рил, что в коллекции лишь «десяток более или 
менее интересных картин». В свое время — как 
раз когда был юбилей разгрома Манежной 
выставки, и отмечался он новой выставкой 
белютинцев в том же Манеже — Юрий Лужков 
отказался принять коллекцию на баланс Мо-
сквы и построить для нее отдельный музей, как 
предлагала Молева с супругом. Элий Белютин, 
к слову, скончался вскоре после своего по-
вторного триумфа в Манеже. Случилось это в 
феврале 2012 года, Белютину было 86. Спустя 
год Нина Молева написала завещание о пере-
даче коллекции государству с условием со-
хранять ее в целостности. Президент подписал 
распоряжение удовлетворить просьбу вдовы 
авангардиста. Оно вступило в силу 1 апреля 

2013 года. С тех пор у дома Нины Молевой 
круглосуточно дежурила полиция.

Теперь Минкультуры соберет экспертную 
комиссию и оценит, есть ли что-то ценное в 
коллекции Белютина—Молевой. И придумает, 
что с этим делать.

«МК» поговорил с одним из экспертов, ко-
торый изучит коллекцию Молевой—Белютина, 
— с главным научным сотрудником Пушкин-
ского музея Викторией Марковой. 

— Виктория Эммануиловна, многие, 
кто видел коллекцию Белютина—Молевой, 
сомневаются в подлинности предметов. 
Вы ее видели? Что можете о ней сказать?

— Я видела публикации и фотографии. 
Могу сказать, что Нина Молева говорила, 
что у нее в собрании сплошь первые имена 

— Леонардо, Тициан, 
Ван Дейк. Это неправда, 
это не шедевры. Может 
быть, там действительно 
есть старые картины, но 
речь совсем не о тех ху-
дожниках, которых назы-
вала Молева. Понимаете, 
есть много картин, допу-
стим, ХVII века, но они не 
музейного уровня, а очень 
средние, таких много на 
аукционах, но они очень 
плохо продаются. Это не 
подделки — современные 
вещи, написанные под 
кого-то из старых худож-
ников. Тут, вероятно, другая 
ситуация: это старые вещи, 
но не имеющие музейной 
ценности.

— Какой регламент их 
исследования? Что пред-
стоит комиссии, собранной 
Министерством культуры?

— Мне сразу позвонили из Министерства 
культуры и попросили войти в комиссию по 
оценке этой коллекции. Туда войдут экспер-
ты, специализирующиеся по разным направ-
лениям. Через пару недель мы приступим. 
В результате будет создан документ, где мы 
опишем ценность работ.

Коллекционер и искусствовед Валерий 
Дудаков согласен с Викторией Марковой.

— Фальшивка — это выдавание одного ху-
дожника за другого, — говорит «МК» известный 
искусствовед и коллекционер Валерий Дуда-
ков. — Подлинных работ известных художников 
там нет. Думаю, Путин все это не возьмет. При-
нять это собрание было бы оплошностью. Это 
никому не нужно с точки зрения государства.

— Вы видели эту 
коллекцию?

 — Я знал Белютина 
и видел фотографии его 
коллекции, но к ним не хо-
дил, чтобы их не расстраи-
вать. Я видел собрания и 
похуже. Знал одного че-
ловека, который собрал 
якобы импрессионистов, 
а потом, когда узнал, что 
все это фальшивки, по-
весился. Думаю, эта 
история достойна детек-
тивного кинофильма, но 
к искусству и музейному 
делу она не имеет отно-
шения. Работы, кото-
рые там находятся, не 
выдерживают никакой 
критики.

История интересно-
го подарка президенту — 
коллекции Нины Молевой 
— имеет и еще одну грань. 

Среди работ старины, которые Молева припи-
сывала кисти самых именитых мастеров исто-
рии, есть и картины ее супруга Элия Белютина. 
А он сыграл немаловажную роль в истории 
отечественного искусства второй половины 
ХХ века. Элий Белютин основал объединение 
«Новая реальность», через которое прошло 
очень много художников, многие из них стали 
известными. Именно Белютин организовывал 
выставку авангардистов в Манеже, которую так 
яростно ругал Никита Хрущев. 

Элий Белютин учился у Аристарха Лен-
тулова, Льва Бруни и Павла Кузнецова. А в 
1950-х годах он арендовал один из залов в Доме 
учителя на Большой Коммунистической улице 
и начал собирать там учеников. Там не только 

занимались студийцы объединения «Новая 
реальность», там они и выставки проводили. 
Один из таких вернисажей, организованный 
в 1962 году, привлек внимание иностранной 
прессы. Выставку закрыли, но через пару дней 
ее, в несколько измененном составе, перенесли 
в Манеж. На открытие пришел Хрущев. Разгром 
Манежной выставки вошел в историю. Никита 
Сергеевич больше всего кричал на Белютина. 
Надо сказать, что многие из выставленных там 
авторов позже получили признание, как, на-
пример, Эрнст Неизвестный. А как же сам Элий 
Белютин? Насколько ценны его произведения? 
Очевидно, большая часть его наследия нахо-
дится в собрании его вдовы Нины Молевой, а 
значит, вместе с коллекцией старого искусства 
и они отошли теперь государству. 

— Сам по себе Элий Белютин был мифот-
ворцем, — говорит «МК» основатель Центра 
художественной экспертизы имени Репина 
Виктор Шпенглер. — Его коллекция старого 
искусства в антикварной среде неизвестна. 
То есть только по слухам, я ее не видел. Но, 
вероятно, там есть и работы самого Элия Бе-
лютина. Они имеют какую-то ценность, но не 

имеют музейного оборота. Белютина никто не 
коллекционирует.

Кстати, всего неделю назад, 6 февраля, 
на одном из российских аукционов выстав-
лялась работа Элия Белютина. Речь о полотне 
размером 127 на 66 см, написанном в стиле 
абстрактного экспрессионизма, под названием 
«Разговор». Работа была оценена в 660–825 
тысяч рублей. Однако желающих ее купить 
не нашлось. Лот не продан. История продаж 
последних двух лет — в том же духе. Работы 
Элия Белютина выставлялись по умеренным 
для арт-рынка ценам, но так и не ушли с мо-
лотка. Но были у Белютина, который ушел из 
жизни в 2012 году, и относительно значитель-
ные продажи. 

— Аукционный рекорд для творчества 
Белютина — почти 200 000 долларов — был 
установлен на «Сотбисе» в 2021 году, — рас-
сказывает эксперт антикварного рынка Вла-
димир Богданов. — Но там речь шла об ис-
полинской 4-метровой картине 1970 года. И 
вообще тот случай абсолютно исключительный. 
Брать его как показательный пример нельзя. 
На российских аукционах картины Белютина 
не редкость. И цены посильны широкому кру-
гу коллекционеров. Метровые холсты могут 
стоить в диапазоне 400 000–1 000 000 рублей. 
Чаще в районе 500 000 рублей. Художник не 
сильно подделываемый, но при покупке нужно 
соблюдать бдительность, и советую требовать 
от продавца экспертизу.

 Тем не менее фигура Элия Белютина 
благодаря Хрущеву и ученикам, его смелости 
писать абстрактно и экспрессивно, когда это 
было запрещено, имеет значение. Так что, быть 
может, из всей коллекции в музейный фонд 
войдут работы самого собирателя — худож-
ника со скандальной историей и насыщенной 
биографией Элия Белютина.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«МК» поговорил с экспертами, которые будут 
оценивать легендарную коллекцию

О собрании Элия Белютина и Нины 
Молевой ходят легенды еще с со-
ветских времен. Мало кто верит в 
подлинность работ. Факт, однако, 
в том, что десятилетиями основа-
тель студии «Новая реальность» 
(тот самый, на которого в Мане-
же яростно кричал Хрущев в 1962 
году) и его жена, которая в свое 
время работала инструктором по 
вопросам культуры в ЦК КПСС и 
написала книгу «В саду времен. 
150 лет фамильной коллекции 
Элия Белютина», жили среди кар-
тин, которые занимали каждый 
сантиметр стен и даже потолок.

«МИЛЛИАРДНОГО» НАСЛЕДСТВА
ТАЙНА 

НА БЕЛЮТИНА ХРУЩЕВ КРИЧАЛ БОЛЬШЕ ВСЕХ
Элий 
Белютин.

Хрущев (справа) разносит 
Белютина (слева).

c 1-й стр.

Якобы Леонардо да Винчи 
— «Мадонна с книгой».
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На «Западе» КХЛ задача, кто выйдет в 
плей-офф, успешно решена. Последним 
участником Кубка Гагарина стало минское 
«Динамо», победившее в гостях «Витязь». 
Форвард «Динамо» Никита Гусев второй 
раз в карьере набрал 80 очков за сезон. На 
«Востоке» все гораздо запутаннее — казан-
ский «Ак Барс», сломивший сопротивление 
«Нефтехимика», стал лишь четвертой дру-
жиной, гарантировавшей себе участие в 
весенней части. Осечкой нижнекамского 
клуба воспользовался «Амур», дважды 
одолевший «Трактор» и взобравшийся на 
восьмую строчку. 

За 15 дней до старта Кубка Гагарина опре-
делились все участники плей-офф в Западной 
конференции. Последней командой, гаран-
тировавшей себе участие в весенней части 
сезона, стало минское «Динамо», победившее 
в гостях подмосковный «Витязь» — 3:2. В том, 
что именно коллектив Дмитрия Квартальнова 
завоюет восьмую путевку, уже давно мало кто 
сомневался. Но только во вторник белорусский 
клуб сумел подтвердить свое участие уже офи-
циально, и тепрь могут спокойно готовиться к 
кубковым баталиям. 

Интрига на «Западе» в оставшееся до окон-
чания регулярки — кто и на каких местах рас-
положится в верхней части турнирной таблицы, 
и кто с кем встретится в первом раунде. Призна-
емся, неделю назад мы несколько поспешили с 
утверждением, что московский «Спартак» уже 
не сможет подняться выше четвертого места. 
Может! Коллектив Алексея Жамнова выдал 
прекрасную серию на выезде, одержав три 
победы в трех матчах. 

Причем в последней гостевой игре в Ярос-
лавле красно-белые убедительно обыграли 
непосредственного конкурента 
в борьбе за первые позиции 
«Локомотив» (5:1), с кото-
рым до этого никак не могли 
справиться в этом сезоне. 
Напомним, что спартаков-
цы дважды проиграли этой 
команде дома — 1:2 и 2:4, а 
также уступили в первой игре 
на «Арене-2000» — 1:2.

Этот успех позволил 
спартаковцам до одного очка 
сократить свое отставание 
от «железнодорожников». 
Поражением которых ловко 
воспользовалось «Динамо», 
опередившее коллектив Игоря 
Никитина на один балл. Победу 

в Екатеринбурге бело-голубым (2:1) в овертай-
ме принес бросок Никиты Гусева. 

Даже без своих привычных по этому сезону 
партнеров, канадцев Джордана Уила и Седрика 
Пакетта, 31-летний нападающий продолжает 
регулярно набирать очки и помогает своему 
новому клубу вести борьбу за лидерство на 
«Западе». Благодаря этому голу он набрал 
80 (20+80) баллов за результативность и стал 
первым игроком в истории КХЛ, кому удава-
лось выбить такую внушительную цифру в двух 
регулярных чемпионатах. 

В первый раз эту гроссмейстерскую от-
метку Никите удалось взять в сезоне 2018/2019 
годов, когда он выступал за СКА. Тогда он на-
брал 82 (17+65) очка, и, для того чтобы пре-
взойти это достижение, у Гусева есть еще шесть 
матчей.

Лидирует на «Западе» с 89 очками питер-
ский СКА, который на этой неделе помпезно 
и с размахом отпраздновал новоселье на са-
мой большой крытой ледовой арене в мире. 
Но если в первой игре в новом доме питерцы 
разгромили «Сочи» (8:1), порадовав рекордную 
аудиторию, то во втором поединке армейцы с 
огромным трудом взяли верх над тольяттинской 
«Ладой» — 2:1. 

● ● ●
На «Востоке» задача, кто выйдет в плей-

офф, еще далека от своей развязки. Скорей 
всего, она решится в самом последнем туре. 
«Ак Барс» стал только четвертой командой, обе-
спечившей себе участие в предстоящем Кубке 
Гагарина. Коллектив Зинэтулы Билялетдинова 
во вторник в татарстанском дерби сломил со-
противление «Нефтехимика» (3:2), ведущего 
отчаянную борьбу как раз за попадание в за-
ветную восьмерку. 

Поражением нижнекамского клуба вос-
пользовался «Амур», одержавший две домаш-
ние победы в спаренных матчах над «Тракто-
ром» (5:3 и 3:1) и потеснивший вторую команду 
из Татарстана с восьмой на девятую позицию. 
У коллектива Андрея Мартемьянова стало 66 
очков, на два больше, чем у подопечных Олега 
Леонтьева (64). Еще у одной команды, ведущей 
напряженнейшую схватку с «Амуром» и «Не-
фтехимиком» за последнее кубковое место, 
«Сибири», — 60 баллов после 63 проведенных 
игр. 

В четверг в КХЛ состоится наиважней-
ший матч в борьбе за попадание в плей-офф: 
новосибирцы на своей площадке принимают 
Нижнекамск и уступать не имеют права. 

В центральном матче вторника меж-
ду ведущими борьбу за первое место в 
конференции с «Магниткой» «Салаватом 
Юлаевым» и «Авангардом» неожиданно 
разгромную победу одержали хоккеисты 
уфимского клуба — 7:2. Решающий рывок 
хозяева льда предприняли в заключи-
тельной двадцатиминутке, когда сумели 
отправить в ворота омичей четыре без-
ответные шайбы. Героем встречи стал 
капитан «Салавата» Григорий Панин, 
впервые в карьере оформивший го-
левой дубль. 

Этот успех позволил коллективу 
Виктора Козлова вплотную прибли-
зиться к Омску и Магнитогорску в 
турнирной таблице. За шесть туров 
до финиша «Салават Юлаев» теперь 
отстает от «Металлурга» на два очка, 
а от «Авангарда» — всего на одно. 

Павел САВЧИК.

«Приятно, что теперь мы знаем условия 
на следующий сезон: на играх Beijer (этап Ев-
рохоккейтура. — Ред.), турнире НХЛ четырех 
наций и — главная кульминация — чемпиона-
те мира по хоккею 2025 года в Стокгольме», 
— сказал Ларссон.

Стоит признать, что Ларссон прав. Без 
белорусской сборной, а уж тем более без 
«Красной машины» расклад на хоккейной 
площадке Европы, да и остального мира по-
менялся кардинально. Поскольку одного из 
главных претендентов на золотые медали 
еще 28 февраля 2022 года выкинули из всех 
соревнований. Результаты последовали не-
замедлительно. На чемпионате мира 2022 
года вместо сборных России и Белоруссии 

играли команды Австрии и Франции (к сло-
ву, с 2021 года Международную федерацию 
хоккея, ИИХФ, возглавляет бывший француз-
ский хоккеист Люк Тардиф. — Ред.). Сборная 
Германии заняла в группе А второе место. 
На чемпионате мира 2023 года Германия и 
вовсе в финале играла с Канадой. И взя-
ла «серебро». А Латвия стала бронзовым 
призером, обыграв в матче за третье место 
американцев.

В еврохоккейтуре тоже красота — Рос-
сию весной 2022 года заменили на Швей-
царию. Которая, при всем уважении к швей-
царскому хоккею, в этом сезоне в трех из 
четырех уже сыгранных этапов была слабее 
остальных трех участников — Швеции, Чехии 

и Финляндии. Соответственно, и доходы этих 
сборных выросли — не нужно больше делить-
ся с российской командой.

Как не надо будет делиться медалями 
и призовыми деньгами с нами на Турнире 
четырех наций НХЛ в 2025-м, где будут играть 
американцы, канадцы, финны и шведы. Да и 
чемпионат мира 2025 года, который состоит-
ся (барабанная дробь!) в Швеции, тоже могут 
выиграть шведы, или даже Италия, или — вот 
подарочек-то Тардифу будет — Франция, чего 
уж стесняться. Поэтому не будет удивитель-
ным, если весной 2025 года совет ИИХФ опять 
решит, что в России и Белоруссии играть в 
хоккей небезопасно, да и сборные наши в 
мировых соревнованиях не нужны. Снова 
одержав победы не на льду, а на бумаге, так 
как для сегодняшних боссов мирового хоккея 
медали не пахнут. А причитающиеся за них 
денежки и подавно.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СКАНДАЛ

ТУРНИР

ЗЛОБА ДНЯ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.02.2024
1 USD — 91,4316; 1 EURO — 97,8133.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Галилео Галилей (1564–1642) — ученый, 
создатель телескопа, основатель экспери-
ментальной физики
Игорь Коротченко (1960) — журналист и 
военный эксперт, главный редактор жур-
нала «Национальная оборона»
Александр Серебров (1944–2013) — 
космонавт, Герой Советского Союза
Владимир Шаманов (1957) — военный 
и государственный деятель, генерал-
полковник, Герой России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -15…
-13°, днем -10…-8°. Облачно с прояснения-
ми. Снег, местами сильный. Гололедица. 
Ветер юго-восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.55, заход Солнца — 
17.32, долгота дня — 9.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День памяти о россиянах, исполняв-
ших служебный долг за пределами 
Отечества
Международный день детей, больных 
раком
1914 г. — Николай II издал указ о борьбе 
с алкоголизмом в России
1919 г. — в Петрограде спектаклем 
«Дон Карлос» открыт Большой драма-
тический театр (сегодня — БДТ имени 
Товстоногова)
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ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
16 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
17 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»

м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
19 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
16 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. Среди которых 
настенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

Окружной суд Амстердама 14 февраля 
2024 года вынес приговор нападающему 
московского «Спартака» Квинси Промесу 
по делу о контрабанде запрещенных ве-
ществ. Футболист был признан виновным 
в торговле кокаином. Его приговорили к 
6 годам лишения свободы.

Промес, или «Антошка», как любовно 
зовут своего кумира спартаковские болель-
щики, сыграл «решающую, направляющую 
и координирующую роль» в контрабанде ко-
каина, утверждают прокуроры. Его обвинили 
в организации доставки двух партий общим 
весом более 1350 килограммов.

Суд особо раскритиковал Промеса за то, 
что он выставлял напоказ свое богатство и пы-
тался повысить свой престиж путем заработка 
тяжкими преступлениями. По мнению суда, 
это наносит дополнительный ущерб, посколь-
ку как профессиональный футболист Промес 
является образцом для подражания.

Суд нашел достаточно доказательств 
того, что Промес сыграл важную роль в тор-
говле двумя партиями кокаина в начале 2020 
года. Доказательства против него включали 
сообщения в службе зашифрованных сообще-
ний, где Промес, используя имя Fantasma, 
обсуждал платежи и отправку людей в порт 
Антверпена для извлечения кокаина из 
контейнеров.

Голландское издание NU.nl сообщает, что 
адвокаты Промеса проинформировали игрока 
о приговоре, а Квинси сразу же заявил, что 
подаст апелляцию. 

Прокуроры запрашивали для Промеса 
девять лет. «Похоже, он думает, что он не-
прикосновенен и в России, и за рубежом. 
Непонятно, как такой успешный футболист по-
зволил так глубоко втянуть себя в преступную 
деятельность», — заявил прокурор. 

Футболист, как сообщил суд, связан с 
партией наркотиков, прибывших в январе 2020 
года на контейнеровозе в порт Антверпена. 
Сотрудники выгрузили 650-килограммовую 
партию и доставили ее на склад недалеко от 
порта. Оставшуюся партию в 712 килограм-
мов сотрудники таможни обнаружили на том 
же судне. Обе партии были спрятаны среди 
мешков с морской солью, отправленных из 
Бразилии.

Утверждалось, что Промес сделал круп-
ные финансовые вложения в торговлю нар-
котиками. По словам прокуроров, он с сооб-
щниками действовал «незаметно» и работал 
«расчетливо», убеждая других выполнять бо-
лее тяжелую и рискованную работу.

В июне прошлого года суд также пригово-
рил футболиста к 1,5 года лишения свободы 
за удар двоюродному брату ножом в колено во 
время семейной вечеринки в Абкауде. Промес 
обжаловал этот приговор.

● ● ●
В настоящее время Квинси Промес явля-

ется футболистом московского «Спартака». 
В котором успел стать настоящей легендой 
красно-белых и завоевать сердца болель-
щиков. Как отнесутся фанаты к тому, чем 
занимался Промес помимо футбола, пока 
неизвестно. 

«Спартак» подписал Квинси Промеса из 
«Твенте» в 2014 году. В том же году он впервые 
сыграл за сборную Нидерландов. Свою пер-
вую и главную награду завоевал в 2017 году, 
став со «Спартаком» чемпионом и футболи-
стом года в России, а в сезоне 2017/18 стал 
лучшим бомбардиром чемпионата. За первые 
четыре года выступлений в московском клубе 
он провел 135 матчей и забил 66 голов.

В 2018 году Квинси Промес перешел в 
испанскую «Севилью» за 21 миллион евро, 
однако не смог закрепиться в новом клубе. 
В 2019 году он вернулся в форму, перейдя в 
«Аякс», и стал одним из ключевых игроков 
голландского клуба. Промес регулярно играл 
за сборную Нидерландов в Евро-2020. 

В 2021 году Квинси триумфально (тогда 
так казалось) вернулся в «Спартак», подписав 
контракт на три с половиной года. В первом 
же сезоне после возвращения красно-белые 
добыли серебряные медали.

В следующем сезоне Квинси Промес 
вновь стал лидером «Спартака». Спартаковцы 

заняли 1-е место в группе Лиги Европы, а также 
выиграли Кубок России впервые с 2003 года; 
победный мяч в финале забил Промес. Квинси 
стал лучшим игроком сезона по версии болель-
щиков, получив премию «Золотой Кабан».

В сезонах 22/23 и 23/24 Промес имел шанс 
проявить себя только во внутрироссийских со-
ревнованиях. Квинси часто выходит на матчи в 
качестве капитана «Спартака» и является клю-
чевым игроком атаки красно-белых. Он самый 
результативный легионер в истории клуба. За 
235 игр Квинси забил 114 мячей.

Юристы считают, что единственный выход 
из ситуации для Промеса — подать документы 
на российское гражданство и больше никогда 
не выезжать из России. Другой вопрос в том, 
что ФИФА может запретить футболисту уча-
ствовать в профессиональных соревнованиях, 
и тогда никакая смена гражданства не спасет. 
Стоит также отметить, что в контракте Промеса 
со «Спартаком» есть пункт о расторжении в 
случае «невозможности исполнения обяза-
тельств из-за приговора суда». Так что следую-
щее слово в любом случае за клубом — стоит ли 
«народной команде» оставлять своего лидера, 
несмотря на подтвержденную информацию о 
его участии в наркобизнесе?

Пока что, вполне ожидаемо, от «Спартака» 
последовал комментарий, что данный приговор 
может быть обжалован.

Дмитрий ГЛУХОВ.

— Мне кажется, эта одежда меня 
полнит...
— Петрович, надевай тулуп! Минус сорок 
на улице!

— Любимая, перестань плакать! Что 
случилось?
— Мои родители против нашей 
свадьбы.
— И всего-то?! Глупенькая, не переживай, 
я найду себе другую невесту.

Разговаривают подружки.
— У моего самого верного друга рост 

190 см.
— Это твой новый мужчина?
— Нет, холодильник.

— Нет ничего милее, когда в большом ско-
плении людей к тебе подходит незнакомая 
собака и ложится тебе под ноги.
— Если только это не аэропорт, а собака — 
не служебная.

Ночь, 3 часа. Звонок по телефону. Хозяин 
после вчерашнего 15 минут ищет трубку.
Поднимает. Подвыпивший женский 
голосок:
— Але, Алексей?
— Нет...
— Почему?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ВОСТОк» СОХРАНЯЕТ ИНТРИГУ
Казань и Минск вышли в плей-офф, Гусев второй раз 
в карьере набрал 80 очков
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«АНТОШКА» В ОФСАЙДЕ
Футболист московского 
«Спартака» серьезно вляпался

Когда публика собиралась на показ про-
должения известного фильма с участием 
Саши Петрова, многие вспоминали, как 
во время прошлой премьеры в кинотеа-
тре произошел пожар, и это случилось 
как раз во время исполнения песни Аллы 
Пугачевой. Сама Алла Пугачева, к слову, 
тогда тоже присутствовала и даже расска-
зывала что-то о своей жизни. На этот раз 
обошлось без Примадонны и без пожара. 
«МК» тоже посетил светское событие.

Ну, конечно, не прийти на показ фильма 
со своим участием Саша Петров не мог. Те-
перь компанию ему составляет юная супруга 
— красотка Виктория, и они весело позируют 
фотографам. На сей раз появление моло-
доженов было особенно в тему, поскольку 
произошло оно накануне Дня святого Вален-
тина. И хотя праздник вроде бы не наш, многие 
рады, что есть дополнительная возможность 
поздравить свою вторую половинку. Саша 
Петров признался журналистам, что после 
женитьбы у него теперь каждый день — про-
сто праздник какой-то!

«14 февраля это или 15-е — не так важно, 
как мне кажется», — рассказывал Александр, 
нежно держа жену за руку. Сама Виктория 
смущенно улыбалась и во всем соглашалась 
со звездным мужем. Присутствующие отме-
тили, что она не пыталась перетянуть одеяло 
популярности на себя. В общем, несмотря 

на новый статус, звездная болезнь девушку не 
поразила. В процессе общения с корреспон-
дентами Петров также рассказал о любимом 
времяпрепровождении. «Обожаем турецкие 
сериалы», — выдал артист.

Актриса Рената Пиотровски пришла по-
смотреть кино с дочкой Мишель. «У дочки 
одноклассники валентинки делают, а у меня 
любовь каждый день. Просто это повод еще 
раз напомнить любимому, что я его люблю. 
День святого Валентина — это коммерче-
ская история. Но при этом у молодых людей, 
которые не дарят цветы каждый день, есть 
дополнительный повод подарить их», — де-
лилась размышлениями артистка.

Тем временем на другом конце красной 
дорожки назревал другой информационный 
повод: появился Федор Бондарчук. Этот вы-
ход в свет, надо сказать, наделал шума, так 
как для этого было сразу несколько причин. 
Во-первых, присутствующие не заметили 
рядом с Бондарчуком Паулины Андреевой, а 
на пальце у режиссера не было обручального 
кольца. Конечно, это все ничего не значит, но, 
как известно, нет дыма без огня. Выяснить, 
почему же так произошло, не представилось 
возможным: Бондарчук практически не дает 
интервью, и уж тем более на личные темы. 
Но отсутствие второй половинки с лихвой 
компенсировало присутствие других членов 
семьи. В какой-то момент на красную дорож-
ку для фотосессии вышел сын режиссера 
Сергей, причем в компании дочерей. Таким 
образом, публика увидела, как подросли 
девочки.

Сам Федор Бондарчук не стал пози-
ровать с внучками, он был занят общением 

с коллегами. Ну а Сергей с дочками отпра-
вились в зал, где дожидались начала показа 
фильма, поглощая сладости.

Еще один выход в свет произвел прямо-
таки фурор. Помните рыжую девочку из «Ера-
лаша»? Так вот, спустя много лет актриса Анна 
Цуканова-Котт вышла перед фотографами с 
высоким и широкоплечим молодым челове-
ком. Незнающие люди могли подумать, что 
это новый бойфренд артистки. Но знающие 
в курсе, что Цуканова счастлива в браке с 
режиссером Александром Коттом, и вот в 
этом браке родились дети — дочь Лея и сын 
Михаил. Именно подросток и стал спутником 
мамы на вечер. К слову, Мише всего 15 лет, а 
родительницу он перерос уже на голову. 

В этой компании звездных мальчишек 
и девчонок, а также их родителей были за-
мечены Леонид Ярмольник, пришедший без 
родственников, и Сергей Шакуров с женой. 
Правда, она традиционно скрывалась от 
прессы и к мужу практически не подходи-
ла, чтобы не сфотографировали. В какой-то 
момент они воссоединились, бросив Лео-
нида на растерзание прессы. Ну а поскольку 
фильм был посвящен спортивной тематике, 
мы не могли не поинтересоваться у Ярмоль-
ника, дружит ли он сам со спортом. На это 
актер ответил коротко: «Это спорт дружит 
со мной».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

БОНДАРЧУК 
ПРИВЕЛ 
ВНУЧЕК В КИНО
А Петров показал 
юную жену

С начала года Комитет по культуре Госу-
дарственной думы проводит заседание 
второй раз. 24 января комитетчики об-
суждали корректировку законодатель-
ства о культуре и попытки отрегулиро-
вать деятельность кинопроизводителей. 
14 февраля внимание опять уделили ини-
циативе депутатов от «Справедливой 
России», которые выступали за «коллек-
тивную ответственность» за «подрывную» 
деятельность для участников команд, 
создающих фильмы.

Парламентарий Ольга Германова заяви-
ла, что разделяет озабоченность эсеров, 
понятную для нашего времени. Но пояснила: 
они предлагали внести изменения в закон 
№126 «О государственной поддержке ки-
нематографии РФ» с тем, чтобы прописать 
в нем, что государственный контракт (от 
которого напрямую зависит финансирование 
будущей ленты) не заключается, если про-
дюсер, прокатчик или демонстратор фильма 
либо хотя бы одно лицо, входящее в творче-
ский состав организации, понесло наказание 
за призывы ввести санкции против России, 
высказывания против СВО и так далее.

«Это нарушает адресную ответствен-
ность», — сформулировала возражения ко-
митета Германова, напомнив, что гораздо 
более строгий закон (в СМИ его называют 
«Законом о конфискации имущества за 
фейки об армии») был принят 31 января (и 
подписан 14 февраля Владимиром Пути-
ным. — И.В.).

Если учесть, что инициатива соратни-
ков Сергея Миронова, горячо обсуждаемая 

в прессе, получила отрицательное заключе-
ние правительства (в Министерстве культуры 
также указывают на нарушение принципа 
личной ответственности за любые деяния), 
она гарантированно будет отклонена пар-
ламентом. И режиссер не будет отвечать за 
оператора или гримера — при всем уважении 
к вниманию Сергея Михайловича Миронова 
к вопросам культуры (цитируем здесь пред-
седателя комитета Елену Ямпольскую). 

Вообще, нынешнее заседание комитета 
оказалось отнюдь не рутинным рабочим 
мероприятием. Так, Ямпольская затронула 
проблему судьбы изданий произведений, 
написанных иностранными агентами:

— Очень много запросов поступает от 
библиотечных работников, которые не по-
нимают, что им делать с книгами иноагентов 
и лиц, подвергнутых судебному преследова-
нию по серьезным статьям, либо внесенных 
в списки террористов, как Борис Акунин.

Елена Александровна подчеркнула, что 
библиотекари «с радостью готовы избавить-
ся» от этих книг, «но пока не могут сделать 
это на законных основаниях».

Парламентарий Елена Драпеко под-
твердила: в ГД думают над разрешением 
«главной дилеммы», когда нет оснований 
включить книгу в список экстремистских 
материалов, но автор наговорил себе на 
статью или соответствующий статус. 

«Не все произведения террористов и 
врагов народа являются такими уж вред-
ными», — убеждена Драпеко, что для те-
кущего момента — достаточно смелое 
высказывание.

Но какие инструменты применять, чтобы, 
выражаясь метафорически, отделить мух от 
котлет, чтобы Эраст Фандорин не отвечал 
за Акунина (признан иноагентом, внесен в 
перечень террористов и экстремистов), не-
понятно. Может быть, на запланированном 
на 29 февраля заседании Общественного 
совета при Комитете культуры прозвучит что-
то конструктивное.

В это же время депутат и актер Дмитрий 
Певцов обвиняет коллег по киноискусству в 
«мягком подкопе» под Россию:

— Я нарочно хожу в кино и смотрю, что 
там выходит. Хотя эти фильмы запущены (в 
производство) два или три года назад, поми-
мо иноагентов там есть художники в кавычках, 
делающие мягкий «подкоп» через кино.

Певцов считает, что автор фильма «Ма-
стер и Маргарита» «любит» (опять-таки в ка-
вычках) советскую власть еще больше, чем 
Булгаков (известный «советский антисовет-
чик»), а «огромное количество «ждунов» тайно 
пытаются рушить все, что сейчас строится 
нашими ребятами на юге России (в зоне про-
ведения СВО. — И.В.)».

При этом он не объясняет, как критика 
классиком сталинского СССР периода до 
Великой Отечественной войны влияет на ны-
нешнюю ситуацию. 

Спасибо, что Певцов хотя бы не стал 
требовать запретить «Иронию судьбы, или 
С легким паром!» из-за Лии Ахеджаковой:

— У нас артисты, в отличие от других 
стран, не получают каждый раз деньги за 
показ или прокат фильма. Лии Меджидовне 
не «капает» ничего, пусть показывают.

А ведь депутатам на полном серьезе за-
дают вопрос, что делать с шедевром Эльдара 
Рязанова, не «подправить» ли его. Слава богу, 
Елена Ямпольская призывает «ничего не де-
лать», так как у Ахеджаковой нет никаких ста-
тусов. «Кто же будет старой бабушке статусы 
давать. Мы не людоеды же», — говорит она. 

Иван ВОЛОСЮК.

РЕЖИССЕР ЗА ГРИМЕРА НЕ ОТВЕЧАЕТ?
А книги иноагентов «не отвечают» 
за высказывания их авторов — считают 
в Комитете по культуре

Фё дор Бондарчук.
Александр Петров 

с женой  Викторией .
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«Спартак» 
одержал 
три победы 
подряд.


